
Наталья Козлова 

И
нтересную житейскую 
ситуацию рассматривал 
недавно Верховный суд 

РФ. Она касается тех, кто решил 
увеличить размер своей кварти-
ры за счет чердака или подвала. 

Подобная мысль нередко 
приходит к собственникам, у ко-
торых есть жилье на первых 
и последних этажах многоэтаж-
ных зданий. Этой человеческой 
слабостью активно пользуются 
и нечестные риелторы при про-
даже жилья на крайних этажах. 
Продавцы заманивают покупа-
телей обещаниями, что они лег-
ко могут при желании сделать 
из простой квартиры элитное 
жилье. 

Чем все это заканчивается, 
рассказала недавно Судебная 
коллегия по гражданским делам 
Верховного суда РФ. 

Верховный суд пересмотрел 
и отменил решения своих кра-

снодарских коллег, которые по-
пытались узаконить одну такую 
квартиру, увеличенную собст-
венником до апартаментов 
в двух уровнях.

Итак, власти Краснодара 
были вызваны в суд некой гра-
жданкой, собственницей город-
ской квартиры. Истица попроси-
ла районный суд обязать город-
ские власти признать ее собст-
венницей перестроенной квар-
тиры. Женщина хотела, чтобы 
переделанную квартиру призна-
ли жильем и зарегистрировали 
ее право собственности на него.

В суде гражданка рассказала, 
что купила квартиру в 59,6 ква-
дратных метра на последнем 
этаже многоквартирного дома. 
Потом за свой счет увеличила 
площадь до 84,7 квадратных ме-
тра, добавив часть мансарды над 
своей квартирой. В новой квар-
тире появилась лестница на 
мансардный этаж, которая ведет 
в еще одну комнату и санузел 

под крышей. А в крыше дама 
прорезала себе мансардные 
окна. 

Межведомственная комиссия 
администрации города отказала 
гражданке в ее требовании со-
хранить квартиру в переплани-
рованном виде. Чиновники зая-
вили, что такое улучшение назы-
вается реконструкцией и ее уза-
конивание не входит в их компе-
тенцию. Комиссия порекомендо-
вала даме обратиться в департа-
мент архитектуры и градострое-
ния местной администрации. Де-
партамент архитектуры, в свою 
очередь, отказался выдать заяви-
тельнице разрешение на ввод 
в эксплуатацию переделанной 
квартиры, объяснив, что рекон-
струкция сделана без разреши-
тельной документации. По мне-
нию архитекторов, новая квар-
тира — это просто самовольная 
постройка. И предложи-
ли обратиться в суд, 
чтобы ее узаконить.

РЕЙТИНГ Выпускников
каких вузов охотно
разбирают работодатели

Карьерный пост

Ирина Борисова

НАЦИОНАЛЬНЫЙ рейтинг вузов, востребованных 
экономикой, показал, что самые успешные сегодня — аг-
рарные университеты. В среднем 68 процентов выпуск-
ников получили направления на работу. Самый низкий 
процент у выпускников специальностей «экономика», 
«юриспруденция», «финансы».

В рейтинге участвовали 448 вузов, которые сравнива-
лись по востребованности у работодателей, коммерциа-
лизации интеллектуальной деятельности, научно-иссле-
довательской работе. Поясним: востребованность у ра-
ботодателей — это в том числе целевая подготовка. И если 
у престижного вуза мало целевиков, то он автоматиче-
ски теряет позиции в рейтинге. Так что эту особенность 
надо учитывать.

Самую большую прибыль от научных исследований 
получают инженерные вузы. Это примерно 15 процен-
тов. А вот гуманитарные вузы смогли заработать на нау-
ке только 7 процентов. Чаще всего цитируют 
преподавателей и ученых классических уни-
верситетов и медицинских вузов.

ИНТЕРНЕТ В пунктах 
техосмотра можно будет
оформить электронный
документ на автомобиль

Паспорт 
поменяют 
на ходу

Владимир Баршев 

ОПЕРАТОРЫ техосмотра получат новые функции. Они 
смогут по желанию автовладельца оформлять электрон-
ные паспорта транспортных средств. Конечно, тогда, 
когда соответствующий приказ Минпромторга России 
вступит в силу. 

Началось тестирование системы взаимодействия 
АО «Электронный паспорт» и операторов техосмотра. 
Оно пройдет в 20 организациях из разных регионов стра-
ны и продлится до апреля следующего года. 

Будут протестированы все возможные варианты и си-
туации, с которыми столкнутся операторы техосмотра 
после реального начала работы в системах электронных 
паспортов. Собранные в ходе тестирования пожелания 
со стороны операторов ТО будут учтены и ис-
пользованы для совершенствования взаимо-
действия операторов и самой системы.

Дорожные 

знаки разре-

шили вешать 

на стенах 

домов

На Играх в Пхенчхане 

болельщики и журна-

листы, в отличие от 

спортсменов, смогут 

использовать россий-

скую символику и петь 

гимн РФ

Александар Вучич:
Сербия не будет вводить
санкции в отношении
России. Нравится это
кому-то или не нравится
Страница 9

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 19 декабря 2017. № 287(7453)  www.rg.ru Столичный выпуск 

11

12

Только в «РГ» Погибший год назад посол Андрей Карлов
умел соединять народы

Карлов мост

Константин Волков,
Екатерина Забродина,
Ариадна Рокоссовская 

С
егодня исполнился 
ровно год со дня тра-
гического, непопра-
вимого события  — 
убийства в Анкаре по-

сла России в Турции Андрея Ген-
надьевича Карлова. Посмертно 
дипломату, погибшему на своем 
посту, было присвоено звание Ге-
роя России. Накануне в стенах 
«Российской газеты», на заседа-
нии исторического клуба журна-
ла «Родина», посвятившего Анд-
рею Карлову специальный вы-
пуск, о нем вспоминали родные, 
друзья, коллеги. И все как один 
признавали: невозможно пове-
рить в гибель неординарного че-
ловека, который весь был соткан 
из жизнелюбия и доброты, кото-
рый был профессионалом высо-
чайшего класса. И про которого 
до сих пор язык не поворачивает-
ся сказать это слово — «был».

О том страшном дне 19 декаб-
ря 2016 года вчера рассказала 
директор департамента инфор-

мации и печати, официальный 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова, которую известие 
застало во время новогоднего 
приема для журналистов. «Вдруг 
пришло сообщение: в Турции ра-
нен российский посол. Это был 
не просто гром среди ясного 
неба, это была нелепица, в кото-
рую невозможно поверить. Мы 
с надеждой ждали новых сообще-
ний — о том, что это неправда. Но 
информация подтвердилась са-
мым страшным образом. В особ-
няке МИД развернулся мобиль-
ный пресс-центр, и вокруг не 

было ни одного человека, кто бы 
не пропустил эту трагедию через 
свое сердце, — признала Мария 
Захарова. — Мы все знаем из исто-
рии дипломатии, что это опасная 
профессия. Но до того дня никто 
не мог представить, насколько 
опасной она может быть и в наш 
более чем просвещенный век. Не 
в наших силах вернуть велико-
лепного профессионала, настоя-
щего человека, истинного друга 
Андрея Геннадьевича Карлова. 
Но он навсегда с нами».

У всех, кому посчастливилось 
работать с Андреем Карловым, 

остались о нем самые благодар-
ные воспоминания. Будучи гла-
вой дипмиссии РФ в КНДР, дипло-
мат уважительно общался со все-
ми без исключения сотрудника-
ми. «Я ожидала увидеть небожи-
теля, а он оказался очень добро-
желательным человеком, — при-
зналась бывшая переводчица 
в посольстве Оксана Аптеева. — 
Без его поддержки и отеческой 
руки я бы не справилась».

Дипломатический опыт Анд-
рея Карлова был уникальным. 
Вместе с ним бывший полпред 
президента России в Дальнево-
сточном федеральном округе 
Константин Пуликовский со-
провождал в 2002 году северо-
корейского лидера Ким Чен Ира 
во время его 24-дневной поездки 
через всю Россию на знамени-
том бронепоезде. «Времени на 
подготовку было мало, и я мно-
гому научился у Андрея Карло-
ва, — поделился Пуликовский. — 
Каждый день у нас проходило по 
одной встрече с Ким Чен Иром — 
за обедом или за ужином, и по-
мощники вели стенограммы 
всех бесед. По ночам мы с Карло-

вым работали над этими стеног-
раммами. Никогда не поверю, 
что его больше нет. Мне кажется, 
что откроется дверь — и он вой-
дет, со своей улыбкой и в своих 
очках, из-под которых смотрят 
его добрые глаза». 

Сослуживец Андрея Карлова, 
ныне профессор кафедры восто-
коведения МГИМО Георгий Толо-
рая напомнил, что Ким Чен Ир 
настолько доверял Андрею Кар-
лову и уважал его, что возобно-
вил давно забытую практику не-
формальных встреч с россий-
ским послом. «Пожалуй, глава 
КНДР поддерживал дружеские 
отношения только с Карловым. 
Ни до, ни после такого не было», — 
признал дипломат.

Одним из самых щемящих мо-
ментов вечера стал видеомост 
с 85-летней мамой Андрея Карло-
ва Марией Александровной. Вот 
что она рассказала о сыне: «В его 
комнате висела огромная карта 
мира. И когда у Андрея появля-
лась марка с новой страной, 
он тут же шел смотреть, 
где она находится, и на-
чинал читать о ней. 

РЕШЕНИЕ Верховный суд разъяснил, как собственники могут увеличить жилье

Квартира на вырост

2
Палата адвока-
тов просит 

Верховный суд 

укрепить права 

защиты

4
Сменить способ 
использования 

земельного 

участка станет 

проще

4
Исследования 
для раннего 
выявления 

онкологии 

будут проводить 

раз в два года

8
В США скорост-

ной пассажир-

ский поезд упал 

с моста на шоссе

11
За нарушение 
правил поведе-

ния на железной 

дороге введут 

штрафы до пяти 

тысяч рублей

11
Поправившим 
здоровье
разрешат идти 

в армию

АВТОМОБИЛИ

ОЛИМПИАДА-2018

Все, знавшие семью Карловых, назвали Марину Михайловну «отражением» своего мужа. Вчера вдова дипломата рассказала в «РГ» о том, каким был Андрей Геннадьевич.

ЦИК утвердил
календарь
президентской
кампании-2018
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 До этого дня никто не мог 
представить, насколько опас-
ной может быть профессия 
дипломата в наш более чем 
просвещенный век
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Австралийский доллар  44,9831
Азербайджанский манат  34,4651
Армянский драм**  12,1646
Белорусский рубль  29,0421
Болгарский лев  35,3408
Бразильский реал  17,8136

Венгерский форинт**  22,0104
Вон Республики Корея***  53,9467
Гонконгский доллар*  75,1024
Датская крона*  92,8512
Доллар США  58,6940
Евро  69,0946

Индийская рупия**  91,5484
Казахстанский тенге**  17,4869
Канадский доллар  45,6336
Киргизский сом**  84,2397
Китайский юань*  88,7193
Молдавский лей*  34,3240

Новый туркменский манат  16,7937
Норвежская крона*  70,1159
Польский злотый  16,4147
Румынский лей  14,9352
СДР  82,9968
Сингапурский доллар  43,5093

Таджикский сомони*  66,5088
Турецкая лира  15,2092
Узбекский сум****  72,5334
Украинская гривна*  20,9996
Фунт стерлингов  78,3448
Чешская крона*  26,9109

Шведская крона*  69,2759
Швейцарский франк  59,2869
Южноафриканский рэнд*  44,9274
Японская иена**  52,0683

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.12.17

Нередко риелторы, предлагая квартиру на последнем этаже, уверяют, 
что владелец сможет ее увеличить. Но не говорят, при каких условиях.
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ФОРУМ ОНФ подвел итоги
Года экологии

Зеленый фронт

Галина Мисливская

ДВУХДНЕВНЫЙ «Форум действий» Общероссийского 
народного фронта (ОНФ) стартовал вчера в Москве.

Как отметила сопредседатель Центрального штаба 
ОНФ, вице-спикер Госдумы Ольга Тимофеева, это бес-
прецедентное по своему масштабу мероприятие — в нем 
принимают участие «более 4000 неравнодушных лю-
дей». Дискуссии идут на шести тематических площадках 
— экология, экономика, инфраструктура, медицина, об-
разование, молодежь — под общим лозунгом «Россия, 
устремленная в будущее». 

Наиболее представительной стала экологическая 
площадка, что и понятно — в стране проходит Год эколо-

гии. В дискуссии 
приняли участие 
спецпредставитель 
президента по во-
просам природоох-
ранной деятельнос-
ти, экологии и тран-
спорта Сергей Ива-
нов, а также ми-

нистр природных ресурсов и экологии Сергей Донской. 
Оба отметили важность взаимодействия государства и 
общества в сфере охраны природы. «Никакую экологи-
ческую проблему, равно как и любую другую одни чи-
новники разного уровня не решат сами, решить эти про-
блемы можно только с вашей помощью», — сказал Сер-
гей Иванов. «Для нас ОНФ — это передовой фронт в при-
родоохранной теме», — отметил Сергей Донской, доба-
вив, что только в этом году появилось несколько важ-
ных проектов, в том числе «Экологический рейтинг ре-
гионов». Активизировать работу помогла «Интерактив-
ная карта свалок», которая появилась в рамках проекта 
ОНФ «Генеральная уборка», подчеркнул Донской. На 
сайт проекта поступило более 16 тысяч обращений, лик-
видировано более 7,5 тысячи свалок, закрыто несколь-
ко полигонов. 

На «Форуме действий» оценили качество работы 
местных властей по ликвидации и рекультивации сва-
лок. Лучшие (среди них Томская область, Марий Эл, Кра-
снодарский край) получат по почте чистые банные вени-
ки, худшие — метлы для дальнейшей уборки, такие «по-
дарки» достанутся, например, губернаторам Владимир-
ской, Самарской и Курской областей. 

ПРАВО Палата адвокатов
просит Верховный суд
укрепить права защиты

Поспорить 
на равных

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ пленум Верховного суда России планирует 
обсудить постановление, разъясняющее тонкости рас-
смотрения уголовных дел в первой инстанции. 

Например, проект документа объясняет, когда в суде 
можно огласить показания свидетеля, не пришедшего на 
процесс. Особо в документе проговариваются правила 
участия в процессе несовершеннолетних потерпевших. 
Здесь необходимо соблюсти баланс. С одной стороны, ог-
радить детей от новых психологических травм. С другой 
— нельзя не заслушать подростка, когда от его показаний 
зависит многое. Ведь решается судьба подсудимого: ви-
новен или нет. По словам специалистов, суд вправе не 
вызывать ребенка, а изучить показания, данные на пред-
варительном следствии, под видеозапись. Участники 
прошлого заседания пленума предложили предусмо-
треть другие возможности: например, судебный допрос 
без визуального контакта с обвиняемым. Он будет давать 
показания из другой комнаты и не сможет встречаться 
глазами с теми, кто обвиняется в преступлении. Также 
можно проводить допрос подростка по видеосвязи. 

Федеральная палата адвокатов предлагает внести в 
проект и другую правку — весьма существенную. По мне-
нию вице-президента ФПА Генри Резника, некоторые 
формулировки, заложенные сейчас, могут сократить 
возможности защиты. Речь о допросе специалиста. Закон 
разрешает адвокатам обращаться к компетентным в 
определенной области профессионалам для изучения ка-
ких-то вещественных доказательств. Заключения таких 
специалистов, в свою очередь, тоже становятся весомы-
ми доказательствами. Но есть проблема: назначать эк-
спертизу могут только следователь или суд. А они, как 
правило, выбирают своих экспертов, тех, с кем давно на-
работаны связи. «Мне более чем за 30-летнее пребыва-
ние в адвокатуре не известен ни один случай (хотя, мо-
жет, они есть, но у меня достаточно широкий опыт), ког-
да бы следователь соглашался с адвокатом и поручал эк-
спертизу рекомендованному защитой специалисту, — го-
ворит Генри Резник. — В редчайших случаях формулиру-
ются вопросы так, как их ставит сторона защиты. Поэто-
му в суде фигурируют экспертизы, проведенные теми 
специалистами, что выбраны следователем». 

Адвокаты часто обращаются к другим специалистам 
для проверки и перепроверки проведенных экспертиз, а 
также изучения некоторых материалов. Сегодня в УПК 
сказано, что, если специалист пришел на заседание, суд 
должен его допросить. Однако предлагаемые формули-
ровки постановления, по словам представителей ФПА, 
могут ограничить возможность допроса специалиста, 
приглашенного защитой. В частности, в проекте гово-
рится, что суд не вправе отказать в допросе специалиста, 
ранее привлекавшегося к расследованию или судебному 
рассмотрению дела. Но бывает так, что адвокаты смени-
лись уже по ходу процесса, и новые защитники обрати-
лись к новым специалистам. Не получится ли, что важ-
ные аргументы не будут приняты только потому, что вре-
мя упущено.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поставил чиновникам в приоритет цифровую 
экономику, а не нормотворчество

Сначала — практика 
Владимир Кузьмин

В
недрение в России цифро-
вой экономики не должно 
сдерживаться из-за нор-

мотворческой работы ведомств, 
считает премьер-министр Дмит-
рий Медведев.

В понедельник на заседании 
правительственной комиссии по 
использованию информацион-
ных технологий для улучшения 
качества жизни и условий веде-
ния предпринимательской дея-
тельности обсуждали подготовку 
планов по отдельным направле-
ниям формирования в стране 
цифровой экономики. Соответ-
ствующая программа была при-
нята в июле, и к работе привле-
кли 15 органов власти и тысячу 
экспертов. В течение трех лет для 
создания правовых условий раз-
вития современных технологий 
предстоит проработать и при-
нять более 50 нормативных ак-
тов.

Но Дмитрий Медведев преду-
предил чиновников — это не озна-
чает, что все три года можно зани-
маться нормотворчеством, а пра-
ктическая работа должна стоять 

на месте и ждать. «Большинство 
стран действует в такой свобод-
ной плоскости, когда практика 
опережает нормотворчество», — 
привел он опыт других государств.

— И нам нужно из этого исхо-
дить, иначе мы просто затормо-
зим развитие этой самой цифро-
вой экономики до того момента, 
пока в течение трех лет не подго-
товим эти нормативные акты. А 
что же мы в это время работать 
не будем, что ли? Поэтому важ-
ное направление, подчеркиваю, 
но не нужно преувеличивать цен-
ность, собственно, нормотворче-
ской работы, — заявил премьер.

Он также призвал больше 
прислушиваться к мнению эк-

спертов, а также бизнесу, от кото-
рого должен поступать основной 
запрос.  Бизнес и обеспечит 
основное финансирование для 
реализации «Цифровой эконо-
мики». «Утвержденным планом 
мероприятий в целом запраши-
вают около 520 миллиардов ру-
блей финансирования, из кото-
рых около 150 миллиардов — это 
финансирование бюджетное», — 
рассказал министр связи и мас-
совых коммуникаций Николай 
Никифоров. Соответственно, бо-
лее 300 миллиардов выделят 
крупнейшие отечественные ком-
пании.

Правкомиссия, сообщил ми-
нистр, утвердила четыре плана 

мероприятий: нормативного ре-
гулирования; технологических 
и исследовательских заделов, 
которые должны создать необхо-
димые компетенции для даль-
нейшей цифровой трансформа-
ции; по инфраструктуре и план 
по информационной безопасно-
сти.

Вчера же Дмитрий Медведев 
сообщил о подписании постанов-
ления, которое в том числе рас-
ширяет сферу применения спе-
циальных инвестиционных кон-
трактов (СПИК). «Этим докумен-
том вносятся изменения, кото-
рые позволяют применять эти 
самые специальные инвестици-
онные контракты для развития 
инновационных направлений не 
только в промышленности в уз-
ком смысле этого слова, но и в аг-
ропромышленном комплексе, в 
энергетике, в том числе для раз-
вития и реализации отдельных 
стратегических проектов в неф-
те- и газопереребатывающей от-
раслях, в нефтегазохимической и 
угольной промышленности и 
электроэнергетике», — заявил он 
на совещании со своими заме-
стителями.

По словам председателя пра-
вительства, СПИКи оказались 
востребованным механизмом 
поддержки промышленности и 
именно бизнес не раз просил рас-
пространить их действие на но-
вые отрасли.

В ближайшей перспективе пе-
речень снова может быть расши-
рен. Так, вице-премьер Аркадий 
Дворкович считает, что специн-
вестконтракты пригодятся не 
только в пищевой промышленно-
сти, но и непосредственно в сель-
ском хозяйстве. «Кроме того, мы 
предлагаем включить в этот спи-
сок космические технологии, 
атомную энергетику, транспорт, 
связь и информационные техно-
логии», — сказал зампред прави-
тельства.

К подписанию готовятся пять 
СПИКов. Первый контракт отно-
сится к авиационной промыш-
ленности с проектом производ-
ства теплообменников в Твер-
ской области, еще четыре пред-
усматривают создание произ-
водств в фармацевтике и химиче-
ской промышленности. До конца 
года будет рассмотрен СПИК в 
ветроэнергетике.

Акцент

 Большинство стран действует 
в такой свободной плоскости, 
когда практика опережает 
нормотворчество
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ОНФ — это передо-
вой фронт в приро-
доохранной теме
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ДЕНЬГИ 
Молодежь 
потянулась 
к микрозаймам

ЗЫБКИЙ 
ПРОЦЕНТ 
ДОВЕРИЯ

Роман Маркелов

АУДИТОРИЯ микрофинансовых 
организаций (МФО), работаю-
щих онлайн, быстро омолажива-
ется. Всего за два года доля их за-
емщиков младше 25 лет выросла 
почти вдвое. Банки только при-
ступают к работе с этим клиент-
ским сегментом, рассчитывая 
привлечь молодых людей цифро-
выми технологиями.

По данным совместного иссле-
дования Объединенного кредит-
ного бюро (ОКБ) и сервиса он-
лайн-кредитования Е заем (есть у 
«РГ»), значительнее всего растет 
доля клиентов МФО в возрасте до 
25 лет — с 14 процентов в 2015 
году до 23-х в 2017-м. В банках 
доля заемщиков до 40 лет за два 
года снизилась с 12 до 11 процен-
тов именно за счет уменьшения 
доли клиентов до 25 лет. Исследо-
вание основано на данных о 540 
тысячах займов, а также 16,5 
миллиона российских заемщи-
ков, получивших новые кредиты 
наличными в январе—сентябре 
2015—2017 годов.

Средний чек молодых клиен-
тов онлайн-МФО также растет. В 
сегменте заемщиков до 25 лет за 
год он вырос на 18 процентов — до 
10,8 тысячи рублей. Этот показа-
тель был выше только у клиентов 
в возрасте 26—29 лет: рост на 19 
процентов по сравнению с 2016 
годом — до 13,1 тысячи рублей.

В сегменте банковских креди-
тов наличными наиболее значи-
тельно за год вырос средний чек у 
клиентов в возрасте 40—49 лет — 
на 19 процентов, до 176,6 тысячи 
рублей. На 18 процентов выросли 
средние чеки для возрастных 
групп 30—39 лет и 50—59 лет (в 
2017 году они составили 151,3 
тысячи и 158,4 тысячи рублей со-
ответственно). В остальных воз-
растных группах показатель вы-
рос на 15 процентов.

Банки по-прежнему сохраня-
ют жесткие требования к потен-
циальным заемщикам и фокуси-
руются на работе с уже существу-
ющими кредитными портфеля-
ми, говорит замгендиректора 
ОКБ Николай Мясников. По его 
словам, молодые люди в среднем 
имеют более низкие и менее ста-
бильные доходы, они не всегда 
способны адекватно оценить кре-
дитную нагрузку и заниматься 
долгосрочным финансовым пла-
нированием, кроме того, лишь 
малая часть из них является зар-
платным или депозитным клиен-
том банка. «Именно поэтому доля 
молодежи среди заемщиков бан-
ков сохраняется стабильной уже 
на протяжении нескольких лет. 
Некоторые банки постепенно 
возобновляют работу с молоде-
жью, выпуская для них специаль-
ные кредитные продукты, но пока 
эту тенденцию нельзя назвать 
массовой», — говорит Мясников.

В банках подтверждают, что 
молодая аудитория заемщиков не 
растет. По словам представителя 
Альфа-Банка, кредитные органи-
зации только в последнее время 
начали уделять особое внимание 
этому сегменту, причем офор-
мляться в виде тенденции оно на-
чало именно в 2017 году. При 
этом собеседник «РГ» указывает, 
что из-за меньшего числа моло-
дых людей по сравнению, напри-
мер, с 35-летними, любой рост 
кредитной активности в этой сфе-
ре может нивелироваться.

Основная клиентская база 
банков по-прежнему включает 
людей от 25 до 45 лет, подтвер-
ждает представитель ВТБ. Однако 
аудитория до 25 лет привлека-
тельна для банков при проведе-
нии разумной рисковой полити-
ки и построения правильной мо-
дели кросс-продаж, уточняет он. 
«Привлекать данный сегмент 
нужно прежде всего с помощью 
digital-коммуникации», — говорит 
представитель ВТБ.

Банкам интересна молодая ау-
дитория, поскольку миллениалы 
уже через пять лет станут одним 
из ключевых источников прибы-
ли, говорит исполнительный ди-
ректор кредитно-карточного биз-
неса банка «Русский Стандарт» 
Ростислав Яныкин. По его словам, 
удержать таких клиентов помо-
гут не только новые продукты, но 
и стратегия бонусов вместе с ин-
дивидуальными программами ло-
яльности и игровой составляю-
щей.

Банки сохраняют 
довольно жесткие 
требования 
к новым потенци-
альным заемщикам

Президент Владимир Путин вручил госпремии за правозащитную 
и благотворительную деятельность

Найти путь 
к городу Солнца 

Кира Латухина

В
чера президент вручил 
в Кремле государствен-
ные премии. За выдаю-
щиеся достижения в об-
ласти правозащитной 

деятельности награждена предсе-
датель Московской Хельсинкской 
группы Людмила Алексеева. За 
выдающиеся достижения в обла-
сти благотворительной деятель-
ности — председатель правления 
Регионального благотворитель-
ного фонда помощи детям, боль-
ным лейкемией, Владимир Вави-
лов.

Лауреатов глава государства 
назвал «людьми неординарными, 
доказавшими, что для стремле-
ния приносить пользу, отстаивать 
правду и справедливость не суще-
ствует преград, что человек, дви-
жимый бескорыстием, способен 
сделать очень многое, изменить 
мир вокруг себя». «Очень важно, 
что неравнодушных, деятельных 
людей с каждым годом у нас ста-
новится все больше и больше, 
а значит, и наше общество стано-
вится более зрелым и более гу-
манным», — заявил Владимир Пу-
тин.

Было предложено немало дос-
тойных. Но иногда выбор едино-
душен. Людмила Алексеева в лю-
бые времена была верна своим 
идеалам, заметил президент. Пре-

мия — знак признательности за 
годы и десятилетия, которые она 
посвятила правозащите. Влади-
мир Вавилов в память о своей ма-
ленькой дочери сделал все, чтобы 
в Казани появился хоспис. «Со-
здание системы оказания совре-
менной паллиативной помощи, 
поддержка людей, которые стол-
кнулись с тяжкими, неизлечимы-
ми недугами, — это не только важ-
нейшее направление развития 
здравоохранения, но и наш нрав-
ственный, человеческий долг, 
в высшей степени гуманная и ми-
лосердная задача», — подчеркнул 
глава государства.

Принято решение в 2018 году 
дополнительно выделить из феде-
рального бюджета 4,3 млрд ру-
блей на организацию ухода за тя-
желобольными людьми, обеспе-
чение их лекарствами, медобору-

дованием, в том числе для исполь-
зования на дому. «Такое финанси-
рование — на регулярной основе, 
с постепенным увеличением — 
продолжится и в будущие годы», — 
обещал президент. «Своим при-
мером вы задаете нравственный 
ориентир и план, причем миллио-
нам людей. Потому что, как бы ни 
менялся мир, в основе основ всег-
да будут доброта, воля, солидар-
ность, милосердие, стремление 
к правде и справедливости», — за-
ключил Путин.

Это уже вторая церемония. 
Первые премии получили Елиза-
вета Глинка (доктор Лиза) и генди-
ректор «Детского хосписа» Алек-
сандр Ткаченко. Глинка погибла 
25 декабря прошлого года во вре-
мя крушения Ту-154 по пути в Си-
рию. В этом году в зале был ее вдо-
вец. «Возьмите фонд доктора 

Лизы под свой патронат: ему бу-
дет легче тогда продолжать свое 
благородное дело», — со слезами 
на глазах попросила Алексеева 
президента. Правозащитное дви-
жение — уже не горстка диссиден-
тов, но главный лозунг тот же — 
«Уважайте Конституцию», сказа-
ла глава МХГ. Но гражданское об-
щество еще неопытное и слабое. 
«Только развитие гражданского 
общества поможет нам стать по-
настоящему демократическим, 
правовым и социальным государ-
ством», — считает она. «Не нужно 
и нам, гражданам, во всех бедах 
винить власть: от нас, мол, ничего 
не зависит. Очень даже зависит, 
ведь мы — граждане, это наша 
страна, и от нашего гражданского 
участия не меньше, чем от власти, 
зависит, какое будущее будет 
у этой всеми нами любимой стра-
ны», — заключила Алексеева.

«Вы и правительство уделяете 
большое внимание НКО, которые 
занимаются оказанием паллиа-
тивной помощи», — поблагодарил 
Вавилов. «Строительство хоспи-
сов — это социально значимое на-
правление, которое НКО готовы 
взять на себя при поддержке госу-
дарства», — заявил он и попросил 
внести поправку в Земельный ко-
декс о безвозмездном выделении 
земли под хосписы. «Россия гор-
дится, что у нас есть такой прези-
дент!» — заключил Вавилов.

«Сен-Симон и другие социали-
сты-утописты, а потом и другие 
люди, которые искренне стреми-
лись к добру, мечтали о городах 
Солнца, но таких городов нет 
и вряд ли когда-нибудь будут», — 
выслушав выступления, сказал 
президент. Он привел Алексеевой 
такой пример: в США на улице 
проводили опрос, зачитывая ста-
тьи Конституции, Билль о правах, 
так в ответ на это кто-то обещал 
вызвать полицию, кто-то говорил, 
что это явная пропаганда и они 
позвонят в ФБР. «Я думаю, что та-
кое состояние дел в подавляющем 
большинстве стран», — добавил 
Путин. «Поскольку городов Сол-
нца не предвидится, то всегда бу-
дут востребованы такие люди, как 
вы, — продолжил президент. — 
И дело не в двух «поротых» или 
«непоротых» поколениях. «Коло-
кол», в который звонил Герцен 
и его единомышленники, всегда 
будет нужен в любом обществе, 
и в нашей стране еще долго он бу-
дет востребован». «Вместе мы 
сделаем все для благополучия 
и счастья граждан России», — за-
ключил он. После церемонии от-
ветил на просьбу о масштабной 
амнистии к выборам: обещал под-
умать. 

Акцент

 Владимир Путин — лауреатам: 
Своим примером вы задаете 
нравственный ориентир 
и план, причем миллионам 
людей

Глава Московской Хельсинкской 
группы Людмила Алексеева полу-
чила премию за достижения в обла-
сти правозащитной деятельности.

Константин Петрович Тимофеев
Руководитель комитета города Москвы по обеспечению 
реализации инвестиционных проектов в строительстве 
и контролю в области долевого строительства 
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БЛИЖНИЙ ВОСТОК

Россия будет 
продавать 
пшеницу через 
порты Сирии

БИЗНЕС ПОСЛЕ 
ПУШЕК

Иван Петров

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР РФ Дмитрий 
Рогозин возглавил правительст-
венную комиссию, посетившую 
с рабочим визитом в понедель-
ник Сирийскую Арабскую Ре-
спублику. В Дамаске зампред 
правительства обсудил с прези-
дентом Сирии Башаром Асадом 
послевоенное восстановление 
экономики страны.

В тот же день Рогозин посетил 
российскую авиабазу Хмеймим. 
«Я провел серьезное большое со-
вещание с пилотами и с техника-
ми — представителями промыш-
ленности, которые смотрят, как 
применялось наше вооружение 
и какие доработки потребуются 
нашей технике, чтобы она стала 
еще более совершенной», — рас-
сказал вице-премьер.

По наблюдениям Рогозина, 
моральный настрой у сирийцев 
сегодня совсем не тот, что был 
несколько лет назад. Тогда все 
люди были охвачены оборони-
тельной стратегией, думали, как 
защитить хотя бы те куски тер-
ритории, которые еще не были 
захвачены террористами.

Восстановление экономики 
Сирии, по словам вице-премье-
ра, необходимо проводить как 
можно скорее, поскольку даже 
после победы над террористами 
в этой стране будут продолжать-
ся передел сфер влияния и «вой-
на за умы».

Рогозин рассказал, что пере-
говорам с сирийской стороной 
во время состоявшегося визита 
предшествовала большая работа 
министерств, ведомств, посто-
янно находящихся в Сирии эко-
номических операторов. Ито-
гом, по его словам, стали «очень 
важные договоренности, кото-
рые, безусловно, позволят нам 
выиграть эту войну за умы, за 
стабильность в Сирии, войну за 
то, чтобы военный успех, кото-
рый был достигнут Российскими 
вооруженными силами, был под-
креплен этой долгосрочной ори-
ентацией Сирии на российский 
рынок».

Уже известно, что Сирия пла-
нирует сотрудничать исключи-
тельно с Россией в вопросе вос-
становления своих энергетиче-
ских производств. «Сегодня пре-
зидент Башар Асад сказал о том, 
что нет у Сирии никакого жела-
ния работать с компаниями тех 
стран, которые предали Сирию», 
— рассказал Рогозин.

По его словам, восстанови-
тельный процесс будет долгим. 
«Но Сирия в этом плане для Рос-
сии станет не обузой, а даже нао-
борот — серьезным применением 
нашего опыта, сил, средств, по-
ставки товаров, — подчеркнул 
Рогозин.

Говоря о потенциальных сов-
местных проектах, вице-пре-
мьер упомянул крупные нефте-
добывающие объекты, восста-
новление объектов инфраструк-
туры, железных дорог, порта, 
электроэнергетики.

Есть договоренности о созда-
нии Россией и Сирией единого 
оператора по работе на сирий-
ском месторождении фосфатов. 
«В Сирии крупнейшее фосфат-
ное месторождение. Это очень 
востребованный товар во мно-
гих странах. Это удобрения, мы 
договорились с нашими сирий-
скими коллегами о том, что у нас 
формируется единый оператор, 
мы работаем по месторожде-
нию, по вывозу, по доставке это-
го обработанного фосфата уже в 
другие страны, которые ждут 
этот товар», — рассказал Дмит-
рий Рогозин, уточнив, что при-
быль будут получать и сирий-
ская сторона, и российские опе-
раторы.

Наконец, вице-премьер рас-
сказал, что Россия сможет ис-
пользовать сирийские порты для 
экспорта пшеницы в Сирию и со-
седние страны. «РФ в этом году 
вновь подтвердила свое лидерст-
во в мире по урожаю пшеницы и 
по ее экспорту. Надо ее экспор-
тировать, имея необходимую ин-
фраструктуру, — сказал он. — Си-
рийские порты являются уни-
кальными портами для экспорта 
российской пшеницы не только 
в Сирию, а через Сирию в Ирак, 
в другие соседние страны. 

Среди потенциаль-
ных совместных 
проектов — восста-
новление железных 
дорог, порта, 
электроэнергетики

Выборы Кандидаты в президенты должны подать документы 
на регистрацию до 31 января

Расписан каждый день
Александра Белуза

П
редседатель  Цен-
тризбиркома Элла 
Памфилова в поне-
дельник запустила 
о б р ат н ы й  отс ч ет 

времени до дня голосования 18 
марта 2018 года. Избрать главу 
государства россиянам предсто-
ит через 88 дней. На проведение 
выборов президента заложено 
около 17,7 млрд рублей. 

«Вся избирательная система 
готова к тому, чтобы провести 
кампанию на должном уровне», 
— заявила Элла Памфилова на за-
седании ЦИК, посвященном 
старту президентской кампа-
нии. Она напомнила коллегам, 
что самое главное — это доверие 
граждан. «Поэтому процесс под-
готовки и проведения выборов 
должен быть организован в 
строгом соответствии с действу-
ющим законодательством, на ос-
нове принципов конкурентно-
сти, максимальной открытости, 
легитимности», — подчеркнула 
глава ЦИК. 

«Я бы еще добавила — макси-
мально доброжелательного отно-
шения ко всем участникам изби-
рательного процесса», — замети-
ла она, пояснив, что речь идет как 
об избирателях, которым нужно 
объяснить все их и права и новые 
возможности, так и о кандидатах. 
Глава ЦИК призвала своих коллег 
«очень корректно, четко порабо-
тать с теми, кто захочет стать 
кандидатом». В частности, «по-
мочь правильно составить доку-
менты, корректно провести реги-
страцию».

Избирательная кампания на-
чинается в день официальной 
публикации постановления Со-
вета Федерации о назначении 
выборов президента. Вчера этот 
документ был опубликован в 
«Российской газете». Вчера же 
ЦИК утвердил календарный 
план мероприятий по подготов-
ке и проведению выборов пре-
зидента, в нем подробно описа-
ны все электоральные действия 
с указанием сроков. «Мы посчи-
тали все даты на календаре», — 
сказала секретарь ЦИК Майя 
Гришина. 

Так, кандидаты-самовыдви-
женцы должны сдать документы 
в ЦИК не позднее 7 января, кан-
дидаты от партий — не позднее 12 
января. Подача документов на 
регистрацию кандидатов в пре-
зиденты начинается 27 декабря 
и заканчивается 31 января в 18 
часов по московскому времени. 
«Именно в этот день мы поймем, 
сколько выдвинувшихся канди-
датов претендуют на регистра-
цию», — заметила Гришина.  Аги-
тационный период для каждого 
кандидата начинается со дня 
представления в ЦИК заявления 
о согласии баллотироваться. 

Предвыборная агитация в СМИ 
начнется 17 февраля. До этого 
должна быть проведена жере-
бьевка по распределению между 
кандидатами эфирного времени 
и печатной площади.

Каждая партия, которая выд-
винула кандидата, не позднее 7 
марта должна опубликовать 
свою предвыборную программу. 
Что же касается самих кандида-
тов в президенты, то, как отмети-
ла Майя Гришина, «закон не ре-
гулирует сроки, порядок и вооб-
ще обязанность кандидата пу-
бликовать предвыборную про-
грамму». «Это остается на усмо-
трение кандидата», — пояснила 
секретарь ЦИК.

На проведение президентских 
выборов в России заложено око-
ло 17,7 млрд рублей, из них по-
чти 17,5 миллиарда будут пере-
числены в регионы нижестоя-
щим избиркомам. Как отметил 
зампред ЦИК Николай Булаев, 
эти деньги позволят обеспечить 
все мероприятия, связанные с 
организацией выборов. Итого-
вый бюджет стал чуть больше, 

чем предполагалось изначально. 
В частности, как напомнил Була-
ев, были выделены дополнитель-
ные деньги на финансирование 
деятельности участковых комис-
сий (1,9 млрд рублей), поскольку 
был продлен срок их работы, а 
также на информирование изби-
рателей о выборах (770 млн ру-
блей). «Целый ряд новаций зако-
нодательства, прежде всего голо-
сование без открепительных, 
предполагают широчайшее ин-
формирование граждан о том, ка-
кие у них появились новые воз-
можности», — пояснила Памфи-
лова. 

Она также отметила, что ин-
формационно-разъяснительная 
работа уже начата: во многих ре-
гионах в первый же день кампа-
нии появились билборды с лого-
типом президентской кампании, 
а на ТВ запущены первые три ви-
деоролика.

Вчера же в ЦИК прошла пре-
зентация новых комплексов об-
работки избирательных бюлле-
теней КОИБ-2017. «Проникнуть 
в КОИБ можно только с помощью 

топора, абсолютная защищен-
ность, достоверность, никаких 
внешних факторов влияния быть 
просто не может», — охарактери-
зовала технику глава ЦИК. К вы-
борам президента ЦИК закупил 
несколько тысяч новых КОИБов, 

суммарно 18 марта их будет око-
ло 13 тысяч, на них сможет про-
голосовать около трети избира-
телей страны. 

Акцент

 На проведение выборов 
президента заложено 
около 17,7 млрд рублей

Полсотни КОИБов нового поколения презентовали в здании ЦИК.

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

СМЕНА ВЛАСТИ
ПОСЛЕ выступления Путина на ГАЗе и его пресс-конфе-
ренции стал окончательно ясен характер президентской 
кампании. Спокойный, инерционный, адекватный суще-
ствующей социально-политико-психологической ситуа-
ции в обществе.

Думаю, если бы задали вопрос «кто по вашему мнению 
станет президентом в  марте 2018», то Путин получил бы 
около 100%. Потому что его сторонники и противники эле-
ментарно адекватно воспринимают ситуацию — «нравит-
ся» она им или нет.

Понятно, что такая определенность создает проблемы 
для пиарщиков — как «вдуть интригу» в предстоящее дей-
ствие? Но их профессиональные трудности к политиче-
ской ситуации имеют отдаленное отношение.

Почему реальных соперников у Путина нет? Потому 
что они «еще недозрели»? Или — как говорила Собчак на 
пресс-конференции Путина — потому что их просто «не пу-
скают на выборы», создают невыносимые условия?

Я думаю, что дело тут не в личностях, «недозрели» они 
или иные, похоже, «перезрели» за 25 лет участия в прези-

дентских выборах. 
И если бы допустили 
«всех-кто-рвется», то 
и это ничего бы в ито-
гах голосования не 
изменило.

Таковы уж «осо-
бенности националь-
ных выборов». Тут я 
от статистики перей-
ду к психологии. Я 
имею смелость счи-
тать себя по ряду по-
зиций «средним рос-
сийским обывате-

лем», в других отношениях думаю, что могу понять его 
точку зрения. По-моему, обычный человек — сторонник ре-
ально конкурентных выборов (это просто интересно, по-
мимо всего прочего!), сторонник равных условий для кан-
дидатов на ТВ (когда одних гладят, а других кусают — это от-
кровенно неприятно) и т.д. Но ему трудно (честно говоря — 
невозможно!) вообразить, что вот так просто в результате 
голосования в стране… сменится президент! 

Прежде всего так никогда не было. В истории России 
смена главы государства происходила по-разному — в ре-
зультате смерти (цари и вожди КПСС), смещения (Хру-
щев), Революции (Николай II), распада Государства (Горба-
чев), «добровольной отставки» (Ельцин), даже перестано-
вок (Путин—Медведев—Путин) — но ни разу по итогам вы-
боров. Избрание Лидера — норма  последних 25 лет, бывало 
оно и реально конкурентным (1996), но в итоге всегда ле-
гитимировало уже существующую власть.

Конечно, прецедент — не доказательство. «Никогда не 
было — и вот опять». 

Тут уж надо от примеров перейти к логике. Никогда не 
было смены главы Государства голосованием вовсе не 
просто потому, что «не дают». В России, где не экономика, 
а Власть — «базис общества», а сама власть устроена так, 
что к президентской Вертикали крепятся прочие «ветви», 
роль Главы Государства — критически ответственная. Поэ-
тому представить, что некий человек просто «лучше всех 
обещает», убедительнее (остроумнее, ярче) всех говорит, 
словом «зажигает» — и в виде гонорара на этом ток-шоу по-
лучит «ядерный чемоданчик Мономаха» — немного стран-
но… Здравый смысл, инстинкт самосохранения возража-
ет! В России не харизма дает власть, а власть дает харизму 
(правда, тоже не всем!).

При каких условиях неожиданная смена «верхушки 
вертикали» по итогам выборов не потрясла бы Государст-
во?

В том случае, если бы победивший кандидат и правда 
«созрел», т.е. тоже имел бюрократический опыт и статус. 
Ну, например, как экс-министр, который возглавляет  «те-
невой кабинет» оппозиции, в котором тоже собраны вид-
ные чиновники… Вот в такой ситуации смена главы госу-
дарства в результате выборов проходит как «внутривидо-
вая», эволюционно, плавно, в рамках существующей Си-
стемы. «Выборная мутация» заложена в генотип такой Си-
стемы, как на Западе, 
где президенты меня-
ются, а политические 
элиты — нет. Тем бо-
лее это относится к 
толще профессио-
нальной и аполитич-
ной бюрократии. 

Но как известно, 
наш двуглавый орел 
имеет иную, отнюдь 
не двухпартийную 
анатомию, публич-
ная конкуренция  
правящих элит («рас-
кол») считается ката-
строфой (как «раскол 
партии» во времена 
КПСС). Да и вообще 
серьезные бюрокра-
ты в публичной поли-
тике участвуют сла-
бо, а уж о том, чтоб 
кто-то из них (даже находясь в отставке) конкурировал с 
Президентом — речи нет. Хороший пример — Кудрин. Опыт-
ный чиновник, квалифицированный экономист, оппонент 
правительства, по многим вопросам — и президента. Но 
именно как «весомый бюрократ» ни по прагматическим, 
ни по этическим, ни по «эстетическим» соображениям в 
публичную борьбу на выборах не пойдет.

Так что до тех пор, пока партии имеют скорее предста-
вительски-пиаровский характер, смена власти по итогам 
выборов практически нереальна. И все — наверху и внизу 
-—это ощущают. 

А вот если бы все-таки произошла смена президента 
по итогам выборов, то она стала бы для элит уже не «вну-
тривидовой», а «межвидовой», для Государства не вну-
трисистемной, а внесистемной, сменой не «надстрой-
ки», а «базиса», словом, стала бы не продолжением по-
литического процесса, а его разрывом. Если без эвфе-
мизмов — эти де-юре выборы  де-факто обернулись бы Ре-
волюцией.

Понятно, что какая-то группа людей к этому и стремит-
ся (насколько просчитывая последствия для себя и для 
страны — другой вопрос). Но их, очевидно, меньшинство. 
Очень незначительное арифметическое по сравнению со 
всем населением — поэтому как раз на выборах им ничего 
не светит, даже если бы их лидер попал в список для голосо-
вания. Ну, а о классическом революционно-насильствен-
ном пути никто не заикается — настолько это непопулярно 
даже среди самих несогласных. 

Никогда не было 
смены главы 
Государства 
голосованием 
вовсе не просто 
потому, что «не дают»

Серьезные 
бюрократы 
в публичной 
политике участвуют 
слабо, а уж о том, 
чтоб кто-то из них 
(даже находясь 
в отставке) конкури-
ровал с Президентом 
— речи нет
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Председатель Центризбиркома 
Элла Памфилова готова провести 
кампанию на должном уровне.

ПАРЛАМЕНТ Совет законодателей намерен реформировать систему финансирования
регионов

Деньги пойдут по точкам
Татьяна Замахина

К
ак губернаторам выстраи-
вать более эффективные 
отношения с центром, об-

судил Совет законодателей при 
участии федеральных мини-
стров.

Совет законодателей — сове-
щательный орган, в который вхо-
дят председатели обеих палат 
парламента, их замы, главы реги-
ональных законодательных со-
браний, а также руководители 
комитетов Госдумы и Совета Фе-
дерации. Тема вчерашнего засе-
дания — долги регионов. 

Власти активно взялись за ре-
шение проблем с долгами регио-
нов, которые в среднем составля-
ют около 2,2 трлн рублей. Феде-
ральный центр, как известно, с 
нового года запускает програм-
му реструктуризации бюджет-
ных кредитов. Из долговой ямы 
государство будет вытаскивать 
субъекты РФ минимум семь лет. 
Наибольшую отсрочку по бюд-
жетным кредитам (на 12 лет) по-
лучат регионы, которые показы-
вают рост налоговых доходов 
выше уровня инфляции.

Спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин призвал кабмин дополни-

тельно оказать точечную помощь 
регионам, где накопилась боль-
шая кредиторская задолжен-
ность. «Ее пытаются закрывать за 
счет новых кредитов, что еще бо-
лее ухудшает положение», — отме-
тил он. Володин обратил внима-
ние министра финансов Антона 
Силуанова на проблемы финан-
сирования дорожного строитель-
ства. Ведь зачастую деньги, запла-
нированные на эти цели, исполь-
зуются для балансировки бюдже-
та в части выплаты зарплаты.

Вице-премьер Дмитрий Козак 
признал, что налоговый потенци-
ал 57 регионов не позволяет по-

крыть их нормативные расходы. 
Но вся необходимая финансовая 
помощь им будет отправлена, за-
верил он. В свою очередь, Силуа-
нов подробно остановился на 
причинах возникновения долгов. 
Первым делом это нереалистич-
ные прогнозы, которые местные 
власти закладывают в сметы. 
При этом целый ряд регионов 
РФ, которые сейчас просят помо-
щи у федерального центра, скры-
вали свои бюджетные проблемы 
в предыдущие годы. По словам 
главы минфина, обман раскрыл-
ся только после смены губерна-
торского корпуса. «В отчете за-
долженности не было. А теперь 
давайте нам денег», — рассказал 
Силуанов. Еще больше проблем 
создает тот факт, что Мордовия, 
Хакасия и ряд других регионов 
продолжают нарушать бюджет-
ное законодательство и не вы-
полняют свои обязательства. В 
регионах, где уровень долга на-
чнет зашкаливать, минфин будет 
вводить казначейское сопрово-
ждение. То есть финансовое 
управление этих регионов, по 
сути, перейдет в центр, преду-
предил Силуанов. Министр при-
звал губернаторов финансиро-
вать в первую очередь приорите-
ты, а не сомнительные стройки и 
«не доводить финансы своих ре-
гионов до ручки». Кроме того, 
минфин в целях профилактики 
продумал поправки в Бюджет-
ный кодекс. «Мы хотим оценить 
субъекты РФ, исходя из рисков, и 
к тем регионам, которые нахо-
дятся в красной зоне, будем при-
менять более жесткие ограниче-
ния по дефициту», — указал он.

Однако есть и хорошие ново-
сти: число регионов, закончив-
ших год с профицитом, увеличит-
ся на семь. В итоге регионы Рос-
сии в текущем году получат на 
750 млрд рублей больше, чем из-
начально было запланировано в 
их бюджетах. Эти деньги пойдут 
на выполнение социальных обя-
зательств. В свою очередь, ми-
нистр экономического развития 
Максим Орешкин предложил 
меру для оптимизации расходов 
региональных бюджетов. Предла-
гается разработать механизм го-
ризонтальных трансфертов меж-
ду регионами, заявил он. «Здесь 
очень важно перейти от некоего 
регионального протекционизма 
и конкуренции между регионами 
в сторону совместной работы», — 
заявил Орешкин.

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко призвала в 
корне менять систему финанси-
рования регионов. «Нельзя зако-
нодательство строить таким 
образом, чтобы все регулирова-
лось из Москвы равно для всех ре-
гионов, у нас есть региональные 
парламенты, которые в сфере сво-
их полномочий вполне могут при-
нимать законы, соответствующие 
интересам регионов», — считает 
она. Так что губернаторы не долж-
ны постоянно находиться в ко-
мандировке в Москве и просить 
деньги, уверена Матвиенко. Необ-
ходима «донастройка, а не просто 
ручное управление», заявила се-
натор. Перераспределить систему 
налогов необходимо так, чтобы 
субъекты РФ получали постоян-
ные источники доходов для ис-
полнения своих обязательств.Валентина Матвиенко и первый вице-спикер СФ Николай Федоров обмениваются мнениями в ходе заседания.

А
Н

Н
А

 И
С

А
К

О
В

А
 /

 Ф
О

Т
О

С
Л

У
Ж

Б
А

 Г
О

С
Д

У
М

Ы
 Р

Ф
 /

 Т
А

С
С



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 декабря 2017
вторник №287 (7453)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ИМПОРТ Россия частично сняла
ограничения на ввоз рыбных
консервов из Прибалтики 

Шпротам придется 
потесниться

Сергей Куликов

РОССИЯ дала «зеленый свет» 
поставкам рыбной продукции из 
Латвии и Эстонии. И хотя речь 
пока идет лишь о двух предприя-
тиях с ограниченными возмож-
ностями по поставкам, отечест-
венные производители пытаются 
оценить возможные последствия. 

Пока речь идет о снятии огра-
ничений на импорт двух пред-
приятий — латвийского SIA 
Karavela и эстонского DGM 
Shipping AS. «Не могу ничего 
сказать насчет объемов, кото-
рые могут быть направлены 
в Россию (это вопрос не нашего 

ведомства), но, по нашим дан-
ным, оба предприятия — доволь-
но крупные в своей отрасли», — 
сообщила «Российской газете» 
официальный представитель 
Россельхознадзора Юлия Мела-
но. При этом сроки начала по-
ставок консервов, включая те же 
шпроты, зависят теперь от по-
ставщиков, уточнила она. 

Запрет на импорт рыбных 
консервов с 75 заводов Эстонии 
и Латвии Россия ввела летом 
2015 года. Тогда Россельхознад-
зор объяснил свое решение вы-
явлением системных наруше-
ний, в том числе недостаточным 
контролем безопасности про-
дукции и содержанием в ней 
бензопирена. Вопрос о полной 
отмене ограничений будет рас-
смотрен после того, как контр-
ольные органы Латвии и Эсто-
нии предоставят материалы об 
устранении нарушений.

Отечественным производи-
телям демпинга бояться не сто-
ит, единодушно заявили «РГ» 
представители отраслевых сою-
зов. «Легальные конкуренты 
нам не страшны — рынок есть 
рынок, — заявил в беседе с «РГ» 
исполнительный директор Рыб-
ного союза Сергей Гудков. — 
А вот если будут незаконные 
поставки — это другое дело. На-
рушителей найдем, куда надо 
заявим, проведем расследова-
ние». 

О том, как частичное откры-
тие российского рынка для им-
порта повлияет на внутренние 
цены, пока говорить сложно, но 
рост предложения неизбежно 
бьет по стоимости, отмечает 
в свою очередь исполнитель-
ный директор Ассоциации про-
изводственных и торговых 
предприятий рыбного рынка 
Алексей Аронов.

В России сейчас делают про-
дукцию, которая по качеству не 
уступает зарубежной, продол-
жает Сергей Гудков. При этом, 
по его словам, у российских ры-
бопереработчиков есть ряд пре-
имуществ перед прибалтами: 
дешевле рабочая сила, более 
низкие расходы на транспорт, 
тарифы на электроэнергию 
и так далее. К тому же, если речь 
идет о внутреннем рынке, не 
надо платить пошлину. «Более 
того, издержки и себестоимость 
можно было бы снизить силь-
нее, — отметил эксперт, — если 
сократить время на подготовку 
и согласование кучи докумен-
тов». 

В Росрыболовстве считают, 
что зарубежным производите-
лям предстоит «серьезно побо-
роться за место на полке», по-
скольку отечественные пред-
приятия уже полностью заняли 
освободившуюся два года назад 
нишу. Впрочем, есть одна про-
блема: дело в том, что многие 
российские производители вло-
жили немалые средства в рас-
ширение или модернизацию 
своих предприятий, напомнил 
Алексей Аронов. И теперь им 
придется менять свои планы на 
ходу. 

ОТДЫХ Самый восточный 
горнолыжный курорт России 
открывает сезон

Курортное 
самовыражение 
Сахалина

Юрий Батин, 
Южно-Сахалинск

ГОРНОЛЫЖНЫЙ курорт «Гор-
ный воздух», который туристы 
называют жемчужиной Саха-
лина, готов радушно принять 
гостей — любителей активного 
зимнего отдыха.

Зимой на склонах горы 
Большевик, по которым проло-
жены трассы спортивно-тури-
стического комплекса «Гор-
ный воздух», всегда многолюд-
но. В сезон 2016 — 2017 число 
отдыхающих достигло 90 ты-
сяч! Люди едут сюда из Япо-
нии, Южной Кореи, Китая, из 
разных уголков России — от 
Москвы до Владивостока. Са-
халин манит лыжников и сноу-
бордистов завораживающей 
красотой природы, мягким мо-
розцем, всегда идеально чи-
стым снегом и, конечно, горно-
лыжными трассами на любой 
вкус.

К этому сезону «Горный 
воздух» подготовил 16 трасс 
общей протяженностью 25 ки-
лометров. Выбор богатый. 
Пять трасс сертифицированы 
для проведения международ-
ных соревнований, есть три 
зоны катания для новичков и 
профессионалов, трасса для 
ски-кросса и сноупарк. Пять 
канатных дорог поднимут от-
дыхающих до любой точки.

Поскольку многие едут 
сюда семьями, создан более по-
логий спуск для детей. Откро-
ется он, как и горнолыжный се-
зон на курорте, 23 декабря.

В этот день на средней стан-
ции гостей ждет большой 

праздник с конкурсами, фей-
ерверками, фотосессиями, 
концертами и, конечно, бес-
платным горячим чаем. Все 
участники конкурсов и тради-
ционного массового спуска по-
лучат лотерейные билеты, и 
кто-то из счастливчиков ста-
нет обладателем главного при-
за — сезонного безлимитного 
ски-пасса.

Отдыхающих в этом сезоне 
ждет немало хороших ново-
стей. Когда вокруг все дорожа-
ет, в «Горном воздухе» подеше-
вели до 120 рублей разовый 
прогулочный проход без сна-
ряжения и разовый подъем (в 
будние дни) для катающихся. К 
удовольствию любителей ве-
чернего катания комплекс бу-
дет работать на час дольше, 
чем прежде, — до 22 часов.

Многие туристы, побывав-
шие на этом курорте, едут сюда 
вновь и вновь. Они отмечают, 
что самое потрясающее — это 
когда летишь на лыжах по че-
тырехкилометровой трассе, а 
под тобой — город.

Да, «Горный воздух» распо-
ложен недалеко от центра Юж-
но-Сахалинска. Достаточно 
приехать или прилететь в сто-
лицу островного региона — и 
заблудиться уже невозможно.

С горы город открывается 
как на ладони. А на средней и 
нижней станциях основной 
трассы «Запад» установлены 
бинокуляры, позволяющие 
рассмотреть его достоприме-
чательности, гостиницы, кафе 
и рестораны, где можно пре-
красно отдохнуть после ката-
ний.

НЕДВИЖИМОСТЬ Сменить 
способ использования 
участка станет проще

Виды на землю

Ольга Игнатова

ЗЕМЛЕПОЛЬЗОВАТЕЛИ со следующего года смогут 
выбирать вид использования земли. 

Как рассказали «Российской газете» в Росреестре, в 
2018 году планируется изменить порядок определения 
разрешенного использования земельных участков, вне-
ся поправки об этом в Земельный кодекс РФ. Сейчас их 
проект проходит межведомственное согласование. 

Разрешенное использование участков определяется 
градостроительным регламентом в составе правил зем-
лепользования и застройки. Вместе с тем градострои-
тельные регламенты не устанавливаются вообще или не 
распространяют свое действие на лесной фонд, особо ох-
раняемые природные территории, сельхозугодья, терри-
тории, предназначенные для размещения линейных объ-
ектов, территории общего пользования. То есть значи-
тельная часть земли вообще выпадает из-под регулиро-
вания вопросов, связанных с разрешенным использова-
нием участков. Законопроект восполняет эти пробелы. 

К примеру, в лесном фонде разрешенное использова-
ние участков должен будет устанавливать лесохозяйст-

венный регламент, 
который сейчас 
определяет только 
использование ле-
сов, а не участков. На 
особо охраняемых 
природных террито-
риях разрешенное 
использование долж-
но определяться на 
основании положе-
ний о них. Примени-
тельно к линейным 
объектам такие во-
просы будут решать-
ся на основании ут-
вержденной доку-

ментации по планировке территории. Кроме того  вводят-
ся правила о возможности выбора вида разрешенного ис-
пользования земельного участка его арендатором или 
землепользователем и сам порядок такого выбора. Видов 
разрешенного использования очень много, они занесены 
в специальный классификатор, сменить один вид на дру-
гой сейчас совсем непросто. Хотя для этого и возникает 
объективная необходимость. Например, когда в поле тре-
буется построить объект инфраструктуры. Линейные 
объекты (высоковольтная линия или трубопровод) могут 
проходить через несколько муниципалитетов, и каждый 
должен утверждать свой порядок использования земель-
ных участков в составе лесов, сельхозугодий, особо охра-
няемых природных территорий для того, чтобы постро-
ить эти важные объекты. «Давно назрела необходимость 
в упорядочении на федеральном уровне изменения вида 
разрешенного использования, — подчеркивает первый 
вице-спикер Московской областной Думы Никита Чап-
лин. — В отношении каждой территории — лесного фонда, 
особо охраняемой природной территории, должны дей-
ствовать единые федеральные нормы».

ВАЛЮТЫ Курс биткоина 
пробил уровень 
в 20 тысяч долларов

Лопнет — 
не лопнет

Тарас Фомченков

КУРС биткоина протестировал новый психологический 
рубеж в 20 тысяч долларов. В результате только за 2017 
год стоимость самой популярной криптовалюты выро-
сла в 20 раз. И похоже, не собирается останавливаться на 
достигнутом. 

Интерес к биткоину подогревается началом легаль-
ных биржевых торгов фьючерсами на Чикагской товар-
ной бирже. В самом начале торгов этот финансовый ин-
струмент с датой за-
крытия контракта в 
январе 2018 года 
торговался по 20,65 
тысячи долларов, од-
нако затем снизился 
до 18,76 тысячи. 

Тем не менее мно-
гие аналитики сегод-
ня считают, что весь 
рынок криптовалют 
по сути — большой 
пузырь, который 
имеет все шансы 
лопнуть. И спорят с 
другим лагерем, который, напротив, утверждает, что 
именно за виртуальными деньгами — будущее. 

Впрочем, капитализация биткоина, эфира и всех вир-
туальных денег вместе (500 миллиардов долларов) зани-
мает ничтожное место в мире современных финансов. 
Посудите сами — запасы золота в мире оцениваются в 
сумму порядка 7,8 триллиона долларов, а денежная мас-
са составляет около 80,9 триллиона. 

Крах биткоина, если он и состоится, принесет «тради-
ционной» финансовой системе только пользу, считает 
начальник аналитического отдела управляющей компа-
нии «БК «Сбережения» Сергей Суверов. «Спекулятив-
ные деньги пойдут в другие инструменты. Это хорошо, 
так как пока на волне «биткоиномании» их ценность 
снижается. Да и контролировать реальные фининстру-
менты гораздо проще, а это очень важно», — считает эк-
сперт. 

Есть два варианта влияния биржевых торгов на курс 
криптовалюты, перечисляет заведующий лабораторией 
анализа институтов и финансовых рынков РАНХиГС 
Александр Абрамов. «Благоприятный — биткоином на-
чнут торговать квалифицированные финансовые струк-
туры, способные правильно оценить будущую стои-
мость виртуальных денег. Фьючерсный рынок будет иг-
рать роль хеджирующего механизма для биткоина, его 
ценообразование станет более прозрачным. Неблаго-
приятный вариант в том, что на рынок придет масса ин-
весторов с огромными деньгами, которые усилят эффект 
поведения «толпы». При этом первый сценарий я считаю 
более реалистичным», — резюмирует эксперт.

ТУРИЗМ Турпоток в Россию побил прошлогодний рекорд

Понаехали? Как считать!
Нина Егоршева

Р
осстат и Пограничная служ-
ба ФСБ России разошлись в 
оценках въездного турпото-

ка в шесть раз. По данным стати-
стиков количество иностранцев, 
приехавших  к нам за 9 месяцев 
2017 года, снизилось почти на 
3 процента — до 18,9 миллиона 
человек. 

А по данным пограничников 
то же показатель вырос на 16 про-
центов — до 3,3 миллиона человек. 
Кстати, годом ранее прирост был 
на уровне 11 процентов.

Откуда у двух ведомств на-
столько сильные расхождения? В 
Российском союзе туриндустрии 
(РСТ) объясняют это разницей 
методик подсчета туристов. По-
гранслужба фиксирует въезд в 
Россию иностранцев, которые в 
качестве цели поездки указали 
именно туризм. Первая пятерка 
стран, поставляющих в Россию 
туристов, выглядит так: Китай, 

Германия, США, Южная Корея и 
Израиль. Самый заметный вклад 
в рост числа прибытий в этом 
году внесли азиатские и восточ-
ные страны. Даже если не брать в 
расчет Турцию, которая по по-
нятным причинам прибавила 
сразу 160 процентов, на 64 про-
цента к прошлому году вырос Та-
иланд, на 55 процентов — Южная 
Корея. С заметным «плюсом» 
идут Япония, Индия, Китай и 
Иран. Правда в «минус» ушли 
ближайшие соседи — Финляндия 

и Латвия. Что, по всей видимости, 
связано с укреплением рубля.

Впрочем, как отмечает пресс-
секретарь РСТ Ирина Тюрина, 
данные пограничников не счита-
ются официальной статистикой. 
Методика, на которую опирается 
Росстат, была разработана на ос-
нове рекомендаций Всемирной 
туристической организации и 
считает туристическими все по-
ездки — деловые, медицинские, 
образовательные, приграничные 
«вылазки» за продуктами и даже 

записывают в туристы гастар-
байтеров. В итоге в число наших 
туристических «доноров» снова 
попали Украина, Узбекистан, 
Таджикистан и Киргизия.

Представители туротраcли 
уже обращали внимание, что 
официальная статистика проти-
воречит реальной ситуации. Тог-
да как именно данные погранич-
ников совпадают с показателями 
туроператоров. Игроки рынка 
также подтверждают, что итоги 
въездного сезона оказались не-
плохими. Главные опасения были 
связаны с проведением игр Куб-
ка конфедераций минувшим ле-
том. На это время выросли цены 
на авиабилеты и гостиницы. 
Впрочем, те, кто не решился 
ехать в Россию в период соревно-
ваний, приехали позже. 

Минздрав Исследования для раннего выявления 
онкологии будут проводить раз в два года

Опереди болезнь

Ирина Невинная

С
о следующего года 
вступает в силу но-
вый порядок прове-
дения диспансериза-
ции. Некоторые виды 

скрининговых исследований те-
перь будут проводиться чаще: 
через год, а не раз в три года.

Как поясняла ранее министр 
здравоохранения РФ Вероника 
Скворцова, утвержденный ею 
новый порядок позволит сделать 
диспансеризацию более адре-
сной. Одна из главных целей — 
выявление некоторых видов он-
кологических заболеваний на 
ранней стадии.

Именно по этой причине в 
минздраве предусмотрели обя-
зательное прохождение маммог-

рафического исследования для 
женщин в возрасте от 39 до 51 
года раз в два года. Напомним, 
рак груди — наиболее распро-
страненный вид онкологии у 
женского населения. При этом 
если опухоль обнаружена на 
ранней стадии, правильно подо-
бранное лечение  позволяет по-

бедить болезнь у 80 процентов 
пациенток.

Также решено сделать более 
частым исследование для выяв-
ления рака прямой кишки (ана-
лиз кала на скрытую кровь). 
Риск его возникновения увели-
чивается с возрастом, поэтому 
предусмотрено обследовать ка-

ждые два года граждан начиная с 
49 и до 73 лет включительно.

Некоторые виды исследова-
ний, наоборот, в минздраве со-
чли избыточными. По крайней 
мере, у молодых граждан. Так, 
электрокардиография, которая 
необходима  для определения 
риска  болезней сердца и сосу-
дов, раньше была  обязательной 
для пациентов начиная с 21 
года. Теперь ЭКГ будут прово-
дить мужчинам старше 35 лет и 
женщинам старше 45 лет. При 
этом предусмотрено, что при 
наличии у пациента индивиду-
альных показаний врач назна-
чит нужное исследование до-
полнительно.

Одни виды скрининга решили 
 проводить чаще, другие, наоборот, 
в минздраве сочли избыточными. 

Акцент

 Самый заметный приток 
иностранных туристов дают 
азиатские и восточные 
страны 

Акцент

  Вероника Скворцова: 
Новый порядок позволит 
сделать диспансеризацию 
более адресной

Сейчас часть земель 
вообще «выпадает» 
из-под регулирова-
ния вопросов, 
 связанных с видом 
 разрешенного 
использования

Возможный крах 
биткоина принесет 
реальной финан-
совой системе 
только пользу, 
уверены эксперты

Отечественные 
производители 
выигрывают 
у импортных 
за счет качества 
и себестоимости 
рыбных консервов

ВАЖНО
«Горный воздух» является единственным российским горнолыжным 
курортом, входящим в Азиатско-Тихоокеанский альянс. Поэтому при 
покупке ски-пассов с тарифами «Безлимит на 5 дней» и «Сезонный» 
туристы получают возможность катания с привилегиями на входя-
щих в альянс курортах Японии, Южной Кореи и Китая.

Узнайте на сайте: Мифы о 
шенгенских визах — об этом 
не расскажут в консульстве
rg.ru/art/1480368

Подробнее о виртуальных валютах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5143

Читайте также: Верховный суд разъяснил, 
как наследуются дачные участки
rg.ru/art/1392609
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ОПРОС Россияне назвали самые
перспективные профессии 

Работа на вкус

Марина Гусенко

В БЛИЖАЙШИЕ 7—10 лет высо-
кие технологии вытеснят рабочие 
специальности, считают 33 про-
цента россиян, опрошенных ВЦИ-
ОМ. Большинство полагает, что 
будущее за IT-технологиями, здра-
воохранением и социальными 
услугами. 

А вот рабочим специально-
стям россияне уделяют самое 
скромное место. Они считаются 
наименее перспективными. То, 
что им найдется место в буду-
щем, уверены менее одного про-
цента респондентов. Также рос-
сияне посчитали, что наименее 
нужными в перспективе будут 
индивидуальные предпринима-
тели, юристы, специалисты твор-
ческих профессий и государст-
венного управления.

Сегодня при трудоустройстве 
наши сограждане традиционно 
отдают предпочтение тем сферам 
деятельности, где получить рабо-
ту проще: торговля (31 процент), 
промышленность (26), сервис 
(14). Семь из десяти россиян уве-
рены, что именно эти сферы наи-
более привлекательны для со-
искателей с точки зрения трудо-
устройства.

У прилавка легче всего найти 
работу и молодежи. Среди других 
сфер, подходящих для старта ка-
рьеры, назывались промышлен-
ность (18 процентов) и строитель-
ство (14 процентов). Сложнее все-
го молодежи трудоустроиться в 
научной, юридической или биз-
нес-сфере. Также малодоступны 
искусство и госуправление.

«Посмотрите, кто лидирует по 
привлекательности для населе-
ния — торговля, промышлен-
ность, сервисы. Это те сферы, ко-
торые демпфируют безработицу 
в нашей стране, создают реаль-
ные, а не иллюзорные рабочие 
места. Любопытный факт: гос-

управление и схожие сферы дея-
тельности и близко не попали в 
число привлекательных», — отме-
чает директор Центра политиче-
ского анализа, руководитель Эк-
спертного координационного 
центра Павел Данилин.

«Традиционно считается, что 
наиболее популярными сферами 
деятельности сегодня остаются 
госуправление и силовые струк-
туры, опрос населения же пока-
зывает совершенно другую кар-
тину. Люди идут в те сферы, кото-
рые реально предоставляют ра-
бочие места», — добавляет гене-
ральный директор Института ре-
гиональных проблем Дмитрий 
Журавлев.

Оценивая перспективы по-
строения карьеры, восемь из де-
сяти россиян отдают предпочте-
ние финансовым или юридиче-
ским структурам (например, 
можно начать карьеру с помощ-
ника финансиста или юриста), 71 
процент — службе в правоохрани-
тельных органах или в пожарной 
охране и 65 процентов — работе в 
сфере торговли, скажем, менед-
жером по продаже.

«Исследование показывает, 
что 87 процентов трудоустроен-
ных респондентов довольны сво-
им местом работы или сферой за-
нятости. При этом 81 процент не 
удовлетворен своим материаль-
ным положением. Это свидетель-
ствует о том, что на настоящий 
момент само по себе наличие ме-
ста работы приобретает высокую 
ценность для респондента», — ре-
зюмирует руководитель практи-
ки информационной политики и 
коммуникационных технологий 
ВЦИОМ Кирилл Родин.

СВЯЗЬ В почтовых отделениях появится больше 
зон круглосуточного обслуживания

Посылки отправляют 
в автоматы

Татьяна Шадрина

П
о итогам года количество 
посылок вырастет на 20—
30 процентов по сравне-

нию с прошлым годом, сообщил 
глава «Почты России» Николай 
Подгузов. По его словам, пик пред-
новогодних почтовых отправле-
ний проходит штатно. 

В 2018 году почтовики намере-
ны активно работать над своей ин-
фраструктурой. В дополнение к 
двум существующим планируется 
создать еще пять логистических 

центров. В планах на первое полу-
годие — открытие нескольких де-
сятков отделений нового образца 
по всей России. В них появятся 
зоны 24/7, в которых расположат-
ся почтоматы для самостоятель-
ного получения отправлений, пла-
тежные терминалы и банкоматы 
Почта Банка, в ряде отделений 
установят терминалы самообслу-
живания для упаковки, взвешива-
ния, тарификации и оплаты от-
правлений. 

Одно из таких отделений от-
крылось вчера на Ленинском про-

спекте Москвы. Оно примечатель-
но тем, что им пользовался жив-
ший неподалеку в 1970—1980-х го-
дах Евгений Примаков, позже воз-
главивший правительство. В этом 
отделении прошла церемония га-
шения почтовой марки, выпущен-
ной в его честь тиражом 280 тысяч 
экземпляров. В церемонии приня-
ла участие вдова государственно-
го деятеля Ирина Примакова. Па-
мятную марку в понедельник 
можно было погасить специаль-
ным штемпелем первого дня на 
главпочтамте Москвы.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Почему 
мурманчане 
едят не треску, 
а курицу

РЫБКА 
КУСАЕТСЯ

Алексей Михайлов, 
«Российская газета», Мурманск

МУРМАНСК, который когда-то 
считался «рыбной столицей» ев-
ропейской части страны, уже 
давно предпочитает треске ку-
риное мясо. Конечно, рыба в 
мурманских магазинах есть, но 
она не по карману очень многим 
покупателям. Сегодня филе тре-
ски в рыбацком городе стоит от 
360 до 460 рублей за килограмм, 
а куриные полуфабрикаты — от 
134 до 230 рублей. Практически 
вся курица в магазинах Мурман-
ска привозная. При этом в регио-
не расположены более 40 рыбо-
перерабатывающих предприя-
тий, многие из которых выну-
ждены были остановить произ-
водство работы из-за нехватки 
сырья.

При этом в средней полосе 
страны цены на рыбу сопоста-
вимы с мурманскими, а то и 
ниже. Например, в Москве блоч-
ное филе трески в упаковках по 
7,5 килограмма за 1910 рублей 
(254 рубля за килограмм), пор-
ционное филе кубиками по 286 
рублей и филе трески из хвосто-
вой части по 320 рублей за ки-
лограмм. В Санкт-Петербурге 
можно найти филе трески на 
коже по 340 рублей за килог-
рамм, без кожи — по 360 рублей. 
А десятикилограммовая короб-
ка трескового филе на коже 
обойдется в 315 рублей за ки-
лограмм.

— За последние пять лет по-
ставки рыбы в Мурманск сокра-
тились приблизительно в три 
раза, — сообщил глава города 
Дмитрий Филиппов.

Сложившаяся ситуация объя-
сняется просто: около 87 про-
центов своего улова российские 
рыбаки отправляют на экспорт. 
Об этом рассказал председатель 
совета директоров одного из ры-
боперерабатывающих предпри-
ятий Мурманска Михаил Зуб, 
прорвавшись на пресс-конфе-
ренцию Владимира Путина. Бла-
годаря большому спросу на рыб-
ное сырье за рубежом рыбопро-
мышленники процветают, отме-
чают эксперты.

— По минимальным подсче-
там, в оптовой цене на рыбу не 
менее 30 процентов составляет 
рента, — подчеркивает завотде-
лом экономики морской дея-
тельности в Арктике Института 
экономических проблем Коль-
ского научного центра РАН Ана-
толий Васильев. — По данным за 
прошлый год, рентабельность 
рыбодобывающих предприятий 
океанического промысла — 73,5 
процента. А когда мы пытались 
выяснить рентабельность при-
брежных предприятий, нам от-
казались предоставлять реаль-
ные данные. 

При этом налоговая нагрузка 
на рыбодобычу составляет око-
ло 5 процентов, отмечает анали-
тик. При такой рентабельности 
оптовые цены можно снизить 
наполовину и все же работать с 
большой прибылью для себя.

— Мы категорически не согла-
сны с такой точкой зрения, — зая-
вил Сергей Махотин, представи-
тель «Ассоциации прибрежных 
рыбопромышленников и фер-
мерских хозяйств Мурмана». — 
Всем известно, что охлажденная 
рыба, которую поставляют пред-
приятия прибрежного промы-
сла, по себестоимости дороже 
мороженой. Иначе все бы с «ох-
лажденкой» работали. Кроме 
того, следует учитывать бюро-
кратические барьеры в порту. 
Если в зарубежном порту выг-
рузка рыбы и вся процедура ее 
оформления занимают несколь-
ко часов, то в нашем порту при-
ходится стоять 3—4 суток и отчи-
тываться. 

Рыбопереработчики, в свою 
очередь, подчеркивают, что глав-
ная причина их проблем — не-
хватка прибрежных квот.

— Я согласен, рыба должна 
стоить дешевле. Но не ждите сни-
жения цены на рыбу в рыночных 
условиях! — считает заслужен-
ный работник рыбного хозяйст-
ва России Вячеслав Зиланов. — Ее 
можно лишь ограничить воле-
вым решением, установив пре-
дел маржи между оптом и розни-
цей.

Проект В России подсчитают объем контрафакта и фальсификата

Посмотреть с изнанки

Ольга Игнатова

М
инпромторг, Рос-
стат и Федераль-
ная таможенная 
служба работают 
над созданием ме-

тодики учета объемов незаконно 
произведенных и незаконно вве-
зенных в Россию товаров легкой 
промышленности. Иными слова-
ми, есть шанс, что наконец-то по-
считают, сколько у нас продается 
тех же подделок всемирно из-
вестных брендов.

Как рассказали «Российской 
газете» в минпромторге, на са-
мом деле методика учета объе-
мов незаконного оборота в лег-
проме уже разработана. Однако 
она охватывает пока лишь одну 
часть проблемы. «Взятый за 
основу балансовый метод явля-
ется одним из самых распро-
страненных в мировой практи-
ке. Он позволяет оценить неу-
плаченные платежи в виде нало-
гов и пошлин», — поясняют в ве-
домстве. Такой метод больше 
применим к контрафакту, под 
которым понимается как нару-
шение интеллектуальных прав, 
так и ввоз или производство вну-
три страны товаров без уплаты 
налогов и различных сборов. 
Так, например, выпущенная без 

акцизных марок водка будет 
считаться контрафактом. Или не 
промаркированная специаль-
ным контрольным идентифика-
ционным знаком  шуба — это 
тоже контрафакт.

Но встречается на полках ма-
газинов и фальсификат, то есть 
товары с предоставлением заве-
домо ложной информации поку-
пателю. Те же многочисленные 
«луи виттоны», «армани», «ша-
нели», пошитые наемными миг-
рантами в подпольных цехах, 
будут считаться фальсифика-
том, так как они не имеют ника-
кого отношения к всемирно из-
вестным брендам, но, нашивая 
знаменитые лейблы, произво-
дители вводят потребителя в за-
блуждение. «Для отслеживания 
таких товаров необходимо ис-
пользовать дополнительные ме-

тоды, такие как анализ отчет-
ных данных контрольно-надзор-
ных органов, веерные испыта-
ния Роскачества, экспертные 
оценки профильных ассоциа-
ций и опросы участников рын-
ка. Поэтому решено продолжить 
работу над созданием единой 
методики учета незаконных то-
варов в легпроме», — сообщили в 
минпромторге.

В сфере легкой промышленно-
сти в России работает сегодня 
около 14 тыс. предприятий, в том 
числе 1,5 тыс. — крупных и сред-
них. Пока отрасль обеспечивает 
лишь 0,22% от ВВП страны  и дает 
ежегодную прибыль в бюджет в 
198 млрд рублей в год. При этом, 
как недавно отметил глава мин-
промторга Денис Мантуров, упу-
щенный вклад в ВВП, ввиду того 
что львиную долю товаров лег-

кой промышленности мы все же 
импортируем, достигает 0,5% — 
450 млрд рублей. При этом эк-
сперты считают, что от 30 до 60% 
произведенных внутри страны и 
ввозимых товаров — это контра-
факт и фальсификат. Причем 
даже специалисты не всегда мо-
гут отличить в изделии, напри-
мер, хлопок от хлопкоподобного 
пластика, а уж рядовые покупа-
тели и подавно (цена хлопковой 
пряжи составляет 6—10 долла-
ров/кг, а цена хлопкоподобной 
пряжи из переработанных ПЭТ-
бутылок — 1,5—3 доллара/кг). 
Естественно, производители хо-
тят максимально удешевить про-
изводство, но чтобы не отпуги-
вать покупателя и продать изде-
лие подороже, пишут на этикет-
ках, что товар произведен из на-
туральной пряжи.

С нелегальным оборотом то-
варов легкой промышленности 
власти начали бороться путем 
введения маркировки: сначала 
специальные наклейки появи-
лись на шубах, в следующем 
году, как сообщил на днях Денис 
Мантуров, начнут маркировать 
обувь, одежду, текстиль, парфю-
мерию. «Контрафакт и фальси-
фикат — колоссальная проблема 
для нашего легпрома, которая 
ложится темным пятном на весь 

рынок, мешает развитию добро-
совестных производств, поэто-
му те меры по введению сначала 
добровольной, а потом и обяза-
тельной маркировки, которые 
сейчас наметили власти, может 
и не окончательно, но обяза-
тельно снизят процент нелеги-
тимных товаров, поступающих 
на прилавки», — считает генди-
ректор института маркетинго-
вых исследований Александр 
Демидов.

В свою очередь в Роспотреб-
надзоре «РГ» рассказали, что 
еженедельно проверяется более 
тысячи магазинов, продающих 
нашу и импортную одежду и об-
увь. Нарушения находятся в 90% 
проверенных торговых объектов. 
Самые распространенные нару-
шения — отсутствие или несоот-
ветствие маркировки, слишком 
сильный искусственный запах от 
изделий, превышения индекса 
токсичности, низкая воздухо-
проницаемость одежды и обуви. 
Всего с реализации снято уже бо-
лее 160 тысяч единиц продукции 
легкой промышленности, в том 
числе около 5 тысяч меховых из-
делий и свыше 7,5 тысячи единиц 
детской обуви.

Даже специалисты не всегда могут 
понять, есть ли в том или ином 
товаре обман покупателя. 

В гашении марки в честь Евгения Примакова приняли участие его близкие, а также Николай Подгузов.

Акцент

 От 30 до 60% произведенной 
и ввезенной одежды 
и обуви — это фальсификат 
и контрафакт 

По минимальным 
подсчетам, 
в оптовой цене 
на рыбу не менее 
30 процентов 
составляет рента

ТОРГОВЛЯ В индустрии 
прямых продаж 
изменилась мотивация 
распространителей

Свободы ради

Елена Березина

ПО ИТОГАМ 2017 года рынок прямых продаж прибавит 
10 процентов, а его объем превысит 128 миллиардов ру-
блей. Такой прогноз дала «РГ» президент Ассоциации 
прямых продаж Тамара Шокарева.

При прямых продажах, напомним, продавец прихо-
дит к покупателю — на работу, в электричку и даже до-
мой. Это так называемая разносная торговля.

За три квартала этого года оборот компаний, занима-
ющихся прямыми продажами, вырос на семь процентов 
до 93,2 миллиарда рублей. 

Доля самого большого сегмента рынка «Средства 
личного ухода» снизилась почти на три процента. В этой 
категории товаров более половины (56,75 процента) за-
нимают косметические средства, декоративная косме-
тика. Тем не менее наиболее стремительную динамику 
развития показывает сегмент «Одежда и аксессуары», 
который прирос на 4,3 процента. По словам Тамары Шо-
каревой, он растет уже третий год подряд.

При этом она считает, что наибольшим потенциалом 
сегодня обладает экспортное направление. «Только за 
первые 9 месяцев 2017 года объем экспорта увеличился 
на 71 процент и превысил отметку в 12 миллиардов ру-
блей. То есть уже сейчас более 13 процентов продаж от-
расли приходится на экспортное направление», — гово-
рит Шокарева.

Одновременно снижается доля импорта: если в пер-
вые три квартала 2016 года его объем составил 22,7 мил-
лиарда рублей, то в этом году — 17 миллиардов.

2017 год выявил и 
другие любопытные 
тенденции. Так, се-
рьезно изменилась 
мотивация распро-
странителей това-
ров «из рук в руки». 
Если ранее верхние 
строчки в этом рей-
тинге занимали 
«приобретение то-
варов по более низ-
кой цене», «получе-
ние дополнительно-
го дохода», «личное 
развитие», то приоритетами для распространителей в 
2017 году стали: «получение профессиональных навы-
ков», «создание собственного дела» и «гибкий график 
работы». 

Лидер среди приоритетов 2014 года — «приобретение 
товаров по более низкой цене» — по итогам 2017-го ока-
зался на последнем месте (исследование «Независимые 
распространители — основа бизнес-модели в прямых 
продажах» НИУ «Высшая школа экономики» проводит 
раз в три года). «Прямые продажи привлекают распро-
странителей возможностью получения профессиональ-
ных навыков и являются для них одним из наиболее до-
ступных способов начать свой бизнес с минимальным 
риском и затратами», — считает Ольга Третьяк, заведую-
щая кафедрой стратегического маркетинга НИУ «Выс-
шая школа экономики».

По мнению Шокаревой, причина в том, что люди хо-
тят быть предпринимателями, чувствовать, что они за-
нимаются бизнесом, а не просто покупают товары со 
скидкой. 

«Люди сегодня не готовы быть просто дистрибьюте-
рами, они хотят видеть перспективы и развитие. Многие 
воспринимают работу в прямых продажах достаточно 
амбициозно, как старт для собственного малого бизнеса. 
Собственно, поэтому растет интерес дистрибьютеров к 
разным форматам качественного обучения, которое 
предлагается в компаниях прямых продаж», — резюми-
рует Нарек Сираканян, президент Freedom Group.

По данным компаний-членов АПП, количество неза-
висимых распространителей и лояльных покупателей 
индустрии прямых продаж по итогам девяти месяцев 
2017 года в России составило 3,84 миллиона против 3,15 
миллиона в январе-сентябре 2016 года. Львиную долю 
(90 процентов) независимых распространителей состав-
ляют женщины, и только 10 процентов — мужчины.

Прямые продажи — 
наиболее доступ-
ный способ начать 
свой бизнес с мини-
мальным риском 
и затратами 
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ТРЕНД Трубная отрасль 
пошла в рост за счет ЖКХ

Шире диаметр

Елена Березина

ОБЪЕМ производства труб в 2017 году вырастет на 9 
процентов до 11,4 миллиона тонн. Такой прогноз Фонд 
развития трубной промышленности (ФРТП).

Уровень потребления, по оценкам экспертов, выра-
стет на три процента до 10 миллионов тонн. Драйвером 
отрасли послужил увеличившийся спрос в сегментах на-
резных труб, индустриальных труб, а также труб для 
строительства и ЖКХ. Востребована продукция инду-
стрии и при строительстве международных трубопро-
водных проектов. Импорт труб сохраняется на низком 
уровне — около пяти процентов рынка.

Вместе с тем в 2017 году российская трубная от-
расль столкнулась с рядом вызовов, среди которых рез-
кий рост цен на материалы, необходимые для произ-
водства стальных труб, заявил директор ФРТП Игорь 
Малышев. При этом рост цен на сырье и прочие затра-
ты в течение нескольких предшествующих лет значи-
тельно опережали рост цен на трубы, который состав-
лял, в среднем, около трех процентов в год за период с 
2008 по 2017 год, подчеркнул он. «В 2018 году ожида-
ется корректировка стоимости трубной продукции», — 
отметил Малышев.

Эксперты дали советы 
по выбору профессии 
для пенсионеров — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1486665
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АРМИЯ Саперы вернулись 
из Сирии без потерь

Мин больше нет

Юрий Гаврилов

ИЗ СИРИИ в подмосковное Нахабино вернулась вторая 
группа специалистов Международного противоминного 
центра Вооруженных сил РФ.

Их коллег в гарнизоне встретили еще в середине 
прошлой недели. А этим солдатам и офицерам пришлось 
задержаться. В порту Тартус они грузили на морской 
транспорт инженерную технику и имущество отряда — 
бронетранспортеры БТР-82АМ, бронеавтомобили «Тай-
фун» и «Рысь», робототехнические комплексы «Уран-6», 
другую технику и устройства, которые использовали в 
Сирии для поиска и уничтожения взрывоопасных пред-
метов.  Как только саперы закончили погрузку,  их доста-
вили на родину военно-транспортными самолетами.

В центре военнослужащих встретили как героев — с 
оркестром, цветами и наградами.  По данным Миноборо-
ны России, за время гуманитарных операций в Сирии 
специалисты из Нахабино разминировали более 6,5 ты-
сячи гектаров земли, полторы тысячи дорог, более 17 ты-
сяч зданий и сооружений. Они обезвредили и уничтожи-
ли свыше 105 тысяч взрывоопасных предметов, в том чи-
сле более 30 тысяч самодельных взрывных устройств.

ДЕНЬГИ Январскую пенсию 
перечислят на карты 
до Нового года

Подарок оценят 
по достоинству

Александра Воздвиженская

БЛИЖАЙШУЮ пенсию граждане смогут получить 
в первой декаде января, когда откроются отделения 
«Почты России», или на банковскую карту еще до Ново-
го года. Пенсионный фонд (ПФР), чтобы не задерживать 
выплаты, перечислит деньги в банки 28—29 декабря, со-
общил вчера глава фонда Антон Дроздов.

ПФР ожидает рост средней страховой пенсии в следу-
ющем году до 14,3 тысячи рублей, в 2019-м — до 14,9 ты-
сячи, в 2020-м — до 15,5 тысячи. По итогам текущего года 
средний показатель составил 13,8 тысячи рублей. Как за-
явил Дроздов, пенсии «будут расти и расти».

Страховую пенсию в 2018 году проиндексируют на 3,7 
процента. В итоге с января размер фиксированной выпла-
ты вырастет до 4,98 тысячи рублей, а стоимость одного 
пенсионного балла составит 81,49 рубля. Социальные пен-
сии проиндексируют с 1 апреля на чуть большую величи-
ну — 4,1 процента, после чего ее среднегодовой размер вы-
растет до 9,045 тысячи рублей (для детей-инвалидов и ин-
валидов с детства I группы — до 13,7 тысячи рублей).

ПРОЕКТ В Госдуме для стритрейсеров придумали уголовную ответственность 

Догонялись до решетки
Владимир Баршев

О
рганизаторам и участни-
кам незаконных соревно-
ваний по стритрейсингу 

депутаты пригрозили уголов-
ной статьей. 

Пакет поправок в Кодекс об 
административных правонару-
шениях, а также в Уголовный 
кодекс подготовила некая рабо-
чая группа Госдумы и направи-
ла его на получение согласова-
ния в правительство и Верхов-
ный суд. Об этом «Известиям» 
рассказал замглавы думского 
комитета по безопасности Ана-
толий Выборный.

Предлагается внести в КоАП 
и УК новые статьи, которые бу-
дут наказывать за соревнова-
ния автомобилей или мотоци-
клов по их скоростным или 
иным техническим возможно-
стям в местах, не предназначен-
ных для проведения таких со-
ревнований, если это соревно-
вание было сопряжено с нару-
шением общественного порядка 
или создало угрозу безопасно-
сти.

Для граждан — организато-
ров гонок первое задержание 
будет наказываться штрафом от 
50 тысяч до 150 тысяч рублей, 
для юрлиц — от 150 тысяч до 500 
тысяч рублей. В случае причи-
нения вреда здоровью или по-
вреждению имущества штрафы 
вырастут. 

При повторном задержании 
виновный заплатит уже до 500 
тысяч рублей, а юрлицо — до 1 
миллиона рублей. Если же нару-
шения будут продолжаться, для 

организатора гонок наступит 
уголовная ответственность — 
наказание составит до двух лет 
лишения свободы.

Участие в незаконных сорев-
нованиях будет наказываться 
штрафом от 10 тысяч до 30 ты-
сяч рублей или арестом на срок 
до 10 суток. За повторное нару-
шение гонщик заплатит 30 ты-
сяч рублей и останется без прав 
на полгода. 

По словам разных экспертов, 
организацию проведения неза-
конных гонок еще можно дока-
зать, если при этом перекрыва-
лось движение для другого 
транспорта. Но участие в таких 
гонках доказать практически 
невозможно. Ну, ехал один авто-
хулиган, превышал скорость, 
вел себя опасно на дороге. Ехал 
другой автохулиган. Так звезды 
сошлись, что они встретились 
на одном участке дороги. 

Кроме того, столь суровые 
меры должны быть оправданы 
тяжестью нарушений. А это тре-
бует серьезных статистических 
обоснований. 

Стоит напомнить, что в Пра-
вила дорожного движения вве-

дено понятие «Опасное вожде-
ние», в которое укладываются 
все нарушения стритрейсеров 

на дорогах. Но ответственность 
за него пока в КоАП не появи-
лась. 

Эксперты считают, что резо-
нансные случаи связаны не 
столько с тем, что кто-то повел 
себя на дороге неадекватно, 
сколько с тем, что он этим бра-
вирует и демонстративно избе-
гает ответственности. То есть 
плюет на закон и на граждан. 

Как прокомментировал ини-
циативу корреспонденту «РГ» 
председатель Комитета Госду-
мы по труду, социальной поли-
тике и делам ветеранов Ярослав 

Нилов, сегодня штрафы за нару-
шение скоростного режима и 
так серьезны. За повторные на-
рушения предусмотрены лише-
ние прав, а в некоторых случаях 
и административный арест. 

 — Но одним усилением ответ-
ственности проблемы не ре-
шить, — говорит Ярослав Нилов. 
— Это вопросы безопасности, 
воспитания, понимание, что 
правила писаны кровью. Необ-
ходимо создать таким любите-
лям погоняться условия, стро-
ить трассы, чтобы они могли 
вдоволь укататься. 

РЕНОВАЦИЯ

В столице 
сформирован 
график 
переезда 
из домов 
под снос

НОВОСЕЛЬЕ 
НА ЧАСАХ

Сергей Жуков

В ПЕРВЫЕ дома по программе 
реновации ветхого жилого фонда 
москвичи переедут в начале бу-
дущего года. Об этом глава де-
партамента строительства Анд-
рей Бочкарев сообщил на пресс-
конференции, где подвел предва-
рительные итоги года работы 
столичных строителей.

Бочкарев назвал три главных 
события уходящего 2017 года. По 
его мнению, к таковым можно 
отнести открытие парка «Заря-
дье» и стадиона «Лужники», а 
также запуск программы ренова-
ции жилья. На последней чинов-
ник остановился отдельно. Пер-
вичный график переезда жиль-
цов уже есть, более точный обна-
родуют в январе. Речь идет о пе-
реезде в первые 13 домов, уже 
построенные и переделанные 
под стандарты реновации.

Новоселье отметит и станция 
метро «Ховрино». Поезда с пас-
сажирами на первом участке 
Третьего пересадочного контура 
— от «Делового центра» до «Пе-
тровского парка» — планируют 
запустить в начале следующего 
года. «Здесь осталось смонтиро-
вать системы видеонаблюдения 
и пожарной безопасности, — от-
метил Бочкарев. — В первые два 
месяца 2018 года запустим и уча-
сток Калининско-Солнцевской 
линии метро от «Раменок» до 
«Рассказовки». Еще один отре-
зок подземки, на этот раз Лю-
блинско-Дмитровской линии, от 
станции «Петровско-Разумов-
ская» до «Селигерской», плани-
руется открыть к будущей весне.

В следующем году планирует-
ся возвести более 94 километров 
дорог, 26 искусственных соору-
жений и 15 пешеходных перехо-
дов. В их числе участок магистра-
ли Солнцево — Бутово — Видное, 
южный дублер Кутузовского 
проспекта, Северо-Восточная 
хорда, развязка на пересечении 
МКАД с улицей Дорохова.

НАСЛЕДИЕ 

Археологи 
придут 
в Новую 
Москву

РАСШИРЯЯ 
ГРАНИЦЫ 

Сергей Жуков 

В СТОЛИЦЕ в этом году отре-
ставрировано 182 памятника ар-
хитектуры и истории, 80 из них — 
за счет частных инвесторов, рас-
сказал журналистам глава де-
партамента культурного насле-
дия Алексей Емельянов.

По его словам, комплексная 
реставрация прошла на 23 объ-
ектах, на 108 — обновили фаса-
ды, на 29 — провели противоава-
рийные работы. Новую жизнь 
мастера, например, подарили 
домам и особнякам в Денежном 
переулке, на Полянке и Николо-
ямской улице. Реставрация 
усадьбы Орлова-Денисова на 
Большой Лубянке, которую упо-
минал еще в своем романе «Вой-
на и мир» Лев Толстой, завер-
шится в будущем году. Фасадные 
работы там вышли на финишную 
прямую, осталось восстановить 
интерьеры с живописью, парке-
тами и лепниной. Продолжаются 
работы и на ВДНХ, включая Цен-
тральный павильон, где недавно 
горели строительные леса. Зда-
ние внутри не пострадало. 
«Огонь задел только картуш и 
смальту, которую реставраторы 
только уложили, а подлинные 
элементы декора не пострада-
ли», — пояснил Емельянов. 

Обнаружено более 10 тысяч 
археологических находок, поло-
вина — в ходе реконструкции по 
программе «Моя улица». В 2018-
м археологи перешагнут грани-
цы старой Москвы и выйдут на 
присоединенные территории.

Дороги Знаки разрешили вешать на стенах домов

Узкое место
Владимир Баршев 

Н
о в ы й  в р е м е н н ы й 
ГОСТ для дорожных 
знаков  разрешил 
устанавливать их на 
фасадах зданий и до-

рожных ограждениях. 
Речь идет о так называемом 

«Предварительном националь-
ном стандарте», который вступил 
в силу с 1 ноября этого года. Дей-
ствовать он будет до 1 ноября  
2020 года. Если он приживется, то 
его утвердят в качестве ГОСТа. А 
если нет — то отменят. Впрочем, не 
все так просто. 

Этим временным стандартом 
установлены новые требования к 
установке дорожных знаков и их 
размерам. Так, например, при ог-
раничении скорости движения до 
60 км/час можно устанавливать 
на дорогах, согласно этому стан-
дарту, знаки, которые в три раза 
меньше тех, которые установлены 
ГОСТом. Это на самом деле до-
вольно большая разница. 

Но, как считают разработчики 
документа из проектно-техниче-
ского комитета Росстандарта 
«Удобная дорога», это позволит не 
«засорять» улицы установкой 
большого количества огромных 
знаков, которые только портят 
вид. Между тем небольшие знаки 
активно используются в различ-
ных  европейских городах, и все их 
видят. 

Кроме того, документ устано-
вил возможность вешать такие 
знаки на узких улицах прямо на 
фасады домов. Или, если идет ре-
монт дороги или здания, то прямо 
на забор. 

Установка дополнительных 
столбов только для знаков зача-
стую мешает пешеходам. Про-
странство тротуаров значительно 
сокращается. И это действительно 
так. 

Такое разрешение временного 
стандарта относится только к зна-
кам, касающимся запрета оста-
новки или стоянки, а также зна-
кам, разрешающим парковку или 
даже платную парковку.

Но следует учесть, что действу-
ющий ГОСТ — он не отменяется 
временным стандартом — никаких 
требований на установку знаков 
на отдельных столбах не вводил. 
Он предусматривает различные 
виды их размещения. Где и как по-
весить знак, решал орган, кото-
рый его должен установить — либо 
местные власти, либо дорожные 
службы. 

Надо сказать, что еще в совет-

ские годы при узких тротуарах 
многие знаки устанавливались 
именно на фасадах зданий. При 
этом не важно, какой это был 
знак: ограничение скорости дви-
жения или запрет на остановку 
транспортного средства. 

Просто для этого требуется со-
гласовать множество документов. 
Например, если здание имеет 
культурную или историческую 
ценность, то получить такое раз-
решение довольно сложно. С эти-
ми же проблемами столкнутся и 
новые попытки усовершенство-
вать организацию дорожного дви-
жения и улучшить облик города. 
Хотя кронштейн, прикрепленный 
к фасаду здания, на другом конце 
которого висит знак, разрешаю-
щий или запрещающий, вряд ли 
сможет испортить исторический 
облик здания. Тем более что фотог-
рафий с историческими здания-
ми, украшенными дорожными 
знаками, — множество. 

Что касается размеров знака, 
то их тоже устанавливает Росстан-
дарт. Так что появление на улицах 
уменьшенных вариантов после 
вступления в силу нового времен-
ного стандарта — вполне законно. 

Другое дело, что этот же новый 
временный стандарт вводит со-
вершенно новые знаки, которые 
не прописаны в Правилах дорож-
ного движения. И вот тут возника-
ет проблема. 

Дело в том, что водитель, как и 
пешеход, должен руководство-
ваться на улице именно Правила-
ми. Правила сейчас утверждаются 
постановлением правительства 
РФ. В них есть приложение № 1 — 
«Дорожные знаки». И использо-
ваться на дорогах могут только те 
знаки, которые указаны в этом до-
кументе. Если знак не соответст-
вует Правилам, то ГИБДД обязано 
вынести в отношении владельца 
дороги предписание о необходи-
мости его  убрать. 

Если водитель выполнил тре-
бование нового знака, то его могут 
и оштрафовать, если при этом он 
нарушил требования действую-
щих правил. Например, проехал 
на красный свет при установлен-
ной на светофоре зеленой метал-
лической стрелки. 

Изменения в Правила, конечно 
же, будут подготовлены. Но пока 
неизвестно, какие. 

К столбу можно прикрепить не только дорожный знак, но инспектора. Если он из фанеры.

Незаконные гонки на дорогах общего пользования могут под статью подвести.

Акцент

 Установка дополнительных столбов только 
для знаков зачастую мешает пешеходам

Акцент

 В Правилах есть понятие 
«опасное вождение», 
но ответственности 
за него до сих пор нет 

Все о новинках автопрома 
и изменениях в ПДД 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте
rg.ru/auto
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ПРЕМЬЕРА В День работника 
органов безопасности 
покажут уникальные 
фильмы о спецназе ФСБ

Герои навсегда

Иван Егоров

ЗАВТРА и послезавтра в эфире Общественного телеви-
дения России выйдут два фильма о двух офицерах спец-
наза ФСБ — полковнике Алексее Баландине и майоре Ва-
диме Гордееве. Оба получили звание Героя Российской 
Федерации — посмертно.

Первыми зрителями на закрытом показе в Москве 
стали вдовы и дети Героев, а также их боевые товарищи и 
ветераны органов ФСБ. После показа все присутствую-
щие не могли сдержать слез.

— Когда фильм снимали, у меня создалось чувство, что 
еще раз прожили эту жизнь с нашими мужьями и отца-
ми, — поделилась вдова Мария Баландина.

По ее словам, такие фильмы нужны как для семей по-
гибших, так и для подрастающего поколения.

Как рассказал автор проекта — Сергей Ломакин, он 
давно работает над темой героев, считая это своим про-
фессиональным долгом.

— Солдат умирает дважды. Второй раз, когда о нем за-
бывают. Именно с такой главной мыслью мы снимали 
этот проект на ОТР, — рассказал Ломакин. — Наша работа 
в том, чтобы Герои Отечества становились нашими наци-
ональными героями.

В планах тележурналистов, совместно с Обществен-
ном советом при ФСБ и ветеранскими организациями 
продолжить серию фильмов о погибших героях.

Фильмы об офицерах ФСБ выйдут на ОТР 20 и 21 декабря.
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Москва 
вышла из кризиса 
и продолжает развиваться

Цифры в личном 
кошельке

Любовь Проценко

ВО ВСЕ времена экономика столицы вызывает особый ин-
терес у всех россиян. Для большинства регионов она не 
только ориентир во всех отраслях производства, но и уров-
ня жизни. А какой он сегодня, столичный уровень жизни? 
Об этом шел разговор на «Деловом завтраке» в «Россий-
ской газете» с руководителем департамента экономиче-
ской политики и развития Москвы Владимиром Ефимовым.

Владимир Владимирович! Недавно не только жители 
страны, но и сами москвичи были ошеломлены обнаро-
дованной Мосгорстатом их зарплатой: 91 тысяча рублей 
в месяц. Мало кто поверил в нее. А вы-то верите?
ВЛАДИМИР ЕФИМОВ: 91 тысяча — это цифра, в которой колле-
ги учли лишь работников крупных и средних предприя-
тий, при том с акцентом на большие бонусы, которые 
уплачиваются на предприятиях в начале года. Если же 
говорить обо всех работающих по найму, то среднеме-
сячная зарплата, по данным Мосгорстата, сегодня со-
ставляет порядка 70 тысяч рублей. Это на 7,6% больше, 
чем в 2016 году, то есть рост выше темпов инфляции. От-
мечу, что увеличение зарплат подтверждают и данные 
налоговой службы, по которым сбор налога на доходы 
физических лиц с начала 2017 года увеличился на 10%.

А в Новом году есть перспективы дальнейшего роста за-
работной платы у жителей столицы?
ВЛАДИМИР ЕФИМОВ: Мы прогнозируем, что в ближайшие три 
года она будет увеличиваться на 6,5—7% при инфляции 
в 4,2—4,5%. То есть ожидаемый реальный прирост в год 
на уровне 2,3—2,5%. В итоге к 2020 году зарплата должна 
подняться до 76 тысяч рублей.

Объявили столичные власти уже и о росте пенсий и го-
родских выплат на 2018 год…
ВЛАДИМИР ЕФИМОВ: Да, с 2018 года московская пенсия будет 
увеличена на 3 тысячи рублей — с 14 500 до 17 500 рублей. 
Пособие на ребенка до трех лет для малообеспеченных се-
мей — с 2—3 тысяч до 10 тысяч рублей. Вдвое больше будут 
получать москвичи и выплаты на детей старше трех лет, 
пособия многодетным семьям и семьям, воспитывающим 
детей-инвалидов. А размер пособия одиноким материям 
увеличится в 3—5 раз — до 15 тысяч. Важно и другое: на 
2018 год нам удалось не только сохранить социальную на-
правленность, но и обеспечить вдвое большие темпы ро-
ста социальных расходов, чем расходов бюджета в целом. 
И при этом не сократить долю инвестиционной составля-
ющей, профинансировать выполнение ранее взятых обя-
зательств по строительству дорог, развитию метрополи-
тена и социальной инфраструктуры города.

Можно ли сказать, что Москва выходит из кризиса?
ВЛАДИМИР ЕФИМОВ: Правильнее сказать, что Москва вышла 
из кризиса. Причем пережила его с наименьшими послед-
ствиями. Это подтверждают и темпы роста инвестиций по 
годам, и темпы роста заработных плат, снижение которых 
в городе происходило только в 2015 году, когда инфляция 
была на уровне 15%. В текущем году мы наблюдаем суще-
ственный рост по всем показателям: рост ВРП, экспорт 
товаров и услуг, инвестиции в столицу и т. д. Все это — сви-
детельство развития Москвы динамичными темпами.

Полный репортаж с «Делового завтрака» с Владимиром 
Ефимовым читайте в одном из ближайших номеров «РГ»

ЛАУРЕАТЫ Победители мирового чемпионата профмастерства 
от Москвы получат премии

Колледж как мастер-класс
Сергей Жуков

В 
«Цифровом деловом про-
странстве» вчера  чествова-
ли призеров и участников 

мирового 44-го чемпионата про-
фессионального мастерства 
WorldSkills, прошедшего осенью 
в Абу-Даби. Благодарственные 
письма и сертификаты на денеж-
ную премию им вручил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

Наша сборная в общекоман-
дном зачете заняла первое место, 
завоевав в общей сложности 11 
медалей. Награды получили 29 
человек: 4 призера и 12 участни-
ков, 13 тренеров и экспертов, 
подготовивших учащихся сто-
личных колледжей. Москвичи 
принесли в копилку сборной че-
тыре медали — две золотые и две 
серебряные. Свое мастерство они 
показывали в обслуживании ави-
ационной техники, прикладной 
эстетике, графическом дизайне, 
строительных работах, производ-
стве мебели, автопокраске. 

Обладатели первых мест по-
лучат по миллиону рублей, а 
вторых — по 500 тысяч рублей. В 

российскую сборную в этот раз 
вошли победители Националь-
ного чемпионата WorldSkills. В 
этом году студенты московских 
колледжей второй год подряд за-
няли первое место в общекоман-
дном зачете, завоевав 32 награ-
ды — 22 «золота», 6 «серебра» и 4 
«бронзы».

— От всей души поздравляю 
московских мастеров с серьез-
ной, значимой победой, — сказал 
Сергей Собянин. — Москва — го-
род рабочих профессий. Сотни 
тысяч людей трудятся на про-
мышленных предприятиях, 
транспорте, в коммунальном хо-
зяйстве и в сфере услуг. И везде 

нужны профессионалы высокой 
квалификации.

По словам мэра, Москва — кон-
курентный город, где трудятся 
жители разных регионов страны, 
поэтому найти высокооплачивае-
мую работу не так просто. Тем не 
менее, добавил он, в городе во-
стребованы самые разные специа-
листы. В этом году около полови-
ны выпускников девятых классов 
для дальнейшего обучения выбра-
ли колледжи. Самые популярные 
направления — «Защита в чрезвы-
чайных ситуациях», «Реклама», 
«Гостиничный сервис», «Электро-
монтаж», «Информационные си-
стемы» и «Компьютерные сети».

ЗА ГРАНЬЮ

Суд не может 
избрать меру 
пресечения 
сиделке, 
обвиняемой 
в убийстве 
блокадницы

ПРИВИДЕЛИСЬ 
МИЛЛИОНЫ

Вера Черенева, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

В ПЕТЕРБУРГЕ не смогли аре-
стовать 42-летнюю женщину, ко-
торую подозревают в организа-
ции убийства 93-летней Нины 
Мациной. Старейшую работни-
цу Мариинского театра задуши-
ли в собственной квартире. Сле-
дователи уверены, что наводчи-
цей послужила сиделка. Но об-
щение с правоохранительными 
органами у дамы не складывает-
ся, даже судебное заседание при-
шлось отменить из-за того, что 
она упала в обморок.

В объединенной пресс-служ-
бе судебной системы говорят, 
что как только сиделка потеряла 
сознание, к ней была вызвана 
карета «скорой». Женщину до-
ставили в стационар на лечение. 
Ранее, когда следователи высту-
пили с ходатайством об аресте 
сиделки, та сообщила, что имеет 
проблемы со здоровьем, и по-
просила трое суток, чтобы со-
брать медицинские справки.

Между тем двое мужчин, ко-
торых следствие считает непо-
средственными исполнителями 
убийства, уже находятся под 
стражей. Оба они — физически 
крепкие парни, одному 33 года, 
второму — 34.

Что побудило их напасть на 
93-летнюю блокадницу? В реги-
ональном СК уверены: причина 
в деньгах. Нина Мацина жила в 
скромной однушке на улице 
Варшавской. Как и у всех корен-
ных петербуржцев, ее квартира 
дышала стариной — антикварная 
посуда, мебель, картины, на вид-
ном месте стояла фотография с 
автографом самого Федора Ша-
ляпина. Все эти предметы пен-
сионерка бережно хранила как 
память. Несмотря на преклон-
ный возраст, она продолжала 
трудиться в театральной библи-
отеке, большинство материалов 
Нина Мацина изучала на дому, 
ее основной работой было пере-
писывать ноты. В театре ее цени-
ли за каллиграфический почерк 
и обширные познания. Неудиви-
тельно, ведь в молодости Нина 
Мацина была пианисткой.

И все же годы берут свое, по-
этому от помощи пенсионерка 
не отказывалась, и по линии 
благотворительной организа-
ции «Ева» к ней стала ходить си-
делка. Женщина помогала Нине 
Мациной по дому, приносила 
продукты. Идиллия продолжа-
лась несколько месяцев. Далее, 
как сухо говорят в Следствен-
ном комитете, дама «решила со-
вершить ее убийство из корыст-
ных побуждений, для чего при-
влекла двух своих знакомых, 
пообещав им денежное возна-
граждение».

В день убийства сиделка от-
крыла дверь двум мужчинам, а 
сама вышла из дома, видимо, 
чтобы обеспечить себе алиби. 

Петербурженку жестоко пы-
тали. Когда пенсионерка пере-
стала подавать признаки жизни, 
молодые люди решили поискать 
деньги сами. Вопреки их ожида-
ниям никаких особых матери-
альных ценностей не нашлось. 
Они обнаружили лишь пласти-
ковую карточку пенсионерки и 
фотографию с автографом Федо-
ра Шаляпина.

Через несколько часов сосе-
ди забили тревогу. А когда стра-
жи порядка открыли дверь, то 
обнаружили бездыханное тело 
петербурженки. Конечно, в чи-
сле первых вопросы задавались 
и сиделке, но она проявила ред-
кое спокойствие и никак не обо-
значила свою связь с убийством. 
Но слова женщины оказались 
бессильны против видеозапи-
сей, которые свидетельствова-
ли, что сиделка знакома с напа-
давшим: она сидит с ними в ма-
шине, встречается в магазине.  

Сиделка отрицает предъяв-
ленные ей обвинения. Расследо-
вание продолжается. 

Карлов мост

Он всегда вдумчиво ко 
всему относился. Когда 
умер мой муж, сын взял 

на себя всю заботу обо мне, о сво-
ей сестре и о бабушке. По натуре 
был лидером. На Восьмое марта 
еще школьником сдавал бутылки 
из-под минеральной воды «Ес-
сентуки» и всегда покупал трем 
своим женщинам цветы. Таким 
он был. Это недавно я узнала, что 
Андрей считался одним из луч-
ших переговорщиков в МИДе».

Семейный портрет
Марину Михайловну Карлову 

на вечере памяти называли отра-
жением мужа — так они похожи. 
Выступая в «РГ», Марина Михай-
ловна не могла сдержать слез. Она 
говорила, что Андрей Геннадьевич 
был очень гармоничным челове-
ком, в котором сочетались очень 
сильный политик и дипломат, и се-
мьянин, любивший бывать в кру-
гу близких, дачник, с увлечением 
рассуждавший о сортах кабачков.

«Это был самый лучший чело-
век в моей жизни, и мне очень 
больно, что все так получилось. 
Но у меня нет обиды на Турцию. 
Это не Турция, не турецкий на-
род, а терроризм, который рас-
ползается по всему миру. И луч-
шей памятью о нем было бы быть 
добрыми, понимающими, делать 
все, чтобы люди любили друг 
друга, чтобы не повторялось та-
ких трагедий. Он был человеком, 
который любил всех. И я говори-
ла, что если бы террорист был 
лично с ним знаком, он никогда 
не выстрелил бы в него. Потому 

что таких людей нельзя уби-
вать», — сказала она.

Близкие Андрея Геннадьевича в 
беседе с корреспондентом «РГ» 
вспоминали, как поддерживали их 
после трагедии. «Много родных и 
близких людей, которые не оста-
вили меня одну в этот момент. Нам 
все помогают», — говорит вдова 
Карлова Марина Михайловна. 
Сын Геннадий вспоминает: 
«Очень много людей поддержива-
ли: и друзья, и знакомые и колле-
ги». Коллеги-дипломаты знают, 
что семья Карловых — это дина-
стия. «Да. Прадед, дед, отец и я — 

все дипломаты», — подтверждает 
Карлов-младший. Неудивительно, 
что именно дипломаты помогают 
Карловым увековечить имя Анд-
рея Геннадьевича. Ректор МГИМО, 
выпускником которого был погиб-
ший посол, также специалист-ко-
реевед Анатолий Торкунов возгла-
вил попечительский совет благот-
ворительного фонда имени Андрея 
Карлова. Сразу после гибели посла 
в его честь был назван дипломати-
ческий клуб МГИМО, была назна-
чена стипендия его имени для сту-
дентов, изучающих корейский 
язык. По словам декана факульте-
та Международной журналисти-
ки, друга семьи Карловых Яросла-
ва Скворцова, дипломат — профес-
сия круглосуточная, и ей была по-
священа вся жизнь семьи Андрея и 
Марины Карловых. «Это была не 
работа, а служение», — поясняет 
Скворцов. И Марина Михайловна 
на вопрос, был ли ее муж героем, 
без колебаний отвечает: «Я счи-
таю, что да. Особенно если считать 

все то, что он делал для России». 
Неудивительно, что Карлов-млад-
ший на вопрос корреспондента 
«РГ», не заставили ли трагические 
события 19 декабря 2016 года ра-
зочароваться в профессии, отвеча-
ет, что нет — о том, что выбрал ди-
пломатическую карьеру, не жале-
ет.

Лидер «Справедливой России» 
Сергей Миронов, выступавший 
на вечере памяти Андрея Карлова, 
запомнил его как человека высо-
чайшей культуры.  

Акцент

 Коллеги-дипломаты знают, 
что семья Карловых — 
это династия 

Видеозаписи
свидетельствуют, 
что сиделка знако-
ма с нападавшими: 
она сидит с ними 
в машине, встреча-
ется в магазине

1

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Мацегора, 
Чрезвычайный и Полномочный Посол России 
в КНДР:

 — Андрей был человеком с удивительным чувст-

вом юмора. Мне не хочется сейчас говорить ка-

кие-то официальные слова о том времени, когда 

мы вместе работали в Пхеньяне: он послом, а я — 

советником-посланником. Лучше расскажу исто-

рию, как к нам в кабинет временно подселили еще 

одного коллегу и Андрей придумал для него ин-

струкцию — такую смешную, что мы ее перечиты-

вали и не могли остановиться. Он назвал себя ува-

жаемым руководителем левого стола, а меня — 

уважаемым руководителем правого стола. Вре-

менно поселившемуся в наше помещение разре-

шалось любоваться ярким обликом товарищей 

руководителей, восхищаться их мудростью и зна-

ниями, широко пропагандировать высказывания, 

а также стоять в присутствии товарищей Карлова 

и Мацегоры. Все это были такие незлобные, до-

брые и очень яркие шутки, и сам Андрей был со-

ткан из жизнелюбия и оптимизма. Хотя слово 

«был» — не для него, он есть и всегда остается в 

моем сердце.

Валерий Сухинин, 
преемник Карлова на посту посла РФ 
в КНДР:

 — Я хорошо был знаком с Андреем Геннадьеви-

чем. Работал вместе с ним в нескольких коман-

дировках в Северной Корее. Бывал у него

в гостях и в Москве. Помню, когда Карлова на-

значили послом в Турцию, мы шутили, мол, пое-

хал на турецкий курорт отдыхать. А вышло вот 

как…

Корейцы очень ценили Андрея Геннадьевича 

и как прекрасного специалиста, и как хороше-

го знакомого Ким Чен Ира. Как-то так получи-

лось, что лидер КНДР и Карлов нашли общий 

язык, были настроены, что называется, на одну 

волну. Конечно, большая часть их общения 

протекала в официальных рамках, но иногда 

они встречались и на концертах, когда в Пхень-

ян приезжали российские артисты. Несколько 

раз Ким Чен Ир приезжал в российское по-

сольство, например когда президент РФ Вла-

димир Путин передал ему в подарок трех 

коней.

Я вот думаю — хорошо, что Карлов уехал из КНДР 

раньше, чем Пхеньян начал оружейные испыта-

ния и были введены санкции против Северной Ко-

реи. Он очень любил эту страну, корейцев, у него 

сложились прекрасные отношения с ними, и Анд-

рею Карлову было бы нелегко переходить на за-

мкнутый, холодный стиль общения.

Ким Зен Гю, 
пресс-атташе, 
советник посольства КНДР в РФ:

 — Господин Карлов был превосходным, опыт-

ным дипломатом. Его очень ценило руководст-

во КНДР. Напомню, только с Великим вождем 

Ким Чен Иром он встречался около 40 раз. Он 

фактически организовывал путешествие Вели-

кого вождя на поезде через Россию в 2002 году, 

а это огромная работа. Я был знаком с Карло-

вым и могу сказать, что он работал очень чест-

но, откровенно. Это не был сухой, официаль-

ный, дипломатический стиль, а очень искрен-

ний и честный. Андрей Геннадьевич был таким 

человеком, очень искренним и открытым. Он 

очень любил свою родину и заботился о ее бла-

ге. В то же время он с огромной симпатией и те-

плотой относился к Корее.

 Показательный пример: как-то он сажал дере-

вья во дворе посольства. Я спросил, зачем. Он 

ответил, что если не любишь сажать деревья, то 

нет чувства любви и родины.

Онур Делик, 
замдиректора Фонда им. А.Г. Карлова 
с турецкой стороны:

 — Я обычный турок, об убийстве Андрея Геннадье-

вича узнал по телевизору. И еще тогда подумал, ах, 

как плохо, что мы не сумели его защитить. Потом, 

когда я больше узнал о нем, я полюбил его от всей 

души. Полюбил его близких, узнав, какие это заме-

чательные люди. 

И сейчас мне еще обиднее от того, что Андрея Генна-

дьевича не смогли защитить. Теперь нам остается 

увековечивать его память, и мы сделаем все воз-

можное для этого.

МЕЖДУ ТЕМ
После гибели Андрея Карлова о нем 
заговорили по всей России. А в горо-
де Клинцы Брянской области из 
сообщений СМИ с удивлением уз-
нали, что этот 62-тысячный на-
селенный пункт Андрей Геннадье-
вич считал своей «малой роди-
ной». Дело в том, что в этом горо-
де на улице Карла Либкнехта про-
живали когда-то его дедушка и ба-
бушка Карловы Иосиф Павлович и 
Елизавета Яковлевна. Более того, 
там же в церкви Св. Николая Чу-
дотворца был крещен маленьким 
ребенком Андрей Карлов. В этом 
городе он бывал неоднократно и 
мечтал разыскать могилы своих 
родных. К сожалению, этого не 
удалось сделать при жизни Андрея 
Геннадьевича. Но после его траги-
ческой гибели городской интер-
нет-портал разместил соответ-
ствующую информацию, в редак-
цию посыпались отклики, и в те-
чение суток могилу Карловых уда-
лось найти. Местная админи-
страция помогла отреставриро-
вать захоронение, и так была на-
лажена связь между властями 
Клинцов и семьей Карловых, про-
живающей в Москве. На вечере в 
«РГ» стало известно, что 19 дека-
бря в местном краеведческом му-
зее пройдет первая экскурсия по 
экспозиции, посвященной Чрезвы-
чайному и Полномочному Послу 
Андрею Геннадьевичу Карлову. Ма-
териалы передала в музей Марина 
Михайловна Карлова, которую в 
Клинцах называют членом семьи.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Флаг движения WorldSkills отправился на Международную космиче-
скую станцию на борту корабля «Союз», стартовавшего с космодрома 
Байконур. Он вернется на Землю 27 февраля 2018 года и продолжит 
свое путешествие по 21 стране, которые ранее принимали мировые 
чемпионаты WorldSkills. Эстафета затем переместится в Россию. 
Как ожидается, флаг побывает во всех 85 регионах страны. Финиширу-
ет он в Казани, где в 2019 году откроется очередной чемпионат мира 
WorldSkills Kazan 2019. Сергей Собянин наградил не только призеров и участников чемпионата, 

но и их тренеров и экспертов. 

Владимир Ефимов: В ближайшие три года зарплаты москви-
чей будут расти на 6,5—7 процентов. 

ЗДОРОВЬЕ В Подмосковье 
стали меньше умирать 
от инфарктов и инсультов

На сердце легче

Ирина Рыбникова

ЖИТЕЛИ Подмосковья стали реже умирать от сердечно-
сосудистых заболеваний. По данным Мособлстата, в этом 
году от инфарктов и инсультов в области скончались по-
рядка 30 тысяч человек — на 15,9% меньше, чем год назад.

Если перевести проценты в человеческие жизни, полу-
чается, что за год удалось спасти 5,5 тысячи человек. Поло-
жительную динамику областные власти связывают, в част-
ности, с работой сосудистых центров, где круглосуточно 
оказывается специализированная медицинская помощь 
именно пациентам с инфарктами и инсультами. Их сейчас 
в области 22 и территориально они расположены так, что-
бы дорога до них занимала не более часа. Средняя про-
пускная способность одного сосудистого центра — до 
50 больных в месяц с инсультом и столько же — с инфар-
ктом. Плюс 25 операций по стентированию ежемесячно.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Награждение победителей  
Всероссийского конкурса  
«Лучшая школьная столовая».
20 декабря в 10.00 состоится  Совет экспертов на тему 
«Школьное питание — как важный фактор эффективной соци-
ализации подрастающего поколения».  В рамках мероприя-
тия  будут подведены  итоги  и награждены  победители Все-
российских конкурсов «Лучшая столовая городской школы» 
и «Лучшая  столовая сельской школы». В  этих конкурсах при-
няли участие  школы из 35 регионов России.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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СОСЕДИ В Брюсселе 
задумались о том, 
чтобы вытолкнуть 
Варшаву в «сени» ЕС

Поляков 
припугнули 
Polexit

Владислав Воробьев

ПОЯВИТСЯ ли у Brexit «двоюродный брат»? В понедель-
ник в Варшаве не стали скрывать, что в Евросоюзе вполне 
может случиться второй exit. Об этом Европу (главным 
образом самих поляков) предупредил экс-глава МИД 
Польши Радослав Сикорский.

Впрочем, на этот раз инициатором выхода будет не от-
дельно взятая страна, а сам Евросоюз. Во всяком случае, 
таков прогноз от Сикорского. В эфире радиостанции Zet он 
объяснил, что виноватыми в итоге могут оказаться поль-
ские власти, которые в последнее время все активнее эк-

сплуатируют в своих 
политических целях 
антиевропейские на-
строения поляков.

«Это может за-
кончиться Polexit, и в 
таком случае нас вы-
толкнут в «сени», где 
мы формально член 
ЕС, но настоящие ре-
шения принимаются 

в зоне евро и не только», — цитирует РИА Новости Сикор-
ского. Нет сомнений, что у бывшего министра в Брюсселе 
есть свои осведомленные источники. При этом он особо 
подчеркнул: «Теперь вопрос — согласятся ли поляки на эту 
антиевропейскую политику».  Варшава своим подчеркну-
то эмоциональным и агрессивным поведением все чаще 
ставит перед Брюсселем другой вопрос: как долго осталь-
ные государства ЕС будут мириться с польскими попытка-
ми вбить клин в евросолидарность, используя США в каче-
стве противовеса? Очевидно, что еврочиновникам в Брюс-
селе вполне хватает проблем с Лондоном, который, с одной 
стороны, рвется из «оков» Евросоюза, а с другой стороны, 
продолжает публичный торг с ЕС.  «Мы предложим, чтобы 
доступ на рынки друг друга продолжался таким же обра-
зом, как сейчас», — заявила британский премьер Тереза 
Мэй. 

Нет сомнений, что у многих евроаналитиков при этом в 
очередной раз в голове возник вопрос: так зачем нужно 
было объявлять о выходе из ЕС, если Лондон стремится 
многое оставить «как сейчас»? В отличие от британских 
властей, польские, похоже, опять не прочь все разрушить 
«до основания». На этот раз в ЕС. А что затем?

ВЫБОРЫ Ни одной партии 
Каталонии не хватает 
поддержки 
для однозначной 
победы на выборах

Женщина 
станет 
премьером?   

Юрий Когалов

БУДУЩЕЕ Каталонии станет понятным только после 
подведения итогов голосования, которое пройдет 21 де-
кабря. В избирательной гонке националистические силы 
и проконституционные партии пока идут ноздря в но-
здрю. 

Как показывают опросы, первое и второе место делят 
«Граждане» и «Левые республиканцы Каталонии». И ту, 
и другую партию поддерживают от 21 до 24 процентов 
респондентов. Чуть ниже по популярности среди ката-
лонцев расположились коалиция «Вместе за Катало-
нию» и Социалистическая партия, за них готовы прого-
лосовать 16—17 процентов жителей региона, причем на-
ционалисты чаще оказываются чуть-чуть, но впереди. 
На пятой строчке стабильно держится коалиция «Кому-
Подем» (7—8 про-
центов). А вот рей-
тинги правящей в 
Испании Народной 
партии оказались на 
уровне 6—7 процен-
тов. Ей не помогла 
даже поддержка пре-
мьера Испании Ма-
риано Рахоя, не-
сколько раз приез-
жавшего в Катало-
нию, чтобы вместе с 
региональным партийным лидером Хавьером Гарсиа 
Альбиолем выступить перед избирателями. Лидер «Ре-
спубликанцев» Ориол Жункерас впервые за последние 
полтора месяца, что он находится в тюрьме «Эстерме-
ра», дал телефонное интервью, в котором высказал уве-
ренность в победе именно его партии на выборах. И со-
общил о своей готовности встать во главе нового прави-
тельства. При этом он намерен сформировать кабинет 
министров с «максимально возможным консенсусом», 
«предложив руку всем».

Лидер партии «Граждане» в Каталонии Инес Аррима-
дас в ходе избирательной кампании активно выступала 
перед избирателями. Единственная женщина, претенду-
ющая на пост главы Женералитата, уверяет, что справит-
ся гораздо лучше предыдущего лидера региона, и средст-
ва, выделенные на процесс по отделению региона от Ис-
пании, намерена направить на социальную политику. 
Видимо, это и привлекает простых каталонцев: в регио-
не, как и во всей Испании, безработица представляет ог-
ромную проблему. Главный недостаток, который нашли 
в ней политические соперники, — нехватка опыта. А тот, 
кто имел наибольшую личную поддержку каталонцев, 
теперь вынужден следить за происходящим из-за грани-
цы. Пучдемон не может вернуться в Испанию, где его тут 
же арестуют по обвинениям в мятеже, подстрекательст-
ве к мятежу и растрате государственных средств. 

РЕЗОНАНС

Финская
полиция 
возбудила
уголовное
дело против
журналистов

СЛОВО 
УПЕРЛОСЬ 
В СКАЛУ

Максим Макарычев

В ФИНЛЯНДИИ набирает обо-
роты скандал, связанный с публи-
кацией статьи «Секретное место 
Финляндии» о военной разведке 
этой страны (VKoeL) в местной 
газете «Хельсингин саномат». 

Публикация вызвала раздра-
жение у местных силовиков, по-
требовавших самых жестких мер 
в отношении журналистов, обна-
родовавших секретную информа-
цию. Министр обороны Финлян-
дии категорично заявил о том, что 
публикация наносит удар по обо-
роноспособности государства. 
Национальное бюро расследова-
ний Финляндии объявило об от-
крытии досудебного расследова-
ния по факту возможного раскры-
тия журналистами национальных 
секретов и ущерба, причиненного 
безопасности страны. 

В ситуацию вмешался прези-
дент Финляндии Саули Ниинистё, 
заявив о том, что секретные мате-
риалы были переданы газете не-
законно, а их разглашение явля-
ется «серьезным риском для без-
опасности Финляндии». 

Вскоре после заявления прези-
дента финская полиция обыскала 
дом одного из двух авторов сенса-
ционной статьи — Лауры Хальми-
нен. Полицейские забрали ноут-
бук журналистки, мобильный те-
лефон, планшет и несколько фле-
шек. 

При этом они не имели ордера 
на обыск, выданного судом, сооб-
щила Хальминен. 

Кайус Ниеми, главный редак-
тор «Хельсингин саномат», счи-
тает, что в стране создан «совер-
шенно исключительный преце-
дент», когда финский журналист 
подвергся обыску такого мас-
штаба. И это, по его словам, про-
изошло в стране, которая всегда 
позиционировала себя как лиде-
ра в вопросах свободы прессы 
в Европе. 

ЧП Вагон поезда упал на шоссе в американском штате Вашингтон

Рухнул на полном ходу

КОРИДОРЫ ВЛАСТИ Белый дом представил новую стратегию национальной безопасности США

Примирение через силу
Игорь Дунаевский 

Б
елый дом в понедельник 
представил новую страте-
гию национальной безопас-

ности США. По сути, это путево-
дитель по американской внеш-
ней и оборонной политике, отра-
жающий новые фундаменталь-
ные подходы действующей адми-
нистрации к широкому спектру 
угроз и обеспечению безопасно-
сти страны. Стратегия, подготов-
ленная Советом национальной 
безопасности (СНБ) при Белом 
доме, была опубликована уже по-
сле подписания номера в печать, 
однако ее основные элементы 
«утекли» в прессу заранее.

Больше прагматики, 
меньше идеализма 

Семидесятистраничный доку-
мент разбит на четыре основных 
раздела — защита территории 
США, обеспечение мира через 
силу, процветание страны, укре-
пление американского влияния. 
Как утверждают источники пор-
тала axios.com, в целом тональ-
ность документа более «реали-
стичная и прагматичная» по срав-
нению с амбициями и идеализ-
мом, характерными для предыду-
щего президента Барака Обамы. 
Документ, по замыслу его разра-
ботчиков, призван «скорректиро-
вать внешнеполитический курс 
последних десятилетий, посколь-
ку США переоценивали свое вли-
яние и значимость, запутались 
в приоритетах». Либеральные 
комментаторы опасаются, что 
в результате администрация 
Трампа может уделить меньше 
значения и внимания продвиже-
нию традиционных американ-
ских ценностей за рубежом.

Большое внимание уделяется 
обеспечению безопасности тер-
ритории США, в том числе от ки-
бернетических и технологиче-
ских угроз. Краеугольным кам-
нем нацбезопасности админи-
страция Трампа считает укре-
пление конкурентоспособности 
экономики страны. Консерва-
тивный портал breitbart.com от-
мечает, что в документе будет 
сделан «сильный упор» на эконо-
мику и пересмотр торговых со-
глашений, в том числе через при-
зму конкуренции с Китаем.

Консерватизм по Трампу
Один из идеологов документа 

советник президента США по 
н а ц б е з о п а с н о с т и  Ге р б е р т 
Макмастер пообещал, что стра-
тегия станет «радикальным пере-
осмыслением внешней политики 
США». По значимости он срав-
нил новый документ со страте-
гией нацбезопасности Рональда 
Рейгана от 1981 года, в которой 
Америка провозглашалась «сия-
ющим городом на холме».

Предвыборные идеи и лозун-
ги Трампа, обещавшего свежий 
взгляд, действительно нередко 
звучали радикальными для Ва-
шингтона, хотя зачастую были 
лишены конкретики. Авторам до-
кумента предстояло объединить 
все это в цельный документ. Но 
окружение президента далеко не 
всегда разделяет его взгляды. Не-
сколько ключевых единомыш-
ленников Трампа потеряли свои 
места в Белом доме и теперь его 
внешнеполитический аппарат 
практически целиком укомплек-
тован представителями того са-
мого вашингтонского истеблиш-
мента, который и кроил подлежа-
щий пересмотру международ-
ный курс США. Основной автор 
документа — директор СНБ по во-
просам стратегии Надия Счэд-
лоу. По работе в крупных «фабри-
ках мысли» она имеет репутацию 
внешнеполитического консерва-
тора и специалиста по противо-
стояниям между сверхдержава-
ми. В документе учтены рекомен-
дации дипломатов, военных, раз-
ведсообщества, членов конгрес-
са, экспертов.

Судя по предварительным ре-
цензиям, в результате получился 
неоднозначный синтез традици-
онных подходов США последних 
десятилетий и трамповской плат-
формы «Америка прежде всего». 
Как отмечает журнал The Atlantic, 
корреспондент которого пооб-
щался с одним из сотрудников ад-
министрации, «в документе не так 
уж много характерных для трам-
пизма положений, большая его 
часть отражает ценности и прио-
ритеты предшественников».

Как и предыдущая стратегия 
Барака Обамы от 2015 года, ны-
нешняя выделяет в качестве уг-
роз терроризм, подчеркивает 
важность экономического про-

цветания для глобального лидер-
ства США, призывает к сохране-
нию либерального миропорядка, 
американских принципов и цен-
ностей. Не претерпел больших 
изменений и перечень главных 
угроз для США. Макмастер на-
звал среди них «ревизионист-
ские державы» — Китай и Россию, 
«враждебные режимы» — Иран 
и КНДР, а также международный 
терроризм.

Из фирменных штрихов Трам-
па присутствуют акценты на эко-
номике и проблеме иммиграции, 
возведении стены на границе 
с Мексикой, критика чрезмерной 
глобализации, дисбалансов 
в торговле в ущерб США.

Эксперты пока не берутся 
прогнозировать, какой из компо-

нентов возьмет верх и будет ока-
зывать большее влияние на 
внешнюю политику США. С од-
ной стороны, консерваторы-тра-
диционалисты постепенно отте-
снили на второй план наиболее 
близких единомышленников 
Трампа, а сам президент-нови-
чок под этим влиянием пересма-
тривал свои позиции. Как, напри-
мер, по НАТО, который он ранее 
называл «устаревшим», а потом 
признал полезным.

Н о  э ф ф е к т  м о ж е т  б ы т ь 
и обратным. The Atlantic полага-
ет, что вне зависимости от содер-
жания документа конкретное на-
полнение американской внеш-
ней политики все же будет пре-
жде всего зависеть от подчас им-
пульсивного и труднопредсказу-

емого хозяина Белого дома, кото-
рый подчас принимает решения 
вопреки мнению окружающих. 
Обозреватель газеты Washington 
Post Джош Рогин предостерегает, 
что разница в подходах Трампа 
и авторов документа может при-
вести к тому, что стратегия ста-
нет «формальным академиче-
ским документом, лишенным 
практического значения».

Россия: И угроза, и партнер 
Двоякость в политике США 

из-за разности в подходах прези-
дента и его консервативного 
окружения наглядно проявляет-
ся и на примере связей с Россией. 
Под влиянием целого ряда фак-
торов, включая антироссийскую 
истерию в Вашингтоне, Трампу 
на практике редко удавалось 
предпринять практические шаги 
для сближения с Москвой. С од-
ной стороны, как и в стратегии 
от 2015 года, Россия в новом до-
кументе входит в пятерку ключе-
вых внешних вызовов для США. 
А на минувшей неделе Трамп 
подписал одобренный конгрес-
сом оборонный бюд жет  на 
2018 финансовый год, в котором 
вновь выделяются средства 
(4,6 миллиарда долларов) на 
инициативу по поддержке НАТО 

в Европе и сдерживанию России. 
Документ также продлевает дей-
ствующий для Пентагона запрет 
на сотрудничество с российски-
ми военными. Тем не менее в от-
дельных заявлениях Трампа про-
должает просматриваться его 
искренняя вера в то, что сотруд-
ничество с Москвой может отве-
чать интересам самих США. 
Кстати, одно из положений но-
вой стратегии называет приори-
тетом «расширение обмена раз-
ведданными внутри страны и с 
зарубежными партнерами для 
предотвращения терактов». 
И сохраняющаяся нацеленность 
Трампа на взаимодействие спо-
собна приносить плоды даже 
в столь неблагоприятной поли-
тической атмосфере в Вашингто-
не. Примером тому стал послед-
ний телефонный разговор лиде-
ров России и США. Президент РФ 
Владимир Путин поблагодарил 
американского коллегу за разве-
данные, которые ЦРУ передало 
российским спецслужбам. Ин-
формация позволила предотвра-
тить террористическую атаку 
в Санкт-Петербурге. Трамп со 
своей стороны подчеркнул «важ-
ность сотрудничества по линии 
спецслужб для борьбы с терро-
ризмом». В пресс-службе Белого 
дома сообщили, что президент 
США высоко оценил этот разго-
вор и после позвонил директору 
ЦРУ, поблагодарив его «за отлич-
но проделанную работу!». Ста-
рожилы белодомовского журна-
листского пула с удивлением от-
метили, что на их памяти это 
едва ли не первый случай, когда 
Белый дом в официальном заяв-
лении использовал восклица-
тельный знак. Деталь, указываю-
щая на то, какую оценку Трампа 
получил этот пример взаимодей-
ствия двух стран. 

«Очевидно, что это позитив-
ный пример того, чего могут до-
биться наши страны, работая 
вместе», — заявил в этой связи по-
сол РФ в США Анатолий Антонов, 
добавив, что контакты двух лиде-
ров подтверждают: «Наши стра-
ны нужны друг другу».

Заявления Трампа о новой страте-
гии для Вашингтона часто звучали 
радикально.

Акцент

 В отдельных заявлениях 
Трампа продолжает 
просматриваться его вера 
в то, что сотрудничество 
с Москвой может отвечать 
интересам США

Как события в Европе 
скажутся на евро – мнение экспертов на сайте
rg.ru/art/1487583

За ситуацией в Испании следите на сайте
rg.ru/sujet/5301

Националистические 
силы и проконститу-
ционные партии 
в Каталонии идут 
ноздря в ноздрю 

Теперь вопрос — 
согласятся ли поля-
ки на антиевропей-
скую политику

Читайте также: Команда 
Дональда Трампа решила 
сменить тактику
rg.ru/art/1487485
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Екатерина Забродина

О
бстоятельства чудо-
вищного ЧП выясня-
ют в американском 
штате Вашингтон, где 
несколько вагонов 

пассажирского скоростного поез-
да по неустановленным пока при-
чинам сошли с железнодорожного 
моста и рухнули прямо на авто-
страду. По предварительным дан-
ным, в этой катастрофе, скорее 
всего, не обошлось без погибших, 
однако на момент подписания но-
мера в печать их число официаль-
но объявлено еще не было.

Как признал представитель 
местного отделения полиции Эд 
Тройер, на месте катастрофы 
предполагаются «многочислен-
ные жертвы». По данным CBS 
News, речь идет по меньшей мере 

о трех погибших. Пока американ-
ские СМИ достоверно сообщают 
о 77 раненых, которые были не-
медленно доставлены в больницы. 
Среди пострадавших есть не толь-
ко пассажиры и проводники само-
го состава, но и автомобилисты, 
оказавшиеся под его обломками. 
Лишь по счастливой случайности 
никто из находившихся за рулем 

на трассе в ту злополучную мину-
ту не погиб. Кадры с места собы-
тий представляют собой ужасаю-
щее зрелище: один из вагонов пол-
ностью перегородил шоссе, а вто-
рой буквально свесился с моста. 

Очевидец Крис Карнс, которо-
му не повезло оказаться внутри 
поезда, но зато повезло выжить, 
рассказал репортерам, что ава-

рийные выходы не сработали 
и людям пришлось в панике выби-
вать окна, чтобы выбраться нару-
жу. «Мы только что проехали один 
из населенных пунктов, и наш со-
став как будто собрался делать 
дугу, — вспоминает мужчина, кото-
рого цитирует Reuters, — как вдруг 
раздался жуткий нарастающий 
скрежет, и показалось, будто мы 
летим под откос. А потом из поезда 
хлынула вода. Люди кричали».

Авария произошла буквально 
на ровном месте на участке между 
городами Олимпия и Лейквуд, не-
подалеку от Сиэтла, и пока ее при-
чины неизвестны. Поезд, принад-
лежащий государственной желез-
нодорожной компании Amtrak, 
мчался на скорости 130 киломе-
тров в час. «К сожалению, в по-
следние годы Соединенные Шта-
ты не могут похвастаться высокой 

безопасностью в сфере железно-
дорожных перевозок, — считает 
эксперт, бывший редактор про-
фильного отдела британской газе-
ты The Telegraph Дэвид Мил-
лворд. — Как раз в этом месяце На-
циональный совет по безопасно-
сти на транспорте США раскрити-
ковал Amtrak в ходе слушаний по 
поводу катастрофы 2016 года 
в штате Пенсильвания, в ходе ко-
торой двое ремонтных рабочих 
погибли и еще более сорока чело-
век получили ранения».

Кадры с места катастрофы пред-
ставляют собой жуткое зрелище: 
один вагон перегородил шоссе, 
другой свесился с железнодорож-
ного моста. 
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 В последние годы США 
не могут похвастаться
безопасностью в сфере 
железнодорожных перевозок

Фото и видео с места ЧП 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1488024



9Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 декабря 2017
вторник №287 (7453)

Акцентыfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СНГ «Послы русского 
языка» вернулись 
из Азербайджана, 
Армении, Киргизии 
и Таджикистана 

Десант по-русски

Елена Кухтенкова

Телемост Москва—Ялта—Екатеринбург—Владивосток под-
вел итоги международной волонтерской программы «По-
слы русского языка в мире». В уходящем году волонтеры 
побывали в 14 экспедициях в 12 странах мира. Только что 
очередной «десант» вернулся из Азербайджана, Арме-
нии, Киргизии и Таджикистана. Перед ним стояла непро-
стая задача: учить школьников русскому языку, расска-
зывать об истории, культуре России. Впрочем, студенты 
были в гостях не одни. Их поддерживали преподаватели 
Института Пушкина, которые провели семинары для 
местных учителей.

«Десант» пред-
ставлял 20 высших 
учебных заведений 
страны. Перед отъе-
здом «послы» прош-
ли хорошую подго-
товку в Москве. Три 
дня волонтеров учи-
ли, как преподавать 
русский язык, осно-
вываясь на самых 
современных методиках «РКИ». Они узнали, как исполь-
зовать возможности портала «Образование на русском» 
и созданных для стран СНГ мобильных приложений по 
русскому языку. «Послы» оттачивали свой профессиона-
лизм не только в учебных классах. Ведь заинтересовать 
предметом можно и с помощью мультфильмов, танцев и 
шитья обережных кукол. Преодолеть языковой барьер, а 
также познакомиться с национальными культурами рос-
сийским студентам помогали местные волонтеры. 

ИНИЦИАТИВА 
В Санкт-Петербурге 
предложили легализовать 
граффити

Разрисуют 
по закону

Анна Романова,  «Российская газета»,  Санкт-Петербург

В СЕВЕРНОЙ СТОЛИЦЕ просят прописать в законода-
тельстве изменения, позволяющие рисунки на стенах ле-
гализовать. С таким предложением к губернатору регио-
на обратился один из депутатов городского Заксобра-
ния. Граффити становятся брендом Санкт-Петербурга, в 
последнее время их появляется все больше. 

Зампредседателя бюджетно-финансового комитета и 
член постоянной комиссии по городскому хозяйству, 
градостроительству и имущественным вопросам Заксо-
брания Петербурга Александр Тетердинко рассказал 
корреспонденту «РГ», что проблема граффити в городе 
уже давно требует урегулирования. 

— Сегодня все граффити априори являются незаконны-
ми, — говорит депутат. — Чтобы разместить подобный ри-
сунок, его нужно согласовать с проектом благоустройства 
на предмет соответствия или нарушения общего облика 
города. Да, большинство граффити — это не что иное, как 
вандализм, но надо признать, что среди них есть и произ-
ведения, представляющие художественную ценность. Я 
предложил прописать в правилах благоустройства, кото-
рые утверждаются городским правительством, возмож-
ность приемки рисунков на стенах как элементы благоу-
стройства. Не предлагаю легализовать абсолютно все 
граффити, но было бы неплохо наделить комитет по гра-
достроительству и архитектуре полномочиями рассма-
тривать граффити как часть городской среды, проверять 
их на соответствие историческому контексту и стилю рас-
положенных вокруг зданий, согласовывать и так далее. 

По словам депутата, так у города появятся механизмы 
защиты и сохранения «жемчужин» граффити. 

Из первых уст Президент Сербии Александар Вучич рассказал о том, 
что Белград намерен значительно расширить сотрудничество с Москвой

Россия защитила правду
Михаил Гусман,
первый заместитель 

генерального директора ТАСС 

Н
акануне визита в Мо-
скву президент Сер-
бии Александар Ву-
чич дал интервью 
«Российской газете» 

и ТАСС.

Мы встречаемся накануне ва-
шей поездки в Москву. Что вы 
ждете от предстоящей встречи с 
президентом России Владими-
ром Путиным и какие соглаше-
ния намерены подписать?
АЛЕКСАНДАР ВУЧИЧ: Для нас в Сербии 
встреча с президентом Россий-
ской Федерации всегда является 
особенным событием и уникаль-
ной возможностью поговорить 
обо всех ключевых, глобальных 
вопросах. Я надеюсь, что еще раз 
выражу благодарность Россий-
ской Федерации за поддержку 
территориальной целостности Ре-
спублики Сербия. И это не просто 
слова, это подлинная благодар-
ность. Россия не просто поддер-
живает целостность Сербии, но 
она выражает поддержку нашей 
стране, когда идет речь о ЮНЕС-
КО, и когда речь идет об Интерпо-
ле. И только благодаря поддержке 
России и российского президента 
сегодня Сербия и сербский народ 
не представлены народом, винов-
ным в геноциде. Не забывайте, что 
сербский народ, без всякого сом-
нения, является наиболее постра-

давшим народом на территории 
бывшей Югославии, одним из на-
иболее пострадавших европей-
ских народов. Следовательно, 
этим президент Путин и Россий-
ская Федерация защитили правду 
и справедливость и помогли защи-
тить лицо и достоинство сербско-
го народа. Мы поговорим, конеч-
но, и о будущем Сербии касатель-
но Косова и Метохии, а также Бо-
снии и Герцеговины, Каталонии и 
других важных вопросов, кото-
рые сейчас появляются в Европе. 
Что касается наших двусторон-
них отношений, то мы будем раз-
говаривать о большом количестве 
очень-очень важных вопросов. 
Также ожидаем подписания боль-
шого числа важных соглашений. 
Сербия почти на 100 процентов 
зависит от российского газа, а 
Сербия ежегодно увеличивает по-
требление на 300—400 млн кубо-
метров. Помимо наших важных 
договоренностей и соглашений в 
энергетике, мы с Российской Фе-
дерацией имеем все больший то-
варооборот сельскохозяйствен-
ной продукции. Мы также хотим 
подписать важные экономиче-
ские соглашения: речь идет о при-
влечении российских инвестиций 
в строительство промышленных 
парков в Сербии, сотрудничестве 
в области научно-технических ин-
новаций, сфере цифровых техно-
логий, поэтому в Москву вместе с 
нами едет министр (инновацион-
ного развития и технологий. — 
Ред.) Ненад Попович. У нас отлич-
ное военно-техническое сотруд-
ничество. Недавно в Белграде был 
Сергей Шойгу, мы тогда получили 
шесть МиГ-29, которые сейчас на-
ходятся на ремонте, и мы ожида-
ем, что они в предстоящие месяцы 
будут в полном оперативном ис-
пользовании. У нас есть и другие 
заявки: мы хотим купить больше 
вооружений в России, и сейчас 
идут переговоры с «Рособоронэк-
спортом» — в этот момент, когда 
мы с вами разговариваем, специа-
листы этой компании находятся в 
Республике Сербия. Мы хотим ку-
пить еще минимум шесть вертоле-
тов, противовоздушные системы, 
многие другие вещи. Не забывай-
те, что Сербия является независи-
мой и суверенной страной, Сер-
бия является военно-нейтраль-
ной страной, Сербия должна быть 
сильнее, чтобы быть в состоянии 
сохранить свою землю. Поэтому 
мы многого ожидаем от разговора 
с президентом Путиным. Мы ему 
очень благодарны: он уделяет 
внимание и время, а мы знаем, на-
сколько он занят другими пробле-
мами, одной маленькой стране, но 
стране, которая питает искрен-
нюю дружбу к российскому наро-
ду и Российскому государству. 
Большое ему за это спасибо. Наши 
ожидания действительно боль-
шие, и я уверен, что все они и все 
то, что мы хотим, оправдается.

Действительно, отношения меж-
ду нашими странами развивают-

ся по всем направлениям. Здесь, 
безусловно, большая заслуга 
президента Путина, ваша личная 
заслуга…
АЛЕКСАНДАР ВУЧИЧ: Это всегда боль-
ше заслуга президента Путина, 
чем наша. Здесь люди и уважают, 
и любят Россию. Не стоит вам на-
поминать о ком-то, кто был до 
президента Путина, для них Сер-
бия почти не существовала. Очень 
редкими были встречи президен-
та Ельцина с президентом Мило-
шевичем. Благодаря смелости Ев-
гения Примакова, кое-кто в мире 
и слышал о тяжелом положении 
Сербии, но другие не очень забо-
тились об этом. Президент Путин 
важен не только для российского 
народа, он проявил заботу и уде-
лил внимание всему сербскому 
народу на протяжении всего вре-
мени своего мандата, и мы ему 
очень благодарны за все это.

В каких, на ваш взгляд, двусто-
ронних проектах, есть потенци-
ал для дальнейшего развития?
АЛЕКСАНДАР ВУЧИЧ: У нас есть меж-
правительственный российско-
сербский комитет, который воз-
главляют Дмитрий Рогозин (вице-
премьер правительства РФ) и 
Ивица Дачич (первый вице-пре-
мьер и глава МИД Сербии). Свы-
ше 90 процентов того, о чем мы 
договариваемся, удается реализо-
вать. С нами в Москву поедет ми-
нистр труда и социальной защиты 
Зоран Джорджевич. Мы годами 
думали, как решить вопрос наше-

го страхования, как наши гражда-
не должны работать в России, и 
наоборот. Теперь этот вопрос все-
цело решен. Мы говорили об им-
порте отдельных наших товаров и 
продуктов в Российскую Федера-
цию, и мы должны ускорить наши 
переговоры с Евразийским сою-
зом для того, чтобы посмотреть, 
как и каким образом это сделать. 
У нас есть большая поддержка 
благодаря работе Российско-
сербского гуманитарного центра 
в Нише. Он помогает не только в 
борьбе с наводнениями и засуха-
ми в Сербии, но и во всем регионе, 
когда происходят стихийные бед-
ствия. При этом Сербия находит-
ся (хотел бы, чтобы граждане Рос-
сии об этом знали), под значи-
тельным давлением со стороны 
других стран мира, чтобы подоб-
ная поддержка не выражалась. Но 
я могу сказать, что Сербия само-
стоятельно и суверенно вынесет 
решение по этому вопросу.

Особая часть двустороннего со-
трудничества — это культурно-ду-
ховная составляющая наших 
стран. Исторически Сербия — пра-
вославная страна, как и Россия, и 
здесь особые нити, особая глуби-
на, особые корни. Даже сейчас мы 
с вами сидим в этом зале, а сзади 
вас — Мирославово Евангелие. 
Это бесценное достояние нашей 
письменности. Как вы оцениваете 
эту часть наших отношений?
АЛЕКСАНДАР ВУЧИЧ: Вы сказали, что 
за нами находится Мирославово 
Евангелие. На всех трех этажах 
президентской резиденции вы 
найдете очень ценные картины 
русских художников — и тех, ко-
торые жили и работали в Сербии, 
и тех, кто жил и работал в России. 
Городской совет Белграда принял 
мое предложение: один из краси-
вейших парков в самом центре 
города получил название «Парк 
Александров» в честь хора Алек-
сандрова, который столько раз 
был в Сербии в самые тяжелые 
для нас времена — во время агрес-
сии НАТО в 1999 году. И эта 
страшная трагедия в Сочи (когда 
погиб самолет с артистами ан-
самбля) нас действительно по-
трясла. И сейчас, когда в России 
воссоздали этот великий ан-
самбль, он снова приехал в Белг-
рад. На его концерт пришло мно-
жество людей — просто нельзя 
было найти свободное место, 
чтобы посмотреть и послушать 
хор имени Александрова. Благо-
даря Российской Федерации нам 
удалось создать мозаику, крипту 
и все остальное для нашего храма 
Святого Саввы. Мы только сей-
час как государство, когда более 
уверенно стоим на ногах в фи-
нансовом плане, смогли выде-
лить достаточно большие деньги 
для храма Святого Саввы, а сей-
час завершаем работы в нем с по-
мощью наших русских друзей. 
Мы объявили конкурс на созда-
ние памятника родоначальнику 
династии Неманичей, которая 

создала средневековое сербское 
государство и подняла его на пье-
дестал успеха и прогресса. Удиви-
тельно, что у нас не было этого 
памятника. Среди самых видных 
художников, которые приняли 
участие в этом конкурсе — рос-
сийские. Если взять спортивные 
связи, то вы увидите близкие от-
ношения «Црвены звезды» и «Зе-
нита», «Спартака», с одной сто-
роны, и «Партизана» с ЦСКА, с 
другой стороны. 

После всех этих добрых слов, 
становится более понятно то по-
литическое решение, которое 
приняла Сербия, не поддержав 
санкции против России. Имеет 
ли, на ваш взгляд, смысл эта по-
литика санкций? 
АЛЕКСАНДАР ВУЧИЧ: Я много раз гово-
рил то, как мы благодарны Рос-
сии, президенту Путину, мини-
стру Лаврову и скончавшемуся 
постпреду при ООН Чуркину за 
отношение к Сербии. Кстати, я по-
везу орден жене господина Чур-
кина — Ирине Чуркиной в Москву 
и вручу ей 19 декабря орден Ре-
спублики Сербии, которым на-
градил Чуркина президент Респу-
блики Томислав Николич. Мы 
благодарны за то, что Россия на-
ложила вето на английскую резо-
люцию, которая должна была вы-
ставить сербов в качестве народа, 
виновного в геноциде (в 1990-е 

годы на Балканах. — Ред.). Я много 
раз об этом говорил и не только 
здесь, в Белграде, и не только для 
российских СМИ, но и для всех 
других, что Сербия не будет вво-
дить санкции в отношении Рос-
сийской Федерации. И не сущест-
вует такого давления, которое 
принесло бы плоды. Хотя иногда, 
кое-где на Западе из двух часов пе-
реговоров 1 час и 45 минут гово-
рится о связях Сербии и России. 
Хочу сказать российскому наро-
ду, что Сербии не всегда легко. И 
не забудьте, что Сербия — единст-
венная страна, которая ни на од-
ном международном форуме не 
голосовала против России, это 
единственная страна Европы, ко-
торая никогда не вводила ни один 
вид санкций против России. Когда 
я говорю «единственная страна в 
Европе», я не считаю Белоруссию, 
которая находится в Евразийском 
союзе. Сербия иногда является 
наблюдателем на военных учени-
ях, которые Россия проводит с Бе-
лоруссией и другими странами 
ОДКБ. Сербия была единствен-
ной страной, которая направила 
гуманитарную помощь в Сирию, 
я смотрел на канале CNN, когда 
российские военные в Алеппо 
раздают пакеты сахара, и видел 
сербские товарные марки. Конеч-
но, другие были против этого и го-
ворили, что это вещи, которые 
нельзя делать, но Сербия приняла 

решение, которое не является лег-
ким. Любой другой путь, который 
бы мы выбрали в качестве руко-
водящего направления, полити-
чески был бы легче для Сербии. 
Но мы выбрали путь независи-
мой, суверенной страны, военно-
нейтральной, которая хочет со-
хранять свою дружбу и которая 
хочет уважать не только тради-
цию, но и смотрит в будущее. Это 
не вопрос лишь наших традици-
онных отношений, как это обыч-
но кто-то хочет представить. Это 
вопрос наших будущих отноше-
ний, и в этих будущих отношени-
ях мы как одного из ключевых 
действующих лиц видим Россий-
скую Федерацию. Не только в 
прошлом, не только в великом и 
величественном Достоевском, ве-
ликом и величественном Есенине 
и Пушкине — это вам и любой аме-
риканец скажет, но и в нашей 
дружбе, и не только дружбе, но и в 
отличных отношениях — полити-
ческих, экономических и любых 
других — в будущем. 

Вы совершенно верно сказали, 
что Сербия в этом плане единст-
венная, может быть, европей-
ская страна, которая заняла та-
кую принципиальную позицию 
по отношению к России. Но, тем 
не менее, что вполне естествен-
но, Сербия, как европейская 
страна, и об этом тоже часто го-
ворили, держит путь на евроин-
теграцию и много  лет ставит во-
прос о вступлении в Евросоюз. 
Есть ли подвижки на этом пути? 
Не помешает ли этот курс в Ев-
росоюз Сербии в ее принципи-
альной дружественной позиции 
в отношении России?
АЛЕКСАНДАР ВУЧИЧ: Сербия находит-
ся на европейском пути, причем 
разница между нами и другими 
странами региона состоит в том, 
что Сербия не хочет вступления в 
НАТО, и об этом я недавно сказал 
лидерам стран НАТО в Брюсселе. 
Мы этого не скрываем. И я дол-
жен сказать, что, когда бы мы ни 
разговаривали с представителя-
ми Российской Федерации, они 
никогда не возражали против ев-
ропейского пути Сербии. Они 
всегда говорили, что, конечно, 
выбор всегда за Сербией даже в 
вопросе принадлежности к како-
му-то военному союзу. Но прези-
дент Путин много раз мне гово-
рил, что вы не можете ожидать 
огромной дружбы от России, 
если бы сказали, что вы находи-
тесь на пути вступления в НАТО. 
Но я и ему говорил (я слышал 
разные разговоры и слушал раз-
ные комментарии, которые были 
неточными, даже в российской 
прессе), и скажу вам, что 10 дней 
назад я был в Брюсселе, в НАТО и 

перед 29 лидерами стран—членов 
НАТО сказал, что Сербия не име-
ет стремления вступать в НАТО, 
что Сербия будет сохранять свой 
военный нейтралитет, что это 
было и это будет политикой Ре-
спублики Сербия. Хочу вам на-
помнить свои слова, которые я 
произнес еще в 2013 году, не-
сколько раз повторял в 2014 году 
и в 2015 году, тогда я возглавлял 
правительство Сербии. И сегод-
ня, когда я президент Сербии и 
продолжаю быть председателем 
партии, которая имеет абсолют-
но наибольшее влияние в парла-
менте Сербии и в сербском обще-
стве, я сказал тогда: «Пока я здесь 
и на такой должности, Сербия не 
будет вводить санкции в отноше-
нии Российской Федерации». 
И это так. Нравится это кому-то 
или не нравится. Я думаю, что 
сербский народ и граждане Сер-
бии такую политику поддержи-
вают, что они неоднократно де-
монстрировали на выборах.

Не могу не коснуться, самой 
больной для вас проблемы — от-

ношений Белграда и Приштины, 
все, что связано с ситуацией во-
круг Косово. Каким вы видите ее 
развитие? 
АЛЕКСАНДАР ВУЧИЧ: Ситуация в Косо-
во и Метохии сложна, там живет 
большое количество албанцев и, 
особенно после изгнания сербов 
в 1999 и 2000 годах, значительно 
меньшее количество сербов. Сер-
бы живут сейчас в КиМ и их не 
меньше, чем их было в 2000 году. 
Это одна вещь, которая нам уда-
лась и политикой мира, и полити-
кой поддержки, которую мы ока-
зывали нашему народу в Косово 
и Метохии вместе со своими дру-
зьями. С другой стороны, мы 
всегда хотели говорить о мире, о 
будущем сосуществовании с ал-
банцами. Мы достигли Брюссель-
ского соглашения, если вы проа-
нализируете его, то увидите, что 
60 процентов документа касает-
ся формирования Сообщества 
сербских муниципалитетов. Се-
годня мы вступаем в 2018 год, 
Сообщество сербских муниципа-
литетов не сформировано. То, что 
должна была сделать сербская 
сторона — и вопрос региональной 
полиции на севере, и вопрос 
юстиции, и вопрос телекоммуни-
каций, и вопрос структур гра-
жданской обороны — сербская 
сторона выполнила. Вся пробле-
ма в том виде лицемерия и двой-
ных стандартов, когда на сербов 
оказывается огромное давление 
по этому вопросу с Запада. Сер-
бы должны выполнить все, а на 
албанцев не существует абсо-
лютно никакого давления. Это то, 
что для нас является проблемой, 
мы с этим сталкиваемся. Я не 
большой оптимист по вопросу 
нахождения долгосрочного ре-
шения с албанцами, но я сделаю 
все от меня зависящее, чтобы та-
кого решения достичь. Я благода-
рен за последний наш разговор с 
Сергеем Лавровым. Оценит это и 
президент Путин. Но я не вижу, 
чтобы эти проблемы были легко 
решены. Как это говорится? Для 
танго всегда нужны двое, вы не 
можете сами выйти и танцевать.

Каковы ваши главные приорите-
ты по развитию Сербии? Какие 
видите шаги, которые необходи-
мо сделать, чтобы Сербия и даль-
ше двигалась по восходящей 
вверх?
АЛЕКСАНДАР ВУЧИЧ: Мы ожидаем, что 
в следующем году будем среди 
первых 30 стран по развитию эко-
номики. Хочу подчеркнуть одну 
вещь: я очень горд реформой сфе-
ры наших общественных финан-
сов, которую мы провели наилуч-
шим образом, хотя она была 
очень нездорова. Но люди пони-
мали это и, вопреки тяжелым ре-

формам, а три года назад у нас 
было уменьшение зарплат и пен-
сий, люди за это время трижды 
оказали наибольшее доверие и 
мне, и партии, которую я возглав-
ляю. Сегодня или всего через ме-
сяц впервые зарплаты, которые 
люди получат в государственном 
секторе, будут минимум на 10% 
выше, чем были, и пенсии для 88% 
пенсионеров будут выше, чем ког-
да бы то ни было. Нам удалось 
снизить безработицу с 25,9% до 
12%! Сегодня, когда я президент, 
мне бы хотелось сохранить мир и 
стабильность в регионе, так как 
это условие прогресса нашей 
страны. Мне хотелось бы догово-
риться с албанцами. Хотел бы, 
чтобы этот исторический кон-
фликт мы однажды навсегда бы 
решили, надеюсь, что нам это 
удастся, но, еще раз повторю, я не 
оптимист в этом вопросе. Поэто-
му все свои силы я посвящу этому, 
как и, конечно, защите безопасно-
сти Сербии, уверенности граждан 
Сербии, так как это считаю также 
очень важным и одним из ключе-
вых вопросов.

Акцент

 Сербия питает искреннюю 
дружбу к российскому 
народу и Российскому 
государству

В уходящем году 
волонтеры 
побывали 
в 12 странах мира

В Питере пока не выработали однозначной позиции — закра-
шивать граффити или же защищать от коммунальщиков.

Александар Вучич: Сербия никогда ни на одном международном форуме 
не голосовала против России.

Акцент

 Сербия не будет вводить 
санкции в отношении России. 
И это так. Нравится 
это кому-то или не нравится 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Маргарита Русецкая 
ректор Российского государственного института русского 
языка имени Пушкина

— Приметой последних лет стала востребованность волонтерства 

в проектах, направленных на решение крупных государственных 

задач: это и Международные олимпийские игры, и Всемирный фе-

стиваль молодежи. Одной из такой сфер стало сохранение, изуче-

ние и укрепление позиций русского языка, владение которым да-

рит равные возможности на получение образования и професси-

онального развития. Я считаю, программа «Послы русского языка 

в мире» вписывает новую страницу в книгу российского волон-

терства. Статус русского языка сегодня требует реальной поддер-

жки со стороны молодых и активных. Мы рады, что встречаем объ-

явленный президентом год волонтерства и добровольчества дос-

тойными результатами наших волонтеров — лучших представите-

лей российского студенчества из разных регионов, которые за 2,5 

года работы программы вовлекли в орбиту добрых дел нашей про-

граммы почти 30 000 участников (более 25 000) из 55 стран.

СПРАВКА «РГ»
«Послы русского языка в мире» — международная волон-
терская программа, участники (студенты, аспиранты и 
молодые специалисты в возрасте от 18 до 30 лет) которой 
знакомят иностранных школьников с русским языком, 
культурой и литературой. 

НАГРАДА ДЛЯ ДИПЛОМАТА
Вчера в посольстве Сербии в Москве президент республики Александар 
Вучич вручил вдове российского постпреда при ООН Виталия Чуркина 
Ирине Орден Сербского флага Первой степени.
На мероприятии присутствовали члены сербской правительственной 
делегации, российские политики и дипломаты, представители обще-
ственности. Орден Сербского флага — государственная награда Сербии, 
присуждаемая указом президента республики за особые заслуги в разви-
тии отношений на мировой арене между Сербией и другими странами 
или международными организациями, а также за выдающийся вклад в 
развитие и укрепление мирного сотрудничества и дружественных свя-
зей Белграда с другими государствами.

Подготовил Иван Беляков
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Эксклюзив В новой детской Морозовской можно лечить персонально каждого ребенка с любым заболеванием

Морозовская: вам и не снилось
Ирина Краснопольская 

Д
олжна ли больница 
быть красивой? Неу-
местный вопрос? Не 
красота определяет 
у р о в е н ь  п о м о щ и ? 

К больницам иные требования? 
Особенно в наш информацион-
но-технологический век роботов 
и гаджетов. Медицина без эмо-
ций обеспечивает качество диаг-
ностики и лечения? 

Это, согласна, несколько 
странное вступление к тексту 
о посещении старейшей россий-
ской детской больницы — той са-
мой Морозовской, которую в на-
чале прошлого века построил 
купец первой гильдии Викула 
Елисеевич Морозов «для лече-
ния детей всех сословий». Ста-
рейшей, но недавно справившей 
новоселье. 

Вошли на ее территорию, и по-
явилось ощущение попадания 
в некую уютную обитель красо-
ты. Привлекает все. Более всего, 
элегантно красивая громада но-
вого здания. Да, это старейшая 
в России детская больница. Мно-
гопрофильная, круглосуточная. 
В нее доставляют самых тяжелых 
больных, с самыми сложными, 
трудно поддающимися лечению 
хворями. Не только из Москвы — 
из других регионов, нередко 
и стран. С надеждой на спасение. 
И Морозовская не подводит. 

Роза , дочь Розы
Утро. Вестибюль больницы. 

Сразу видно: учреждение для де-
тей — коляски всех цветов и раз-
меров, яркие игрушки. И бабуш-
ки, дедушки, мамы, папы — обяза-
тельное сопровождение малень-
ких пациентов. Маленьких, но 
с такими болями, бедами. За что? 
Почему? Рита Миняжева живет 
в Теплом Стане. (Называем фа-
милии, имена пациентов и их 
близких только с их разреше-
ния. — И.К.) Она с дочкой Мади-
ной, которой 2 года и 10 месяцев. 
«У девочки, — говорит Рита, — 
опухли лимфоузлы. Поступили 
в Морозовскую в ночь со вторни-
ка на среду. Оказалось, лимфаде-
нит. Нам помогли, и мы идем до-
мой. Знаете, это очень хорошая 
больница. Я здесь в урологии ле-
жала со своим малышом. Я мно-
годетная мама. Мадина — сред-
няя. А лежала с младшим, когда 
ему было полтора года. У него не-
доразвита одна почка. Нам здесь 
очень помогли. Тогда мы лежали 
в урологии в старом корпусе — 
тоже все хорошо. А с Мадиной по-
пали в отделение челюстно-лице-
вой хирургии нового корпуса. Та-
кие палаты! Такие удобства! Как 
кормят? Замечательно! Как в са-
натории побывали. И такие все 
доброжелательные! Ни капли 
злобы. Ни от кого». 

Еще одна пара — мама по име-
ни Роза и четырехлетняя дочка 
тоже по имени Роза. У Розы млад-
шей громадные ресницы не уме-
щаются за стеклами очков. А му-
чает малышку врожденная ката-
ракта, к которой присоединилась 
глаукома. Девочка с рождения, 
можно сказать, привязана к Мо-
розовской. «Нас и в старом кор-
пусе все устраивало, — рассказы-
вает Роза-мама. — А в новом… Нет 
слов!» Нет слов и у мамы Алексея 
Петросяна, который наблюдает-
ся в Морозовской с рождения, по-
тому как страдает гемофилией. 
Периодически ложится на плано-
вое переливание крови. Алек-
сей — четвертый ребенок в семье. 
Другие дети здоровы. В роду ни 
у кого этой царской болезни не 
было. А вот у Алексея… За что? 
Почему? Мы столько всего и обо 
всем знаем. А вот на эти «поче-
му» ответа как не было, так и нет. 
Хорошо, что ныне есть возмож-
ность обеспечить страдающим 
этим недугом норма льную 
жизнь.

Когда вечером уходили из 
больницы, в вестибюле было по-
прежнему многолюдно. Больни-
ца-то круглосуточная. В вестибю-
ле и те, кто пришел на госпитали-
зацию. И те, кого только что вы-
писали. А с Константином Павло-
вичем Сухоруковым и его шести-
летней дочкой Софьей мы позна-
комились в столовой больницы. 
Кстати, дети в палатах вместе 
с родителями. В Морозовской нет 
проблемы совместной госпита-
лизации. Не всегда с мамой или 
бабушкой. Вот Софья госпитали-
зирована с папой: у мамы сейчас 
много работы. У Софьи перифе-
рический увеит. Пока она уплета-
ет суп, папа рассказывает, что 
в отделении офтальмологии ее 
прооперировали. Выписали. Все 
было нормально. Но однажды на 
прогулке девочка неудачно упа-
ла, ударилась головой, произош-
ла отслойка сетчатки. Предстоит 
операция. «Только здесь, — гово-
рит папа. — Очень хорошая боль-
ница».

— Стены нравятся? Палаты 
уютные? Кормят вкусно?

— Зря иронизируете! — пари-
рует Константин Павлович. — 

Стены тоже лечат. Хорошо, когда 
они не давят. А в Морозовской — 
мы уже это поняли — специали-
сты такие, как надо.

Софья папу не поддерживает. 
На мой прямой вопрос: «Тебе 
здесь нравится?» так же прямо 
отвечает: «Нет! Здесь уколы де-
лают. Это же больно!» 

В Морозовской не только мо-
сковские дети. В отделении онко-
гематологии вьетнамец Мгуен. 
У него острый нелимфобластный 
лейкоз. Через переводчика узна-
ем у мамы Мгуена, что в Моро-
зовской лечились другие вьет-
намские дети. Их родители и по-
советовали Мгуену «только эту 
клинику».

Не приговор — диагноз 
надежды

В Морозовской городской 
центр детской онкологии и гема-
тологии. Руководит им главный 
детский гематолог Москвы Конс-
тантин Леонидович Кондратчик. 
Он работает вместе с главным дет-
ским онкологом Москвы Ольгой 
Александровной Тигановой, кото-
рая руководит отделением онко-
гематологии. Она рассказывает:

— В отделении 200 пациентов. 
Большинство из них находятся 
дома. В клинику приходят один-
два раза в неделю. 

— Детей с врожденными онко-
логическими болезнями стало 
больше? 

— Данные, предоставленные 
федеральным регистром, свиде-
тельствуют: с 2010 по 2015 год 
произошло резкое повышение 
заболевших детей. Почему? Ду-
маю, был недоучет пациентов. Не 
было их активного выявления. 

Думаю, это не связано с какой-то 
экологической, демографиче-
ской ситуацией. Скажем, в 2015, 
2016 годах у нас приблизительно 
равное число больных. 

— От какого рака чаще всего 
страдают дети?

— У нас онкогематология. Тут 
чаще всего острый лимфобласт-
ный лейкоз. На втором месте — 
опухоли центральной нервной 
системы. На третьем нейробла-
стома. Основное лечение — хими-
отерапия. На лучевое пока на-
правляем в федеральные центры. 
Надеемся, скоро ситуация изме-
нится. Появятся возможности 
и лучевого лечения, и трансплан-
тации костного мозга. Сейчас го-
товим специалистов, которые 
станут в этих подразделениях ра-
ботать.

— Рак у детей — сверхнеспра-
ведливость. Так было и так будет? 
Рак непобедим отныне и во веки? 
Или все же настанет ему конец?

— Мы на это надеемся. Но отве-
тят нам на этот вопрос молеку-
лярные биологи, молекулярные 
генетики. И если они ответят на 
вопрос, как это происходит, наде-

юсь, мы тогда поймем, что нам 
надо делать. Загадка рака пока до 
конца не разгадана. Чем больше 
открываем окон в теории канце-
рогенеза, тем больше вопросов 
возникает. 

— Один из них: если верна ви-
русная теория рака, то рак зара-
зен? Давно задала этот вопрос 
приверженцу вирусной теории, 
ученому с мировым именем Льву 
Александровичу Зильберу. Пом-
ню его ответ: «Мы купаемся в ра-
ках. Однако я не заболел». Умер 
Лев Александрович от рака.

— Национальный институт 
рака США, — говорит Ольга Алек-
сандровна, — обнародовал стати-
стику: более 80 процентов хи-
рургов-онкологов умирают от 
злокачественных заболеваний. 
Именно хирургов, которые непо-
средственно работают с опухо-
лью. Как я считаю? Не знаю. Но 
теорию вирусного происхожде-
ния рака никто не опроверг.

Попасть в «золотое окно» 
Загадки рака. По своей вред-

ности он уступает первенство 
лишь болезням сердца, сосудов. 
И эти недуги детей не щадят. Не 
щадят настолько, что порой тре-
буется хирургическое вмеша-
тельство. Меня, признаюсь, не 
удивляет, что и главный детский 
кардиохирург Москвы Михаил 
Арамович Абрамян тоже трудит-
ся в Морозовской. Есть у больни-
цы некая притягательная сила. 
В ее штате 12 главных специали-
стов практически по всем на-
правлениям педиатрии. Прошу 
Михаила Арамовича назвать 
проблемы детской кардиохирур-
гии в Москве.

— Основная проблема вро-
жденных пороков сердца — это то, 
что они никуда не деваются. Их 
не становится меньше. 42 про-
цента детей из всей структуры 
врожденной патологии на протя-
жении десятилетий погибают от 
врожденных пороков сердца 

— Вмешаться в эту ситуацию 
невозможно?

— Сложный вопрос. Нет какой-
то одной причины, по которой 
дети рождаются с пороком сер-
дца. Здесь и наследственные фак-
торы, и инфекционные заболева-
ния у матери, и факторы внешней 
среды, факторы приема каких-то 
медикаментов. А с тех пор, как 
мир перешел на выхаживание но-
ворожденных с критически ма-
лым весом, младенческая смер-
тность не только в России выро-
сла по всему миру. Теперь давай-
те считать: каждый год в Москве 
появляются на свет в среднем 
140 тысяч детей. Одна тысяча 
400 детей с врожденными поро-
ками сердца. Из этих одной тыся-
чи 400 около 30 процентов ну-
ждаются в операции в период но-
ворожденности. То есть пример-

но от 300 до 500 детей в год надо 
срочно прооперировать по экс-
тренным показаниям. 

— Вот такая кроха появилась 
на свет в паре с критическим по-
роком сердца. Вы берете ее на 
операционный стол. Вам ее жал-
ко? 

— Конечно! Но от жалости надо 
абстрагироваться, чтобы хорошо 
сделать свою работу. Наше отде-
ление в Морозовской откроется 
1 января. Создаем отделение, ко-
торому аналогов не будет. И опе-
рировать, несмотря на то, что мы 
городской стационар, будем не 
только московских детей. 

— Прежде чем взять ребенка 
на операцию, с родителями надо 
поговорить?

— Обязательно! Родителям же 
нужно посмотреть в глаза тому 
человеку, которому они доверя-
ют жизнь своего ребенка. Я нега-
тивно воспринимаю ситуацию, 
если такой беседы не происходит. 
Либо врач не хочет говорить с ро-
дителями, либо родители не хо-
тят разговаривать с врачом. Это 
очень плохо. 

— А если не удалось спасти ре-
бенка… Вы должны об этом ска-
зать родителям?

— Конечно. Это самая тяжкая 
проблема. Все разговоры о том, 
что врачи циники, бездушные… 
Я не видел ни одного врача, кото-
рый мог бы равнодушно отно-
ситься к тому, что пациента не 
удалось спасти. Врач переживает 
смерть пациента. Уж не говорю 
о смерти на операционном столе. 
Это такая трагедия — не передать. 
Каждый хирург каждый раз уми-
рает вместе со своим пациентом. 
Всегда винишь себя. Даже если 
ты в этом не виноват. 

В отделении отоларингологии 
хирург Александр Михайлович 
Иваненко разговаривает с мамой 
только что прооперированного 
мальчика. Разговор подробный, 
даже, показалось, дотошный. Но 
мама так не считает: слушает 
в оба уха. А мы тут явно лишние. 
Нам пора в операционный блок. 

Хотя дело к вечеру, операци-
онные не «отдыхают» — Моро-
зовская, напомню, живет в кру-
глосуточном режиме. На опера-
ционном столе десятилетний 
мальчик. Через несколько минут 
он уснет под наркозом, и хирург 
приступит к операции. Проведет 
ее с помощью эндоскопов. Опер-

блок Морозовской — некая де-
монстрация самого продвинуто-
го оборудования. Не вдаваясь 
в подробности, замечу: оно, то 
есть оборудование, например, 
позволяет снизить дозу лучевой 
нагрузки в два раза. В два раза 
снизить количество вводимого 
контрастного вещества. А это 
для детей жизненно необходимо. 
Наш гид по оперблоку объясня-
ет, что здесь рентгенохирургиче-
ские методы диагностики, лече-
ния применяются не только ког-
да речь о врожденных пороках 
сердца. Здесь оказывается по-
мощь детям с сосудистой патоло-
гией головного мозга, с наруше-
ниями ритма сердца. Иногда 
с этими нарушениями они рож-
даются. Их надо спасть немед-
ленно. 

Когда денег не жалко
Спасать немедленно. Всех? 

Избранных? На кого рассчитана 
Морозовская больница? 

— Сразу уточним, — говорит 
главный врач Морозовской док-
тор медицинских наук, профес-
сор Игорь Ефимович Колтунов. — 
Мы не в новом корпусе старой 
больницы. Мы в новой Морозов-
ской больнице, которая вобрала 
в себя все клинические отделе-
ния. Корпуса, построенные Мо-
розовым, сейчас практически не 
использовались. А новая Моро-
зовская — это 72 тысячи квадрат-
ных метров. Сравните: то, что по-
строено при царе, при Советской 
власти было не более 42 тысяч 
квадратных метров. В новой Мо-
розовской 16 городских клини-
ческих центров. Можно лечить 
персонально каждого ребенка, 
оказывать помощь ребенку с лю-
бым заболеванием. Это особенно 
важно для хронических, тяжелых 
больных, инвалидов. Например, 
у пациента с сахарным диабетом 
первого типа перелом ноги. Он 
поступает к нам. Его лечит трав-
матолог. И одновременно кури-
рует эндокринолог. Или у паци-
ента с хроническим муковисци-
дозом острый аппендицит. Его 
курирует врач-специалист, а хи-
рург оказывает экстренную по-
мощь. В Российской Федерации 
два центра орфанных (редких. — 
И.К.) заболеваний: один в Екате-
ринбурге, второй у нас. У нас 
единственный в стране центр 
детского инсульта. 

— А в Америке таких центров 
17. Можно рассчитывать на то, 
что ваш недолго будет единствен-
ным?

— Надеюсь. Пока все дети с на-
рушением мозгового кровообра-
щения поступают к нам. Удается 
соблюсти так называемое «золо-
тое окно»: то есть дети, попавшие 
в такую беду, вовремя получают 
специализированную помощь. 
С 1 января на базе отделения кар-
диологии начнет действовать 
экстренная детская кардиохи-
рургическая помощь. 

— Чем, по-вашему, детский 
врач отличается от взрослого?

— Детский владеет более широ-
ким спектром знаний в области 
здоровья человека. Детский начи-
нает лечить ребенка, когда тот 
еще в утробе матери. И ведет 
практически до 18 лет, до взро-
слого состояния. Мне кажется, 
детским врачом быть сложнее, 
чем взрослым. Тем более что 
взрослый пациент может расска-
зать, что у него болит, что его бес-
покоит. А ребенок сказать ничего 
не может.

— Вы занимаетесь практиче-
ской педиатрией или только ад-
министративной деятельностью?

—  Ка ж д о е  у т р о  п р о в о ж у 
утренние конференции. Собира-
ются все реаниматологи, заведу-
ющие отделениями, руководите-
ли служб. В реанимации, на кон-

силиумах смотрю тяжелых паци-
ентов.

— В каждой больнице есть своя 
фишка. А у Морозовской?..

— У нас много фишек. Вот бу-
дет у нас протонный центр. Тогда 
Морозовская станет учреждени-
ем полного цикла. То есть появят-
ся все виды медицинской помо-
щи, какие только существуют 
в природе. Морозовская — абсо-
лютно новая больница, не имею-
щая ничего общего технологиче-
ски со старой больницей. Что 
значит технологически? До 
2011 года мы отставали от Евро-
пы, наверное, лет на 30—40 в смы-
сле технологического процесса 
и оборудования. Сейчас, напри-
мер, условия воздухоподготовки 
такие, что все больные, независи-
мо от того, чем они больны, ин-
фекционные и неинфекционные, 
могут находиться в этом здании. 
Такая система вентиляции. До 
вселения в это здание и пациен-
ты, и сотрудники, как 110 лет на-
зад, ходили по улице, из корпуса 
в корпус. Рентген в одном корпу-
се, ультразвук в другом, что-то 
в третьем. Сейчас мы с вами на-
ходимся в законченном цикличе-
ском учреждении, где больным 
не надо никуда ходить. Все при-
дет к ним в палату. Максимально 
исключен контакт друг с другом. 
Ведь есть дети привитые, есть не-
привитые. Есть дети, у которых 
был контакт с каким-то инфекци-
онным заболеванием. У нас мак-
симально исключается распро-
странение инфекционных про-
цессов. В шесть вечера больница 

не закрывается на ключ. Врачи 
работают по скользящему графи-
ку. В среднем пациент находится 
в стационаре 3,5—4 дня. Открыли 
койки так называемой скорой 
помощи. Допустим, пациент при-
шел сделать какую-то операцию. 
Можем утром ее провести, а ве-
чером отпустить пациента до-
мой. И не только операцию лапа-
роскопическую. Даже неослож-
ненный аппендицит, .

У нас самое полнопрофильное 
детское учреждение в Москве. 
Столько профилей нет ни в одной 
больнице. В отличие от федераль-
ных учреждений, мы скоропо-
мощное. Федеральные учрежде-
ния по «скорой» больных не при-
нимают. Более того, когда они не 
могут справиться с больным или 
больной, шедший к ним на плано-
вую госпитализацию, заболел 
ОРВИ, они вызывают «03» и ве-
зут к нам в Морозовскую больни-
цу. В федеральных только плано-
вые больные. У нас в городской 
системе единственная детская 
г и н е к о л о г и я :  к а ж д ы й  г о д 
1200 девочек, не достигших 
18-летнего возраста, рожают де-
тей. У нас единственные в городе 
экстренная офтальмология, 
травма, ургентная эндокриноло-
гия. Все дети с передозировкой 
инсулина или с его нехваткой по-
ступают к нам. Мы не только под-
бираем нужный инсулин. Впер-
вые, опять же благодаря мэрии, 
уже два года покупаем детям ин-
сулиновые помпы за счет средств 
ОМС. Помпы импортные. Раньше 
они стоили 240 тысяч рублей. 
Сейчас покупаем по 75. Потому 
что напрямую выходим на цен-
трализованные торги. В Моро-
зовской круглосуточно работают 
девять томографов. Москва от-
крыла свои двери для иногород-
них: любой гражданин России 
может бесплатно, по системе 
ОМС получить помощь в любом 
учреждении Москвы. Морозов-
ская более трех лет не получает 
субсидий ни на зарплату, ни на 
оказание медицинской помощи. 
Все только по ОМС. Субсидии 

лишь на детей Донбасса. Потому 
что они неграждане России. Сер-
гей Семенович Собянин, столич-
ный мэр, дал субсидию на коман-
дировки для оказания помощи 
детям Севастополя. И наши спе-
циалисты туда летают. Осмотре-
ли 800 детей. Раз в месяц туда вы-
езжает бригада врачей. Оказыва-
ется высокоспециализированная 
помощь по травматологии, орто-
педии, хирургии, урологии. Если 
возникает необходимость, дети 
поступают к нам сюда.

— По-вашему, в Москве педиа-
трическая помощь на должной 
высоте?

— Абсолютно. Она не уступает 
ни одной стране мира.

— Почему же мы без конца со-
бираем деньги на лечение за рубе-
жом, в основном онкологических 
пациентов? Это оправданно?

— Не оправданно! Часто эти 
дети возвращаются к нам. Бывает 
единственный оправданный слу-
чай в онкологии, когда нужно 
провести трансплантацию кост-
ного мозга, а доноры где-то там. 
Тогда такая поездка оправданна. 
Других оправданий нет. Кстати, 
наша больница с 1 января начи-
нает впервые в истории городско-
го здравоохранения проводить 
трансплантацию костного мозга, 
органов и тканей. Специалисты 
уже подготовлены. Они прошли 
обучение и за рубежом в Герма-
нии, Израиле, в Южной Корее.

— Это, так сказать, итоги ухо-
дящего года. А перед наступлени-
ем нового... О чем мечтает глав-
ный врач Морозовской?

— Не знаю. Наверное, о том, 
чтобы высокотехнологичная ме-
дицинская помощь была доступ-
на для любого ребенка в этом го-
роде. Поскольку я представляю 
городское здравоохранение. 
А потом, когда получится в одном 
городе, думаю, можно будет сде-
лать и в другом, и в третьем. Не 
могу сказать, что качество помо-
щи везде на высоте. Но по ее до-
ступности, по объему… Не ка-
ждая страна может похвастаться 
такой системой ее оказания.

— Система зависит...
— Не только от того, сколько 

денег в бюджете. Во многом от 
того, какой мэр в городе, какой 
министр здравоохранения. Про-
стой пример. Ангиографическая 
установка стоит 800—900 тысяч 
долларов. В Москве сейчас 20 та-
ких установок. Что, раньше 
у Москвы не было на них денег? 
Думаю, не было желания. Или... 
Лишь в 2012—2013 годах появи-
лось 29 городских сосудистых 
центров. Поверьте, дело не толь-
ко и даже не столько в деньгах. 
Желание должно быть... О чем 
мечтаю? О строительстве нового 
здания.  Будем углубляться: 
17 метров вглубь земли — целый 
пятиэтажный дом под землей. 
Там будет один протонный и два 
линейных ускорителя. Через два 
года уже все должно работать. 
Это для облучения онкологиче-
ских образований, головного 
мозга, в частности. Проект свер-
хдорогой. Мэр выделил деньги.

В новой Морозовской не хоте-
лось говорить о затратах. Тот са-
мый — увы, пока очень редкий 
случай — когда денег не жалко. 
Потому, что они на святое дело — 
на спасение детей. 

…В промозглый вечер свети-
лась огнями красавица новая Мо-
розовская. Больница должна 
быть красивой? Вспомните, ста-
рое здание Склифа, колонны 
Первой Градской. Мы отвыкли от 
красивых больниц. Нам такое 
уже и не снилось? А красота все-
таки помогает спасать мир. Де-
тей, прежде всего. 
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Новая Морозовская не только комфортна. Она и очень красива.
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Игорь Колтунов: Мне кажется, 
детским врачом быть сложнее, 
чем взрослым.

Пациентка Мадина Миняжева с мамой Ритой.
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Акцент

 Родителям нужно посмотреть 
в глаза тому человеку, 
которому они доверяют 
жизнь своего ребенка

Акцент

 С протонным центром 
Морозовская станет учрежде-
нием полного цикла. Появятся 
все виды медпомощи, какие 
только существуют 

Онколог Ольга Тиганова.
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ТРАНСПОРТ За нарушение правил поведения на железной дороге введут штрафы 
до пяти тысячи рублей

Прыжок под поезд
Владислав Куликов

Г
осдума запланировала к рас-
смотрению в первом чтении 
законопроект, предлагаю-

щий штрафовать за недисципли-
нированность на железной дороге. 

Платить придется тем, кто, на-
пример, блокирует двери ваго-
нов электричек, не давая им за-
крыться, переходит железнодо-
рожные пути в неположенном 
месте и даже оставляет детей без 
присмотра на платформе вокза-
ла. Штрафы могут составить от 2 
до 5 тысяч рублей.

С подобной инициативой вы-
ступила Курганская областная 
дума. 

Проект предлагает прописать 
в Кодексе об административных 
правонарушениях ответствен-
ность за нарушение правил нахо-
ждения граждан в зонах повы-
шенной опасности. Правила 
были утверждены минтрансом, и 
прописывают в том числе пове-
дение людей на железнодорож-
ных платформах и путях.

Нормы достаточно строгие. 
Но иными они быть и не могут в 
данном случае. На железной до-
роге вольности недопустимы. В 
частности, пассажирам строго 
запрещено бежать по пассажир-
ской платформе рядом с прибы-
вающим или отправляющимся 
поездом. Устраивать различные 

подвижные игры. Оставлять сво-
их детей без присмотра.

В час пик на вокзалах люди ча-
сто блокируют двери электри-
чек, чтобы успели войти опазды-
вающие. Забота, конечно, трога-

тельная. Но из-за этого электро-
поезда подчас не могут отойти 
минут десять-пятнадцать, а то и 
больше. Расписание сбивается. 
Чем это грозит, мы можем дога-
даться и без объяснений желез-
нодорожников. Поэтому блоки-
ровать двери запрещено.

Еще нельзя прыгать с пасса-
жирской платформы на железно-
дорожные пути. Между тем так 
часто делают безбилетники, что-
бы по шпалам обойти турнике-
ты. Переходить пути в неполо-
женном месте, кстати, тоже за-
прещено. 

Не позволяют правила захо-
дить за ограничительную линию 
у края пассажирской платфор-
мы, подлезать под пассажирски-
ми платформами и железнодо-
рожным составом, перелезать 
через автосцепные устройства 
между вагонами. В целом в пра-
вилах много полезных и нужных 
нельзя. Да только кого они пуга-
ют? А в результате — трагедии.

На прошлой неделе в Москве 
одним утром на разных направ-
лениях погибло три человека. В 
шесть утра на станции «Мо-
сква-3» Ярославского направ-
ления смертельную травму по-
лучил мужчина, который пы-
тался взобраться на платформу. 
Его задела проходящая элек-
тричка.

Через два часа в районе стан-
ции «Электрозаводская» Казан-
ского направления электричка 
сбила мужчину, который перехо-
дил железнодорожные пути. По-
страдавший скончался в машине 
«скорой помощи».

А ближе к одиннадцати часам 
дня на платформе «Опалиха» 
Рижского направления погиб 
еще один мужчина. Тоже, как со-
общается, переходил пути в не-
положенном месте.

Всего, как сообщил недавно 
информационным агентствам за-
меститель министра транспорта 
и дорожной инфраструктуры 
Московской области Андрей Су-
язов, в этом году при переходе и 
переезде железнодорожных пу-
тей в Подмосковье погибли более 
330 человек, 435 человек были 
травмированы.

Цифры говорят сами за себя. 
Наказания люди не боятся. А в 
смертельную опасность, похоже, 
не верят.

«Ответственность граждан за 
нарушение указанных запретов 
действующим законодательст-
вом в полной мере не предусмо-
трена», — говорится в поясни-
тельной записке к внесенному в 
Госдуму законопроекте. 

Сегодня в КоАП есть норма, 
наказывающая за проход по же-
лезнодорожным путям в неуста-
новленных местах. Штраф — сто 
рублей.

Сумма и так небольшая, но 
при этом и формулировка не ох-
ватывает всего, что вытворяют 
граждане на рельсах. Как объя-
сняют разработчики проекта, 
«пунктом 10 Правил предусмо-
трен запрет не только на проход 
гражданами в неустановленных 
местах, но и на проезд, переход 
через железнодорожные пути в 
местах, не установленных Пра-
вилами. 

Также гражданам запрещено 
находиться на железнодорож-
ных путях (в том числе ходить по 
ним)».

Если инициатива пройдет, то 
за нарушение любого пункта 
правил минтранса полиция смо-
жет составить протокол и оштра-
фовать гражданина. Инициативу 
поддержали десять региональ-
ных парламентов. Законопроект 
включен в повестку Госдумы на 
20 декабря.

СЛУЖБА

Поправившим 
здоровье 
разрешат 
идти в армию

К ПРИЗЫВУ 
ГОДЕН 

Юрий Гаврилов

В ГОСДУМЕ рассматривают за-
конопроект, который в случае 
его принятия откроет путь в ка-
зарму молодым людям, ранее 
признанным медицинской ко-
миссией военкомата ограничен-
но годными к военной службе по 
состоянию здоровья.

Напомним, что сейчас подоб-
ный статус получают парни, у 
которых врачи обнаружили се-
рьезное заболевание, несовме-
стимое с армейской или флот-
ской службой. Перечень таких 
недугов имеется в Положении о 
военно-врачебной экспертизе. 

Строго говоря, больных при-
зывников в комиссариатах как 
бы делят на две категории. В пер-
вую входят молодые люди, чье 
состояние здоровья ни при ка-
ких условиях не позволяет ста-
вить их в строй. 

Этих людей сразу вычеркива-
ют из списка потенциальных но-
вобранцев. Ко второй относятся 
призывники с тяжелыми, но в 
целом излечимыми болезнями. 
Правда, до полного выздоровле-
ния им требуются долгие меся-
цы, а то и годы. 

Если симптомы заболевания 
подтверждаются в ходе стацио-
нарного обследования, которое 
по направлению военкомата 
проводят в профильной клини-
ке, то призывная комиссия вы-
носит решение: в казарму чело-
века не отправлять. Ему выдают 
военный билет, где ставят соот-
ветствующую отметку. Вызов в 
армию этого призывника возмо-
жен в единственном случае — 
когда в стране объявлена моби-
лизация. То есть в период войны.

Но как быть, если молодой че-
ловек с помощью врачей и совре-
менной медицины до 27-летнего 
возраста, которым в России ог-
раничена призывная повин-
ность, сумел избавиться от бо-
лезни и по состоянию здоровья 
может идти в армию и даже же-
лает этого? На службу его вроде 
бы никто не гонит, на медицин-
ское переосвидетельствование в 
военкомат не вызывает, а он сам 
туда рвется. 

На первый взгляд такой вари-
ант выглядит неправдоподоб-
ным. Однако по свидетельству ав-
торов новой призывной инициа-
тивы подобных обращений в ко-
миссариаты и органы законода-
тельной власти сейчас поступает 
немало. Можно предположить, 
что письма туда шлют в том числе 
молодые люди, стремящиеся свя-
зать свою жизнь с государствен-
ной службой или работой в поли-
ции, Росгвардии, других силовых 
структурах России. По ныне дей-
ствующему законодательству от-
сутствие в биографии «военной» 
строчки в большинстве случаев 
ставит результат таких устремле-
ний под вопрос.

Практика, заложенная в рас-
сматриваемом депутатами до-
кументе, должна помочь расста-
вить в данном вопросе все точки 
над «i». В пояснительной запи-
ске к документу сказано: «Зако-
нопроектом предлагается уста-
новить, что граждане мужского 
пола в возрасте от 18 до 27 лет, 
освобожденные от призыва на 
военную службу как ограничен-
но годные к военной службе по 
состоянию здоровья и зачислен-
ные в запас, вправе пройти ме-
дицинское переосвидетельство-
вание. 

В случае признания указан-
ного гражданина годным к воен-
ной службе или годным к воен-
ной службе с незначительными 
ограничениями он переводится 
военным комиссариатом на во-
инский учет граждан, не пребы-
вающих в запасе, и может быть 
призван на военную службу».

В Госдуме с такой постанов-
кой вопроса согласны. Во всяком 
случае, призывную инициативу 
депутаты сразу не отклонили, 
она прошла обсуждение в про-
фильном комитете и два чтения 
на пленарных заседаниях ни-
жней палаты парламента. Потре-
бует ли корректировка призыв-
ного законодательства каких-то 
уточнений, станет известно в 
ходе дальнейших слушаний. 

Паспорт поменяют на ходу

Напомним, что опера-
торы техосмотра в со-
ответствии с проектом 

приказа Министерства про-
мышленности и торговли РФ по-
лучат статус организаций, упол-
номоченных на оформление 
электронных ПТС. Поэтому те-
стирование как раз накануне 
вступления в силу всех доку-
ментов, касающихся введения 
электронных паспортов крайне 
важно. 

Надо сказать, что такое элек-
тронное ведение дел позволит 
поставить заслон для поддельно-
го техосмотра. У нас довольно 
часто автовладельцы попросту 
покупают техосмотр у тех же 
страховщиков, у которых есть 
договоренности с операторами 
техосмотра. Стоит это не дорого, 
но зато не требуется тратить вре-
мя на поездки к этим операто-
рам. А диагностические карты 

сразу появляются в страховой 
компании и передаются на руки 
автовладельцу. 

Так вот при введении элек-
тронного паспорта такая практи-
ка должна прекратиться. Дело в 
том, что в этот документ будут 
вноситься только подтвержден-
ные данные. Вплоть до фото авто-
мобиля, которое проходит техос-
мотр. 

Конечно, полностью победить 

покупку техосмотра не получит-
ся. Ведь не у всех автовладельцев 
будет электронный паспорт. Это 
дело добровольное. Если человек 
не хочет менять свой бумажный 
ПТС на электронный — никто его 
не заставит. 

Но даже у тех, кто будет про-
ходить техосмотр с бумажным 
паспортом в электронной базе 
данных появится соответствую-
щая запись. Напомним, что сей-

час автоматическую информаци-
онную базу техосмотр создает и 
ведет ГИБДД. При этом операто-
ры техосмотра к ГИБДД отноше-
ния не имеют и их аккредитует 
Российский союз автострахов-
щиков. Требования к их деятель-
ности устанавливает минтранс и 
Центробанк. В этой системе сам 
черт ногу сломит. 

По данным Союза организа-
ций по контролю и диагностике 
технического состояния тран-
спортных средств «Техэксперт», 
в настоящее время в России рабо-
тает около 4000 операторов ТО. 
Ежегодно проходить эту проце-
дуру должны порядка 27 миллио-
нов автомобилей. Однако лишь 
не более 20 процентов  транспор-
тных средств реально проходят 
техосмотр.

Введение электронного па-
спорта может изменить эту 
картину. В настоящее время 

операторы техосмотра прояв-
ляют повышенный интерес к 
нововведению. АО «Электрон-
ный паспорт» получило уже бо-
лее полутысячи обращений от 
различных операторов ТО на 
заключение соглашений о рабо-
те в системах электронных па-
спортов. Однако предполагает-
ся, что получить право рабо-
тать в системе смогут не все. 
Чтобы отсечь недобросовест-
ных операторов, компаниям 
предстоит подтвердить соот-
ветствие ряду базовых требова-
ний, как по оказанию услуг те-
хосмотра, так и по обеспече-
нию информационной безопас-
ности, в частности организа-
ции защиты передачи данных и 
применение квалифицирован-
ной электронной подписи.

Квартира 
на вырост

До заседания районного суда прошло собрание 
собственников жилья, на котором все проголо-
совали за перемены в своем доме. Собственни-

ки единогласно согласились с перепланировкой и уста-
новкой мансардных окон в  перестроенной по новой 
квартиры.  Протокол истица принесла в суд. 

Прикубанский районный суд иск гражданки с увели-
ченной квартирой удовлетворил и признал за ней право 
собственности на квартиру в двух уровнях. Это решение 
суда стало основанием для госрегистрации прав собствен-
ности на жилье. Апелляция с таким решением согласилась. 

Но вот Верховный суд РФ эти решения отменил с фор-
мулировкой, что в судебных постановлениях «сущест-
венно нарушены нормы материального и процессуаль-
ного права». В материалах дела есть экспертное заклю-
чение, что комната почти в 25 квадратных метров и сану-
зел, «организованные в мансардном этаже», соответст-
вуют строительным нормам и соблюдены требования 
пожарной безопасности.

Но департамент архитектуры все равно не дал разре-
шение на ввод в эксплуатацию.

Изучение протокола собрания собственников, сто-
процентно одобривших улучшение жизни соседки, выз-
вало у Верховного суда вопросы. Оказалось, что собст-
венники действи-
тельно все проголо-
совали «за». Но 
лишь те, кто пришел 
на собрание. А при-
шли далеко не все.

Сначала Верхов-
ный суд напомнил 
коллегам 36-ю ста-
тью Жилищного ко-
декса. В ней перечи-
сляется, что принад-
лежит  собственни-
кам помещений в 
многоквартирном 
доме, включая чер-
даки, подвалы и тех-
нические этажи. А так же «иные помещения, не принад-
лежащие отдельным собственникам и предназначенные  
для удовлетворения социально-бытовых потребностей 
собственников». В этот список входят и помещения для 
организации досуга, детского творчества, культурного и 
физического развития.

В той же статье Жилищного кодекса прописано, что 
уменьшить размер общего имущества в многоквартир-
ном доме  действительно можно, но только с согласия 
всех собственников. 

В следующей статье того же кодекса — 40-й — написано, 
что если реконструкция, перепланировка или переу-
стройство  помещений невозможны без присоединения к 
ним части общего имущества, то на это требуется согла-
сие всех без исключения собственников. Вывод из всех 
этих норм — согласие всех собственников в многоквартир-
ном доме это обязательное условие  для реконструкции 
или перепланировки любого помещения в доме, если оно 
влечет к присоединению к перестроенному общее имуще-
ство дома. В 46-й статье Жилищного кодекса сказано сле-
дующее. «Принятие решения общего собрания по вопро-
сам реконструкции квалифицированным большинством 
голосов не распространяется на случаи, связанные с ре-
конструкцией общего имущества дома, в результате кото-
рого общее имущество уменьшается. 

То есть,  если при перестройке общее имущество дома 
станет меньше, проголосовать за такую реконструкцию 
должны все собственники жилья поголовно. Причем сде-
лать это должен каждый собственник, участвующий в 
собрании. А те, кто на собрание не пришел,  обязаны дать 
отдельно и в письменном виде свое согласие на такую ре-
конструкцию. Из материалов дела, подчеркнул Верхов-
ный суд, не видно, что на собрании собственников вооб-
ще  говорилось про  уменьшение размера общего имуще-
ства дома. Да и не все собственники  голосовали за ре-
конструкцию квартиры соседки.

Вывод Верховного суда по этому спору: истица без со-
гласия всех собственников провела реконструкцию 
квартиры, которая привела к уменьшению общего иму-
щества многоквартирного дома, принадлежащего всем 
жильцам. Поэтому вывод местных судов, что требования 
гражданки надо удовлетворить, противоречат закону.

Дело о квартире в двух уровнях Верховный суд велел 
пересмотреть заново.

Операторов ТО наделят правом 
оформления электронных паспор-
тов транспортных средств.

В отличие от коттеджей, в многоквартирных домах чердаки — 
это общее имущество жильцов. Реконструировать их можно. 
Но — только с согласия абсолютно всех владельцев.

Наказания люди не боятся. А в смертельную опасность, похоже, не верят.

Акцент

 Сегодня не более 20 процен-
тов транспортных средств 
реально проходят техосмотр. 
У остальных он поддельный

Если при перестрой-
ке квартиры  общее 
имущество дома 
станет меньше, 
голосовать
за это должны 
все владельцы

Акцент

 В этом году в Подмосковье 
погибли более 330 человек, 
перебегавших пути 
в неположенном месте

Сейчас 
призывников, 
ограниченно годных 
к военной службе 
по здоровью, 
в армию и на флот 
не посылают
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О правовых вопросах реконструкции и перестройки 
жилья читайте в «Юридической консультации» 
на сайте 
pravo.rg.ru/rubric/ghilye/

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

СПАО «Ингосстрах» (117997, г. Москва, ул. Пятницкая, 
д. 12, стр. 2., ИНН 7705042179, ОГРН 1027739362474,  ли-
цензия на осуществление перестрахования ПС № 0928 от 23 
сентября 2015 года) уведомляет о завершении передачи пере-
страховочного портфеля  по факультативным и облигаторным 
договорам перестрахования в отношении добровольных видов 
страхования с  АО РСК «Стерх» (677010, Республика Саха (Яку-
тия), г. Якутск, ул. Лермонтова, д. 152, ИНН 1435159327, ОГРН 
1051402088242),  что подтверждается актом приема-передачи 
от 11 декабря 2017 г.

Исполнение обязательств  СПАО «Ингосстрах» по догово-
рам перестрахования, включенным в переданный перестрахо-
вочный портфель, начинается с 1 октября 2017 года.

Контактные данные для решения вопросов, связанных  с ис-
полнением обязательств по указанным договорам перестрахо-
вания:
СПАО «Ингосстрах»,
Департамент перестрахования,
почтовый адрес: 127994, Россия, г. Москва, ул. Лесная, 41.
Тел. +7 495 959 4421, факс +7 495 234 3600.
Электронная почта: Reins@ingos.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РАКУРС 
У кого 
золотая 
поварешка

РАСПИСАНИЕ 
НА ОБЕД

Петр Ильин

В МОСКВЕ сегодня состоится фи-
нал Первого Всероссийского кон-
курса на лучшую школьную сто-
ловую. Организатор конкурса — 
Московский государственный 
университет технологий и управ-
ления им. К.Г. Разумовского.

Среди членов жюри - экспер-
ты WorldSkills по компетенции 
«Поварское дело», так что оце-
нивать поваров будут по миро-
вым стандартам. 

Организаторы конкурса поя-
снили, что  победителей выберут 
отдельно по городским и сель-
ским школам, а участвовать раз-
решается и отдельным школам, 
которые сохранили собственные 
столовые, и сторонним органи-
зациям, которые работают в 
школах по контракту. Выберут 
на конкурсе и лучшего в России 
школьного повара.  

Большая часть школ, где есть 
свои столовые с традиционными 
щами-борщами, компотами, а 
кое-где и ежедневным молоком — 
в сельских регионах. В городах, 
как правило, еду в школы приво-
зят из больших комбинатов пи-
тания и на месте только разогре-
вают. 

АКТУАЛЬНО Почему  сложно 
готовиться к экзаменам

Прием от лени

Ксения Колесникова

РЕБЕНОК не успевает подготовиться к ЕГЭ? Отвлекает-
ся? Возможно, дело вовсе не в лени. Ученые из Гарварда 
установили, что проблема связана с особенностями раз-
вития мозга подростков: зачастую они просто не могут 
отличить важные задачи от второстепенных.

Исследователи провели эксперимент, в котором уча-
ствовали молодые люди в возрасте от 13 до 20 лет. Испы-
туемым предлагалось ответить на вопросы. Сначала за 
правильный ответ полагался бонус в 20 центов, а за 
ошибку ведущий отнимал 10 центов. Затем ставки выро-
сли. Мозговая активность участников фиксировалась 
аппаратом МРТ. Он показал, что концентрация старших 
ребят заметно повышалась по мере роста ставок. А млад-
шие школьники уделяли одинаковое внимание разным 
по «ценности» вопросам.

В чем же дело? Оказалось — в мозге, а именно — в сети, 
которая связывает нейроны коры больших полушарий и 
полосатого тела. Она отвечает за соотношение цели и по-
ведения и продолжает развиваться до 25 лет. У молодых 
подопытных эта связь была менее развита. Поэтому 
старшим было легче определить, стоит ли игра свеч.

Как использовать эти данные на практике? Новая ин-
формация об особенностях мозга подростков может 
пригодиться методистам и разработчикам, создающим 
образовательные сервисы, программы и учебные посо-
бия для подготовки к ЕГЭ. Кроме того, западные экспер-
ты считают, что целесообразно устраивать небольшие 
проверочные работы на протяжении всего учебного года 
и судить успехи школьника, в том числе, и по ним, а не 
только по выпускному экзамену.

КОНКУРС Наши школьники привезли 38 медалей с международных состязаний

Как добывают золото
Ирина Ивойлова

В 
минобрнауки подвели ито-
ги олимпиадного года на-
ш и х  с б о р н ы х  к о м а н д 

школьников на международных 
состязаниях.

В этом году российские уче-
ники завоевали 18 золотых, 14 
серебряных и 6 бронзовых меда-
лей на международных олимпиа-
дах. Самыми успешными для нас 
стали физическая и естественно-
научные олимпиады. 

— Хочу сказать, что мы делаем 
всё возможное, чтобы создать 
хорошие  условия для вашей под-
готовки. Мы участвуем не только 
в промежуточных олимпиадах, 
их мы всегда рассматриваем как 
генеральные репетиции перед 
международными этапами, ко-
торые являются для нас основ-
ными и самыми важными. 12 де-
кабря наша команда вернулась 
из Амстердама с естественно-на-
учной олимпиады. Все шесть 
членов команды получили золо-
тые медали, — напомнила ми-
нистр образования и науки Оль-
га Васильева на встрече с побе-
дителями олимпиад.

— В этом году задания Между-
народной олимпиады по физике 
были сложнее, чем в прошлом. 
Требовалась подготовка на уни-
верситетском уровне, — высказал 
свое мнение один из победителей 
Василий Югов.

Министр поинтересовалась: 
«Кто наши ближайшие конкурен-
ты?» Ребята ответили: почти во 
всех дисциплинах — китайцы. «Как 
вы думаете, почему?» 

По словам победителей олим-
пиад, причин несколько. В том чи-
сле — ранний и более тщательный 
отбор самых успешных учеников, 
высочайшая мотивация и наце-
ленность только на победу любой 
ценой, чтобы потом поступить в 
ведущие университеты мира. По-
бедитель международной олимпи-
ады по информатике, сейчас уже 
студентка Университета ИТМО 
Александра Дроздова, согласна, 
что начинать работу с одаренны-
ми детьми надо как можно раньше 
— с 6-го или даже с 5-го класса. Она 
ведет кружок по информатике для 
школьников средних классов и го-
ворит, что интерес к дополнитель-

ным занятиям у них очень боль-
шой.

— Талант сразу видно. У меня 
один такой ученик занимается в 
кружке. Сейчас он в 8-м классе, 
уверена, что он добьется большо-

го успеха, — говорит Александра 
Дроздова.

Почти все школьники благода-
рили не только тренеров своих 
сборных команд, но и школьных 
учителей, которые обычно за свой 
дополнительный труд по подго-
товке олимпиадников ничего не 
получают. В России пока нет рее-
стра или базы данных педагогов, 
которые могут разглядеть и вос-
питать талант. Но эта работа сей-
час начинается в сочинском цен-
тре для одаренных «Сириус».

К сожалению, мало кто из по-
бедителей олимпиад видит сегод-
ня себя в науке. Бизнес приносит 
больше денег и славы. Особенно 
сложно биологам, которым для 
научных исследований часто тре-
буется современнейшее оборудо-
вание, которое есть на западе, но 
не у нас. Идет охота за нашими 
математиками. К примеру, одно-
го из героев публикаций «РГ», по-
бедителя множества междуна-
родных олимпиад и конкурсов по 
математике, выпускника МГУ, 
уже перехватили западные рабо-
тодатели. 

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Университеты 
получили 
новый статус

С ПОПРАВКОЙ 
НА МЕСТНОСТЬ

Наталья Лихачева

КАК СООБЩИЛИ в минобрнау-
ки, 51 вуз получил статус инно-
вационного и технологического 
центра региона. Всего в конкур-
се участвовал 121 университет 
из 63 регионов. 

Эти вузы станут в своих ре-
гионах точками роста для эко-
номики и социального разви-
тия. Ожидается, что они будут 
привлекательными для выпуск-
ников школ и высокобалльники 
не будут массово уезжать в сто-
лицы. 

Разумеется, финансовую 
поддержку эти университеты 
тоже получат. На 2018 год, к 
примеру, сумма составит почти 
13 млрд рублей.

Как отбирались вузы на кон-
курсе? По итогам двух экспер-
тиз. Одну проводили работода-
тели, вторую — представители 
профессионального сообщества 
— эксперты и сотрудники веду-
щих вузов. В минобрнауки при 
этом уточнили, что список ву-
зов, которые получили статус 
университетских центров инно-
вационного, технологического 
и социального развития регио-
нов, не является окончатель-
ным.

Напомним, таких универси-
тетов в регионах должно быть 
не менее 100. На их базе появят-
ся инжиниринговые центры (к 
концу 2018 года — не меньше 
45), будут вестись практико-
ориентированные программы 
инженерного, медицинского, 
социально-экономического, пе-
дагогического профилей, откро-
ются магистратуры по техноло-
гическому предпринимательст-
ву и начнутся технологические 
проекты с предприятиями реги-
она. На магистратуру и аспи-
рантуру должно приходиться 
больше 20 процентов всех об-
учающихся. 

В итоге половина выпускни-
ков университетских центров 
должна остаться в своих регио-
нах. 

Карьерный пост

Среди технических 
университетов в рей-
тинге лидируют МИФИ, 

Университет ИТМО и Бауманка. 
Среди классических университе-
тов самые востребованные МГУ, 
Уральский федеральный универ-
ситет и Томский госуниверситет. 

В лидерах — Ставропольский 
и Кубанский аграрные универ-
ситеты. Более 90 процентов вы-
пускников этих вузов сразу же 
идут работать по направлениям 
к работодателям. Самая востре-
бованная профессия на юге Рос-
сии — агроном. Нужны ветерина-
ры, зоотехники. Средняя зар-
плата в сельском хозяйстве ре-
гиона доходит до 43 тысяч ру-
блей в месяц. 

Какие экономисты нужны ра-
ботодателям? Например, выпуск-
ники ВШЭ, Российской экономи-
ческой школы. Первый вуз — госу-

дарственный, но цена учебы на 
платном отделении доходит до 
350–380 тысяч рублей. В Россий-
ской экономической школе есть 
только платные места, стоимость — 
до 600 тысяч рублей и выше за про-
грамму. Еще один востребованный 
вуз, который готовит экономи-
стов, — Московская высшая школа 
социальных и экономических 
наук. Там тоже только платные ме-
ста. Цена — от 175 тысяч до 360. 

Среди медвузов самыми во-

стребованными у работодателей 
оказались Нижегородская госу-
дарственная медакадемия, РНИ-
МУ им. Пирогова и Первый мо-
сковский государственный меду-
ниверситет им. Сеченова.

У гуманитарных вузах в лиде-
ры вышли Православный Свято-
Тихоновский Гуманитарный Уни-
верситет, Московский городской 
педагогический университет и  
РГПУ им. Герцена (Санкт-Петер-
бург). 

Научные исследования для студентов МИФИ — привычная и необходимая практика еще в вузе.

Акцент

 Если у вуза мало целевиков, 
то он автоматически теряет 
позиции в рейтингеМЕЖДУ ТЕМ

Военные кафедры появятся еще в 
8 вузах России. Распоряжение об 
этом подписано в правительст-
ве РФ. В числе прочих военные ка-
федры появятся в Белгородском 
государственном технологиче-
ском университете им. Шухова, 
Восточно-Сибирском госунивер-
ситете технологий и управле-
ния, Госуниверситете морского и 
речного флота имени адмирала 
Макарова, Забайкальском госу-
ниверситете, Камчатском тех-
ническом госуниверситете, Пе-
трозаводском госуниверситете, 
Российском университете тран-
спорта (МИИТ) и Тамбовском 
госуниверситете имени Держа-
вина.
Эти вузы относятся к разным 
ведомствам — минобрнауки, 
минтрансу, Росрыболовству, 
Росморречфлоту. 

Новые знания об особенностях мозга подростков пригодится 
разработчикам учебных пособий для подготовки к ЕГЭ. 
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Министр образования и науки 
Ольга Васильева на встрече с побе-
дителями олимпиад.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юрий Зинченко, 
декан факультета психологии МГУ им. М.В. Ломоносова, 
вице-президент Российской академии образования:

Не все сводится лишь к нейронам и синапсам, проблема стоит го-

раздо шире. Контроль необходим. Но не контроль ради контроля, 

а контроль ради развития. После проверочных работ родители и 

учителя должны понимать, где им «подтянуть» ребенка и помочь 

ему успешно расти и учиться. Если же концентрироваться только 

на итоговых контрольных процедурах, можно упустить возмож-

ность скорректировать успеваемость. В итоге выпускные экзаме-

ны станут лишь констатацией успеха или провала.

Сегодня выпускной экзамен в средней или старшей школе являет-

ся фильтром для последующего образования и профессионально-

го самоопределения подростка, фактически решает его судьбу. До-

бавить к этому обрастание результатов «дополнительными» смы-

слами со стороны родителей (иногда движимых собственной само-

оценкой или мнением окружающих), учителей, директора школы… 

И каково же ребенку в этих «тисках»? Отсюда часто появляется вы-

сокий уровень тревожности, а порой и страха. Но с этими страхами 

надо правильно работать, и здесь поможет школьный психолог.

Взрослому, конечно, проще сдавать экзамены: у него есть опыт, 

часто он знает, как это работает. Уровень тревожности у взросло-

го ниже, поэтому рациональные решения принять проще. И в от-

личие от детей есть понимание условности контрольных проце-

дур, да и сами эти процедуры придумывают, в конце концов, те же 

взрослые.
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КСТАТИ
Победители и призеры международных олимпиад могут поступить в 
вузы вне конкурса. Кроме того, в 2018 году льготы при поступлении да-
дут еще 97 олимпиад из особого перечня, утвержденного Минобрнауки. 
В этом году в перечне много состязаний и конкурсов технической и тех-
нологической направленности. Есть, например, профили «технологии 
беспроводной связи», «электронная инженерия: умный дом», «ядерные 
технологии». Добавились отраслевые олимпиады, такие как «Газ-
пром», «Паруса надежды», и состязания, которые проводят негосудар-
ственные вузы.

Перечень Олимпиад 
смотрите на сайте
rg.ru/dok/1455064

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукци-
она на право заключения договора аренды находящегося в феде-
ральной собственности земельного участка площадью  
46 163 кв. метра, расположенного по адресу: Владимирская область, 
МО г. Владимир (городской округ), г. Владимир, ул. Горького, д. 87, 
установлено относительно ориентира, расположенного в границах 
участка. Ориентир здание учебно-лабораторного корпуса № 1. По-
чтовый адрес ориентира: МО г. Владимир (городской округ) (када-
стровый номер 33:22:011100:1339), для комплексного освоения 
территории, в рамках которого предусматривается в том числе жи-
лищное строительство (далее соответственно — аукцион, Участок), 
проведенного в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» 
(протокол от 13.11.2017 № 6/33).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Владимирская область, МО г. Влади-

мир (городской округ), г. Владимир, ул. Горького, д. 87, установле-
но относительно ориентира, расположенного в границах участка. 
Ориентир здание учебно-лабораторного корпуса № 1. Почтовый 
адрес ориентира: МО г. Владимир (городской округ).

Кадастровый номер: 33:22:011100:1339.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоквартирные жилые 

дома количество этажей 9-17.
Площадь Участка: 46 163 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном  
реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 10.07.2017 
№ 33:22:011100:1339-33/001/2017-1.

Существующие ограничения (обременения) права: Участок пе-
редан АО «АИЖК» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2018 № 161-ФЗ «О со-
действии развитию жилищного строительства» (далее — Федераль-
ный закон № 161-ФЗ) (запись в ЕГРН от 08.09.2017 
№ 33:22:011100:1339-33/023/2017-2).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведе-
ния о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН 
от 07.11.2017 № 99/2017/34355701, выданной ФГИС ЕГРН).

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона 

от 18.12.2017 № А578-15/2017/2 победителем аукциона признано 
Общество с ограниченной ответственностью «Виста Владимир» 
предложившее наибольший размер первого арендного платежа 
27 575 000 (двадцать семь миллионов пятьсот семьдесят пять ты-
сяч) рублей, НДС не облагается.

Извещение о результатах аукциона 
на право заключения договора аренды 

находящегося в федеральной 
собственности земельного участка  

для комплексного освоения территории, 
в рамках которого предусматривается 
в том числе жилищное строительство
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ФЕСТИВАЛЬ В зале 
Чайковского — 
фестиваль 
музыки 

ТОЛЬКО 
ЩЕДРИН

Ирина Муравьева

МУЗЫКАЛЬНЫЙ мир отмеча-
ет 85-летие Родиона Щедрина. 
Среди множества музыкальных 
проектов к юбилею — фестиваль 
музыки композитора в Москов-
ской филармонии.

Сюрприз состоял в том, что 
сам Родион Щедрин появился на 
фестивале не в роли почетного 
юбиляра в зрительном зале, а 
вышел на сцену Концертного 
зала Чайковского в качестве пи-
аниста. Это была инициатива 
Михаила Плетнева, не забывше-
го, что Родион Щедрин, выпуск-
ник Якова Флиера, сам когда-то 
исполнял премьеры своих фор-
тепианных сочинений. Плетнев 
построил программу по образцу 
просветительских концертов 
Русского музыкального общест-
ва, соединив в афише названия 
хоровых, сольных, симфониче-
ских сочинений Щедрина. 

Как вступление — «Многая 
лета» Щедрина (1991) в испол-
нении Камерного хора Москов-
ской консерватории под управ-
лением Александра Соловьева, 
до блеска отшлифовавшего этот 
сложнейший опус, сочетающий 
древнерусский распев с экспе-
риментальными техниками пе-
ния, с традиционной полифо-
нией и звуковыми спектрами 
перкуссии. Следом — сам юби-
ляр, появившийся на сцене с ви-
олончелистом Мишей Майским 
и сыгравший в дуэте «Бельканто 
на русский лад» (2007) и «В под-
ражание Альбенису» с порази-
тельным контрастом созерца-
тельного звучания рояля и 
яростной страсти виолончель-
ной кантилены. 

В другом ансамбле — с Михаи-
лом Плетневым, Щедрин испол-
нил свои «Романтические дуэ-
ты» (2007). Парадоксально, но 
прозвучал этот опус в авторском 
исполнении абсолютно не ро-
мантично, скорее сокровенно — 
переливы звука, тихая динами-
ка, зависания на педали. Плетнев 
же выступил на концерте и в ка-
честве аккомпаниатора — с со-
прано из Мариинки Пелагеей 
Куренной в романсе «Таня-Ка-
тя» (2002). 

Оркестровые сочинения Ще-
дрина исполняли Российский на-
циональный оркестр и оркестр 
Мариинского театра. Плетнев с 
РНО — «Старинную музыку рос-
сийских провинциальных цир-
ков» (1989), прозвучавшую с 
сарказмом и тоталитарной энер-
гией, давящей, как скорлупу, не-
видимое хрупкое существо — ар-
тиста. Громыхающие, торжест-
вующие накаты «бессмысленно-
го» оркестрового объема, лику-
ющего ни о чем, тихие писки 
флейт, рычания литавр и меди, 
аплодисменты и тихий вой голо-
сов из оркестра — «Очи черные», 
пробудивший мрачные ассоциа-
ции. 

Гергиев же с оркестром Мари-
инки неожиданно интерпрети-
ровал как мистический текст 
знаменитую «Кармен-сюиту» 
Щедрина. Гергиев прочитал эту 
партитуру не как балетную, 
ставшую, по сути, альтер эго 
Майи Плисецкой, а как реквием, 
как послание из потустороннего 
мира. Набегавшие звуковой вол-
ной темы Кармен, Хозе, Тореро 
перекрывались мрачными моти-
вами рока, смерти, холодными 
перестуками перкуссии. Тема 
любви обрывалась безнадежной 
могильной тишиной, далекими 
загробными колоколами. 

Гергиев блеснул и другой нео-
бычной интерпретацией — ис-
полнив «Озорные частушки» 
Щедрина в чисто джазовом фор-
мате и в темпе престиссимо, 
превратившем соло инструмен-
тов в глиссандо. А в финале вме-
сте с хором, оркестром и полуто-
ра десятком солистов Мариинки 
устроил Щедрину громовой апо-
феоз «Хвала доброте» из оперы 
«Рождественская сказка» под 
звон колоколов и бой курантов — 
бодрящий оммаж  не только 
юбиляру. 

Кино «Сын» стал первым фильмом о проблемах русских матерей 
на Западе

Окололюбовь

Сусанна Альперина

Н
овый фильм режис-
сера Славы Росса 
«Сын» зрители вско-
ре должны увидеть 
в виде мини-сериала 

(4 серии) на Первом канале. Од-
нако он имеет прямое отношение 
и к нашей газете: примерно пять 
лет назад в редакцию обращалась 
«норвежская жена» Ирина Берг-
сет. Она боролась за своих детей, 
рожденных от мужа-иностранца, 
но так и не смогла победить нор-
вежскую систему ювенальной 
юстиции.

И с т о р и я  И р и н ы  з в у ч и т 
в фильме — она вложена в уста 
русского следователя, которого 
играет Андрей Мерзликин. Но 
вот теперь эта человеческая судь-
ба, как и множество ей подобных, 
стала материалом для игрового 
кино. Которое — как знать — смо-
жет оказать на ситуацию боль-
ший эффект, чем все дипломаты, 
чиновники и юристы. За этот не-
подъемный труд взялись продю-
серы картины, авторы сценария 
и режиссер Слава Росс (он же — 
соавтор сценария). Мы видим 
историю любящей семьи, у кото-

рой отняли ребенка, якобы за же-
стокое обращение с ним, и поме-
стили в приют. Причина, по кото-
рой забрали мальчика, не ясна из 
сюжета, более того — непонятна 
самим родителям — их играют 
Мария Миронова и   Андрис 
Кейшс, знакомый нам по фильму 
«Нелюбовь» Андрея Звягинцева. 
Ситуация усугубляется тем, что 
отец семьи баллотируется в пре-
зиденты страны. И ему предстоит 
сделать выбор: его семья — это 
вся страна, или его семья — это 
его семья. Русская жена, сын 
и старенький отец, который до-
живает свой век в доме престаре-
лых. В этой роли — изумительный 
Юозас Будрайтис. Другая замет-
ная актерская работа в фильме — 

политтехнолог будущего прези-
дента: актер Гундарс Аболиньш, 
весьма востребованный на Запа-
де. Мальчик — Арсений Ромашин, 
который смог справиться с эмо-
циональной ролью, какую и иной 
заслуженный артист не осилит.

Картина построена на проти-
вопоставлении холодных безэмо-
циональных финнов (действие 
происходит в Финляндии) и рус-
ских, которые привыкли открыто 
выражать свои чувства, бороть-
ся, если нужно. Одни — привер-
женцы строгой буквы закона, 
другим закон не писан, если нуж-
но добиться своего. Но, если рус-
ская мать плачет и страдает, то по 
понятиям Финляндии она — пси-
хически неуравновешенная. Как 

вернуть ребенка в семью в ситуа-
ции, когда государство выделяет 
деньги на приюты и считает себя 
чем-то более важным, чем мать 
или отец? Кто имеет право выра-
жать интересы детей, представ-
лять, понимать, говорить от их 
имени? В картине затронуты 
и вопросы веры. Дина Корзун бле-
стяще играет эпизод — представи-
тельницу движения «Русские ма-
тери», мать, у которой система 
отняла ребенка. «С радостью! — 
отвечает она на «Как же вы живе-
те?». — Каждый день готовлюсь 
к встрече!» Думается, Первый ка-
нал принял эту картину еще и по-
тому, что в ней показана возмож-
ность именно в нашей стране спа-
стись от неблагоприятных ситуа-
ций, в которые попадают россий-
ские женщины, когда выходят за-
муж за иностранцев и переезжа-
ют в другие страны, даже не по-
трудившись изучить местные за-

коны. Однако система ювеналь-
ной юстиции преображается 
в России очень быстро. Что будет 
далее? На решения, возможно, 
повлияет и это кино.

По словам продюсера картины 
Андрея Феофанова, авторы карти-
ны — единомышленники. Их пози-
ция заключается в том, что се-
мья — это главное, и ее нужно со-
хранять. В жизни из-за разницы 
менталитетов, законов и прочих 
преград счастливые концы у по-
добных историй практически не-
возможны. Фильм Славы Росса 
дает надежду. И это — практически 
первая художественная картина, 
в которой решились затронуть 
эту больную тему... А Ирина Берг-
сет выступила одним из консуль-
тантов фильма.

Акцент

 Если русская мать плачет 
и страдает, то по понятиям 
Финляндии она — психически 
неуравновешенная

Новый фильм режиссера Славы 
Росса «Сын» зрители вскоре увидят 
в формате мини-сериала (4 серии) 
на Первом канале.

СОБЫТИЕ Премию Кандинского за лучший проект года получила группировка ЗИП

В коммуне «Остановка»
Жанна Васильева

В 
«Ударнике» в одиннадца-
тый раз назвали лауреатов 
независимой Премии Кан-

динского, основанной фондом 
BREUS Foundation и остающейся 
самой крупной в России пре-
мией в области современного 
искусства.

Из шорт-листа в номинации 
«Проект года», в котором были 
инсталляция Ирины Кориной 
«Хвост виляет кометой», видео-
работа «Бассейн» Полины Канис 
и выставка «Остановка «ДК 
ЗИП», показанная весной в Мо-
сковском музее современного 

искусства,  международное 
жюри выбрало выставку красно-
дарских художников.

Меньше всего группировка 
ЗИП похожа на «темную лошад-
ку», обошедшую фаворитов. На-
оборот, в кругу «расчисленных 
светил», выведенных на орбиту 
солидными институциями и га-
лереями, их «незаконная коме-
та» — одна из самых заметных 
звезд на арт-сцене последнего 
десятилетия. «Незаконная», 
разумеется, поэтическая мета-
фора. ЗИПы, взявшие себе имя 
от сокращенного названия Кра-
снодарского завода измеритель-
ных приборов, теперь уже — быв-

шего, где художники начали сни-
мать мастерскую с 2009 года, — 
не жаждут попасть под крыло со-

лидных арт-институций. Они 
сами себе институция. Они ра-
ботают, если использовать срав-
нение одного ребенка, как само-
наводящаяся ракета: сами ста-
вят цель, сами выбирают траек-
торию и сами же двигаются к 
ней кратчайшим путем. Эпос в 
рисунках о дельфинах, сущест-
вах, чей интеллект, по версии ху-
дожников, более развит, чем че-
ловеческий, которые помогают 
тайком людям, живут в гармо-
нии с природой и создали свою 
цивилизацию в глубине моря, 
стали одной из частей выставки 
«Остановка ДК ЗИП».

Сюжет, в сущности, один и 
тот же — о встрече с художника-
ми и искусством, когда того сов-
сем не ждешь. На вокзале, пляже 
или автобусной остановке «Дом 
культуры ЗИП». Можно общать-
ся, можно слушать музыку, мож-
но рисовать или говорить за 
жизнь… Иначе говоря, искусст-
во выступает как пространство 
утопическое и реальное однов-
ременно — пространство, где 
люди могут встречаться и пони-
мать друг друга. 

Это пространство единения и 
общения на той выставке в 
ММОМА, что получила Премию 
Кандинского, было представле-

но «БАРселоной». Название 
вполне реального бара в Крас-
нодаре и название арт-проекта 
наслаиваются, демонстрируя 
стратегию работы. Больше всего 
запомнились даже не клипы с 
песнями панк-группы РИП (не 
подумайте, что о грустном — 
прямо напротив ЗИПа был еще 
один завод — радиоизмеритель-
ных приборов — РИП), а тенни-
сный стол с вырезанными от-
верстиями, предполагающий 
игру, объединяющую теннис и 
бильярд. В нее играть можно, 
только если вы играете не «про-
тив» друг друга, а «вместе». Вот 
и «БАРселона», раскрашенная в 
духе «Рабочего клуба» Родченко 
— место, где ЛЕФ с его идеей про-
и з в о д ст в е н н о го  и с к ус ст в а 
встречается с эстетикой взаи-
модействия Николя Буррио. 
ЗИПы производят не скульпту-
ры, поставленные на поток, не 
иллюстрации или картины, они 
моделируют ситуацию, в кото-
рой искусство — род катализато-
ра, помогающего раскрыть уни-
кальность каждого человека, за-
пускающего цепную реакцию 
дискуссии в публичном про-
странстве. Поэтому утописты 
ЗИПы, в сущности, занимаются 
социальной «архитектурой», 
превращая пространство «ни-
чейное», как сломанный авто-
бус, песчаный карьер, сквер или 
пляж, по которому движется 
картонный «Краб-пропаган-
дист», в живую территорию 
искусства.

Поэтому таким точным вы-
глядит выбор жюри Премии 
Кандинского именно их выстав-
ки «Остановка «ДК ЗИП» луч-
шим проектом года.

В номинации «Проект года» лауреатами стали художники из Краснодара, объединившиеся в группировку ЗИП.

Акцент

 ЗИПы моделируют ситуацию, 
в которой искусство — род 
катализатора, помогающего 
раскрыть уникальность каж-
дого человека

КИНО Можно ли 
считать 2017 год
удачным?

Битва магов, 
или Гуляй, Вася!

Валерий Кичин

ТОЧНОЕ число игровых фильмов, снятых в Рос-
сии-2017, не знает никто. Это невольно заподозришь, 
сличая данные разных кинопорталов и премий. Напри-
мер, критики, определяющие состав лонг-листа премии 
«Белый слон», получили для отбора список из 58 филь-
мов — почти наполовину меньше, чем в 2016-м. Что, 
вдвое упало кинопроизводство? Но присмотришься — в 
списке нет картин даже из лонг-листа  «Золотого орла» 
«Гуляй, Вася!», «Дед Мороз. Битва магов», «Жили-бы-
ли», «Красный», «Кавказское трио»… Значит, и экспер-
ты не ведают о существовании многих названий. Не гово-
ря о публике, к которой треть новинок так и не выходит.

А год был успешным. Любая кинематография Европы, 
способная предложить картины уровня «Аритмии» Бо-
риса Хлебникова и «Нелюбви» Андрея Звягинцева, мо-
гла бы считать себя в дамках. А была еще космическая 
драма «Время пер-
вых» — по технике 
съемки она выдер-
жит состязание со 
знаменитой кувыр-
калкой Куарона 
«Гравитация», а по 
драматизму, на мой 
взгляд, ее превосхо-
дит (дебют Дмитрия 
Киселева, но апло-
дисментов заслужи-
вает вся команда, 
включая первоклассных актеров). Была «Кроткая» Сер-
гея Лозницы, после Каннского фестиваля шагнувшая на 
мировые экраны. Были «Холодное танго» Павла Чухрая, 
«Турецкое седло» Юсупа Разыкова, «Карп отморожен-
ный» Владимира Котта, «Большой» Валерия Тодоровско-
го, «Притяжение» Федора Бондарчука, «Язычники» — бо-
лее чем актуальный дебют Валерии Сурковой… По-
прежнему растет число дебютов в режиссуре, есть  пер-
спективные Кантемир Балагов с «Теснотой», Алексей Ка-
мынин с «Ложью или действием», Айнур Аскаров с лири-
ческой комедией «Из Уфы с любовью», Аня Крайс с чест-
ной социальной драмой «Нашла коса на камень».

Детское кино пополнилось завершенной, наконец, 
трилогией «Частное пионерское» Александра Каприлов-
ского и азартно, на мировом уровне сделанной сказкой 
Дмитрия Дьяченко «Последний богатырь». В ней остро-
умная компьютерная графика, залп симпатичных актер-
ских работ и образцовый саундтрек Джорджа Каллиса в 
блестящей записи московского оркестра Musica viva, по-
чему-то не попавший ни в один из премиальных списков.

Продолжается победный марш кино Якутии. В респу-
блике с населением меньше миллиона человек снимает-
ся до десятка картин в год, они пользуются успехом и 

умудряются себя окупать. Теперь якутские фильмы уже 
перешагнули пределы республики: «Его дочь» Татьяны 
Эверстовой и детектив Косты Марсана «Мой убийца» 
вышли на общероссийские экраны и участвуют в между-
народных фестивалях, последняя картина рассматрива-
лась в числе претендентов на «Золотой глобус». Если 
вспомнить еще и о башкирской комедии «Из Уфы с любо-
вью», и о группе талантливых выпускников курса Алек-
сандра Сокурова в Кабардино-Балкарском университете 
(в том числе Кантемир Балагов с «Теснотой» и Кира Ко-
валенко с «Софичкой»), можно говорить о зарождении в 
России полноценного многонационального кино.

Сдвинулся с мертвой точки пресловутый бокс-офис. 
«Последний богатырь» занял, по данным «Кинопоиска», 
второе место по сборам (30 млн долларов) после дисне-
евских «Пиратов Карибского моря». «Притяжение» с его 
19 миллионами вошло в первую десятку рекордсменов. В 
первой тридцатке «Салют-7», имевший хорошую рекла-
му, и «Время первых», имевшее рекламу похуже. «Ма-
тильда», «Легенда о Коловрате» и «Гоголь. Начало» по 
зрительскому интересу обошли оскароносный «Ла-ла-
ленд». Как видите, нет повода комплексовать. Если бы 
все наши картины выходили с достойной рекламой и дос-
тойным числом копий, я думаю, проблема смычки рос-
сийского кино со зрителем давно бы испарилась.

Но есть коварный вопрос: год был не какой-нибудь — 
17-й! Революции, пустившей мир по другим рельсам, сто 
лет. Но кино страны мистических чисел так и не удосу-
жилось проанализировать то, что случилось век назад. 
Отсутствие «датских» фильмов в этом случае тревожит: 
творцы то ли не рискуют, то ли не считают нужным пере-
осмыслить уроки прошлого, углубиться в воспаленные 
темы истории. Столетие Октября оказалось его первым 
юбилеем, вообще не замеченным в искусстве. Что это, 
долгожданное освобождение от фантомов прошлого или 
простая трусость — покажет будущее.

Верна своим канонам критическая братия — система-
тично отстреливает все, что привлекает зрителей. Даже 
триумфальный «Последний богатырь» удостоился полу-
презрительных рецензий, и никто не потрудился понять, 
отчего такой успех. Сейчас спор разгорелся вокруг филь-
ма «Жги!», которому привычно инкриминируют пош-
лость и даже подлость, ибо в этом условном, почти опе-
реточном сюжете между заключенной и ее тюремщицей 
устанавливается сотрудничество, а в музыкальном фи-
нале  актеры сообща поют. Картина получает Приз зри-
тельских симпатий на фестивале — и критики брюзжат 
по поводу уровня нашей публики. Мне картина не кажет-
ся совершенной, но я с удовольствием поддержу Кирил-
ла Плетнева, включив фильм в число обнадеживающих 
дебютов.

Все главные новости из мира кино читайте в 
спецпроекте «Кинократия»
kino.rg.ru

«Последний богатырь» занял второе место по сборам (30 млн 
долларов) после диснеевских «Пиратов Карибского моря».

Столетие Октября 
оказалось его 
первым юбилеем, 
вообще не замечен-
ным в искусстве

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Родион Щедрин выступил на 
фестивале своей музыки в роли 
пианиста.
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МЕЖДУ ТЕМ
На только что завершившемся российско-британском фестивале 
SIFFA жюри вручило фильму «Сын» призы за лучшую режиссуру 
и  лучший дебют (Арсений Ромашин).
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Тимофей Борисов

В 
последние годы Россия 
столкнулась с рядом 
крупномасштабных 
чрезвычайных ситуа-
ций, сложными техно-

генными и природными пожара-
ми, другими катастрофами.  Поэ-
тому сейчас активно развивается 
система антикризисного управ-
ления, совершенствуются техно-
логии спасения, создана мощная 
система реагирования на всевоз-
можные бедствия. О том, как 
обеспечивается эффективная за-
щита населения,  какая роль отво-
дится прогнозированию и моде-
лированию рисков и обучению 
граждан корреспонденту «РГ» 
рассказал директор Департамен-
та гражданской защиты МЧС Рос-
сии генерал-майор Андрей Лу-
тошкин.

Андрей Владимирович, расчеты 
специалистов показывают, что к 
2030 году прирост мирового ва-
лового продукта сравняется с за-
тратами на ликвидацию послед-
ствий стихийных бедствий и ка-
тастроф. Вы по своей работе 
ощущаете нарастание количест-
ва ЧС и ущерба от них?
АНДРЕЙ ЛУТОШКИН: Да, масштабы 
стихийных бедствий и природ-
ных катаклизмов, их влияние на 
социальную инфраструктуру и 
человека возрастают.

По оценкам специалистов, 
территория нашей страны под-
вержена воздействию более 30 
видов опасных природных про-
цессов: землетрясениям, навод-
нениям, цунами, извержениям 
вулканов, ураганам, засухам, 
природным пожарам и другим 
бедствиям. Если рассказывать 
обо всех, не хватит газетной по-
лосы. Остановлюсь на некото-
рых.

Первое место по частоте сре-
ди стихийных бедствий в России 
занимают наводнения. В среднем 
каждый год попадают под зато-
пление до 20 городов, а это до 1 
миллиона жителей.

Если говорить про сейсмиче-
ски активные зоны, то их у нас до 
40 процентов от общей площади, 
в том числе 9 процентов террито-
рий относятся к 8—9-балльным 
зонам. В таких зонах проживают 

более 20 миллионов человек и 
расположены 330 населенных 
пунктов.

Из геологических чрезвычай-
ных событий большую опасность 
представляют оползни и сели. 
Ежегодно в стране происходит до 
15 чрезвычайных ситуаций, свя-
занных с их развитием. Оползни 
широко распространены в По-
волжье, Забайкалье, на Кавказе и 
Предкавказье, Сахалине и других 
регионах.

Что касается селей, то в этом 
году, например, в Кабардино-Бал-
карской Республике было повре-
ждено несколько участков до-
рожного полотна федеральной 
трассы, нарушено газоснабжение 
в 6 населенных пунктах, где про-
живают более 5,5 тысяч человек. 
В зоне чрезвычайной ситуации 
восстанавливали жизнеобеспече-
ние почти 500 специалистов.

Какие современные, в том числе 
новые виды рисков прибавились 
за недавнее время или, может 
быть, еще добавятся в скором бу-
дущем?
А Н Д Р Е Й  Л У ТО Ш К И Н :  Человечество 
развивается. Нас на Земле уже 
больше 7 миллиардов. Потребля-
ется все больше ресурсов, боль-
ше становится и отходов.

Возрастают техногенные ри-
ски, которые могут привести к се-
рьезным авариям и катастрофам. 
Террористические угрозы охва-
тывают развитые страны, проис-
ходит эскалация вооруженных 
конфликтов, растут экономиче-
ское неравенство и экстремизм. 
Это провоцирует массовые пото-
ки мигрантов и тяжелые гумани-
тарные катаклизмы. Рост населе-
ния, быстрая урбанизация и уве-
личение транснациональных по-
токов товаров, активизирует риск 
инфекционных заболеваний. Осо-
бое место занимает астероидно-
кометная опасность, являющаяся 
серьезнейшим фактором риска 
для нашей цивилизации.

В целом, глобальные риски в 
современных условиях становят-
ся все более взаимосвязанными, 
и это усиливает их воздействие 
на человека.

Учитывая меняющиеся обстоя-
тельства, каковы приоритеты в 
реагировании на ЧС?

АНДРЕЙ ЛУТОШКИН: Мир сегодня вза-
имозависим, катастрофы и бед-
ствия, возникающие в отдель-
ных государствах, являются в 
значительной степени общими, 
поскольку часто приобретают 
трансграничный характер и тре-
буют международной коопера-
ции развитых государств мира.

Поэтому важным является 
формирование эффективной 
кризисоустойчивой Глобальной 
системы защиты населения. По 
инициативе МЧС России для 
международного реагирования 
создается международная сеть 
кризисных центров. Уже созданы 
и успешно работают Центр мо-
ниторинга и координации в 
штаб-квартире Международной 
организации гражданской обо-
роны (МОГО) и Центр Управле-
ния ООН по координации гума-
нитарных вопросов в Женеве, 
развиваются Российско-Серб-
ский и Российско-Армянский гу-
манитарные центры. В латиноа-
мериканском регионе гумани-
тарные центры, центры подго-
товки пожарных и спасателей 
работают на Кубе, в Никарагуа. 
Сама жизнь подтверждает акту-
альность российских инициатив.

Важный вопрос — это моделиро-
вание рисков. Как и кем осу-
ществляются мониторинг и про-
гнозирование ЧС?
АНДРЕЙ ЛУТОШКИН: Руководство и 
координация деятельности си-
стемы мониторинга и прогнози-
рования чрезвычайных ситуа-
ций на федеральном уровне осу-
ществляются Всероссийским 
центром мониторинга и прогно-
зирования ЧС природного и тех-
ногенного характера МЧС Рос-
сии «Антистихия». Во всех субъ-
ектах функционируют отделы 
мониторинга и прогнозирова-
ния чрезвычайных ситуаций в 
составе Главных управлений 
МЧС России. Эти подразделения 
на основании прогноза Росги-
дромета формируют оператив-
ный ежедневный прогноз на сут-
ки, краткосрочный недельный 
прогноз и среднесрочный про-
гноз на месяц. В работе активно 
используются современные гео-
информационные системы и тех-
нологии космического монито-
ринга.

Как космическая группировка 
помогает в прогнозировании и 
предупреждении ЧС?
АНДРЕЙ ЛУТОШКИН: В рамках реали-
зации Федеральной космической 
программы 2016—2025 совмест-
но с ГК «Роскосмос» МЧС России 
развивает систему космического 
мониторинга ЧС. Она предусма-
тривает наращивание отечест-
венной космической группиров-
ки и развитие сети станций прие-
ма и обработки космической ин-
формации. В настоящее время 
нами уже создано 5 таких стан-
ций (в Мурманске, Москве, Во-
логде, Красноярске и Владивос-
токе). Ведутся работы по развер-
тыванию еще трех.

В настоящее время в интере-
сах МЧС России используется ин-
формация с 10 космических ап-
паратов: 6 отечественных и 4 за-
рубежных. К 2025 году группи-
ровку отечественных аппаратов 

планируется довести до 23. В том 
числе запустить спутник «Лидер 
ЧС», который будет работать по 
вопросам мониторинга чрезвы-
чайных ситуаций.

На основе снимков, получен-
ных из космоса, которые поступа-
ют в Национальный центр управ-
ления в кризисных ситуациях 
МЧС России, определяются, на-
пример, термоточки (очаги пожа-
ров или возгораний) на террито-
рии страны. Дальше информация 
оперативно доводится до глав му-
ниципальных образований, что 
позволяет на местах современно 
реагировать на возникающие уг-
розы. Только с начала этого года 
системой космического монито-
ринга было принято более 8,5 ты-
сячи снимков. Благодаря этому 
удалось выявить почти 90 тысяч 
термических аномалий, которые 
представляли реальную угрозу 14 
тысячам населенных пунктов.

Какая система создана на терри-
тории нашей страны для реаги-
рования на возможные ката-
клизмы различного характера?
АНДРЕЙ ЛУТОШКИН: В нашей стране 
четверть века назад была создана 
Единая государственная система 
предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций (РСЧС). 
Цель ее работы — обеспечение 
комплексной защиты населения 
от катастроф и снижение рисков 
бедствий.

Сегодня РСЧС объединяет 
силы и средства федеральных ор-
ганов власти, регионов, муници-
палитетов и организаций, в пол-
номочия которых входит реше-
ние вопросов по защите населе-
ния и территорий от чрезвычай-
ных ситуаций. Координацию дея-
тельности федеральных органов 
исполнительной власти по этим 
вопросам в рамках РСЧС осу-
ществляет МЧС России. Мощная 
группировка сил и средств систе-
мы, задействованных для защи-
ты населенных пунктов, объек-
тов экономики и культурных 
ценностей от возможных опасно-
стей и рисков составляет более 
1,4 миллиона человек.

Кроме того, замечу, что все дей-
ствия четко спланированы. Боль-
шинство мероприятий осуществ-
ляется в соответствии с государст-
венной программой «Защита на-
селения и территорий от чрезвы-
чайных ситуаций, обеспечение 
пожарной безопасности и безопа-
сности людей на водных объек-
тах», рассчитанной до 2020 года. В 
нее включены мероприятия, кото-
рые предполагают и предупрежде-
ние ЧС, и реагирование на них. 
Кроме того, в рамках госпрограм-
мы с 2017 года реализуются четы-
ре подпрограммы и три федераль-
ные целевые программы.

Общий замысел — свести к ми-
нимуму социальный, экономиче-
ский и экологический ущербы, 
наносимые населению, экономи-
ке и природной среде в результа-
те чрезвычайных ситуаций.

Основным результатом го-
спрограммы за время реализации 
стало ежегодное снижение коли-
чества пожаров в среднем более 
чем на 4,8 тысячи, происшествий 
на водных объектах — более чем на 
360. Также отмечается снижение 
количества погибших людей (по 

отношению к показателю 2011 
года): на пожарах — более чем на 
26 процентов, на водных объек-
тах — почти на треть.

Каким видится развитие этой си-
стемы?
АНДРЕЙ ЛУТОШКИН: Система управле-
ния РСЧС оптимизируется. 
Исключаются неэффективные, а 
порой избыточные органы 
управления. Сейчас мы заверша-
ем создание единой, организаци-
онно и технологически взаимоу-
вязанной вертикали управления 
РСЧС: дежурно-диспетчерские 
службы в организациях — единые 
дежурно-диспетчерские службы 
в муниципалитетах — центры 
управления в кризисных ситуа-
циях в регионах — Национальный 
центр управления в кризисных 
ситуациях на федеральном уров-
не. Это обеспечивает оператив-
ность принятия управленческих 
решений, уменьшение сроков 
оказания помощи людям.

Повышается роль Правитель-
ственной комиссии по предупре-
ждению и ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций и обеспечению 
пожарной безопасности и анало-
гичных комиссий в субъектах, 
где они координируют деятель-
ность всех структур и сил при 
ликвидации ЧС, оказании помо-
щи людям и восстановлении ин-
фраструктуры. На сегодняшний 
день уже в 15 регионах комиссии 
возглавили лично главы субъек-
тов. В остальных такая работа ве-
дется на законодательном уровне 
и уже до конца года планируем ее 
закончить. То есть мы добиваем-
ся того, чтобы власть на всех 
уровнях была ближе к пробле-
мам людей и несла всю полноту 
ответственности за организацию 
их жизнеобеспечения в чрезвы-
чайных ситуациях.

Кроме того, внедряются но-
вые подходы в вопросах действий 
органов управления и сил РСЧС 
при угрозе и возникновении ЧС. 
В этой работе мы осуществляем 
переход от количества — к качест-
ву. Приоритет — создание высоко-
мобильных группировок, осна-
щенных самыми современными 
средствами спасения. Сегодня 
уже создана их основа из спаса-
тельных центров, поисково-спа-
сательных отрядов и специализи-

рованных пожарно-спасатель-
ных частей в количестве 18,5 ты-
сячи человек. Эти силы равно-
мерно распределены по террито-
рии страны, но при необходимо-
сти с применением авиации МЧС 
готовы в самые короткие сроки 
прибыть в зону ЧС и оказать всю 
необходимую помощь людям в 
любом регионе.

В этой работе принимают ак-
тивное участие федеральный 
центр, регионы, муниципалите-
ты и организации. Результат оче-
виден — в этом году более 200 ты-
сяч спасенных жизней при чрез-
вычайных ситуациях.

Несмотря на реагирование соот-
ветствующих служб, очень мно-
гое зависит и от действий самого 
населения. Проводится ли рабо-
та по обучению населения?
АНДРЕЙ ЛУТОШКИН: Несомненно. Это 
громадный пласт работы. Обуче-
ние населения основам безопа-
сного поведения, в том числе при 
возникновении различных экс-
тренных ситуаций — одна из важ-
ных задач. Но учить безопасно-
сти надо с детства. И если взро-
слый, окажись в беде, иногда 
даже без особых знаний может 
справиться благодаря интуиции 
и жизненному опыту, то у ребен-
ка это вряд ли получится. Поэто-
му приоритет — обучению детей.

Как пример — уже 14 лет МЧС 
России при поддержке министер-
ства образования, Российского 
союза спасателей и Всероссий-
ского добровольного пожарного 
общества проводит соревнова-
ния школьников в рамках Все-
российского движения «Школа 
безопасности». В этом году в них 
приняли участие более 2 миллио-
нов детей и подростков. Дети по-
лучают теоретические знания и 
практические навыки безопа-
сного поведения, оказания само- 
и взаимопомощи.

Кроме того, МЧС намерено 
системно развивать образова-
тельный процесс для широких 
слоев населения, используя ин-
тернет-технологии, применяе-
мые для дистанционного обуче-
ния. Пропаганда знаний, полез-
ных для благополучия каждого 
человека, каждой семьи должны 
войти в нашу жизнь на постоян-
ной основе. 

Акцент

 Глобальные риски становятся 
все более взаимосвя-
занными, и это усиливает 
их воздействие на человека

Андрей Лутошкин: В стране создана мощная система реагирования на 
всевозможные ЧС, в составе которой более 1,4 миллиона человек. 

Только в «РГ» Как МЧС предупреждает ЧС

Программируемое будущее

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает об итогах повторного 
аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности 
объекта недвижимого имущества, расположенного по адресу: 
115114, г. Москва, р-н Даниловский, пер. Кожевнический 2-й, д. 2, 
одновременно с находящимся в федеральной собственности зе-
мельным участком площадью 1 572 кв. метра (кадастровый номер 
77:05:0001001:5383), на котором расположен такой объект недви-
жимого имущества (далее соответственно — аукцион, Имущество), 
проведенного в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» 
(протокол от 22.06.2017 № 6/17).

Характеристика Имущества:
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): 115114, г. Москва, р-н Даниловский, 

пер. Кожевнический 2-й, д. 2. 
Наименование объекта: здание.
Назначение объекта: нежилое.
Этажность: 3, а также подземных 1.
Площадь объекта: 1 386,5 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 77:05:0001001:1111.
Сведения о государственной регистрации права собствен- 

ности Российской Федерации: запись в Едином государствен- 
ном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 29.04.2013  
№ 77-77-12/005/2013-552.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися 
в федеральной собственности земельными участками и иными объ-
ектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 25.04.2017 
№ 77:05:0001001:1111-77/019/2017-4).

Иные сведения об объекте недвижимого имущества приведены 
в выписке из ЕГРН, выданной филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» 
по Москве.

Земельный участок
Адрес (местоположение): Москва, пер. 2-й Кожевнический.
Кадастровый номер: 77:05:0001001:5383.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: -.
Площадь земельного участка: 1 572 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 28.03.2017 
№ 77:05:0001001:5383-77/012/2017-1.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися 
в федеральной собственности земельными участками и иными объ-
ектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 13.04.2017 
№ 77:05:0001001:5383-77/019/2017-2).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участ-
ке, в том числе сведения о его частях и обременениях, указаны в вы-
писке из ЕГРН, выданной филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» 
по Москве.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок от 18.12.2017 

№ ПА537-15/2017/1 на основании подпункта 8.2.1 документации 
о повторном аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи 
с тем, что по окончании срока подачи заявок не подано ни одной за-
явки на участие в повторном аукционе.

Извещение об итогах повторного 
аукциона по продаже находящегося 

в федеральной собственности 
объекта недвижимого имущества 

одновременно с находящимся 
в федеральной собственности 

земельным участком,  
на котором расположен такой 

объект недвижимого имущества

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Головинский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда –2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зюзинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 7 должнос-

тей;
— мировых судей — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 5 должностей;
Останкинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей —2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —1 должность.

Заявления и соответствующие докумен-
ты кандидатов на вакантные должности су-
дей районных судов и мировых судей судеб-
ных участков города Москвы принимаются 
до 21.12.2017 в Квалификационной колле-
гии судей г. Москвы по предварительной 
записи в понедельник с 14.00 до 18.00 и во 
вторник с 9.00 до 13.00 по адресу: г. Москва, 
ул. Богородский вал, д. 8, 6-й этаж основно-
го здания, телефоны для справок и записи: 
8(495) 533 -89 -33, 8(495) 533 -89 -34. 

Документы кандидатов для сдачи ква-
лификационного экзамена на должность 
судьи принимаются понедельник, четверг с 
14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Новин-
ский бульвар, дом 22 (станция метро «Бар-
рикадная»); Странова Ольга Васильевна, 
телефон 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей судей районных судов  

и мировых судей г. Москвы:

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «НПК Проектводстрой» информирует неопределенный 
круг лиц о начале процедуры общественных обсуждений проектной 
документации «Ликвидация переуглубления проектных отметок дна 
акватории у Служебно-вспомогательного причала (сооружение № 7) 
в порту Крым», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду, в форме публичных слушаний.

Место осуществления хозяйственной деятельности: Слу-
жебно-вспомогательный причал (сооружение № 7 в порту «Крым» 
г. Керчь, с. Жуковка, ул. Целимберная, 16.

Цель намечаемой деятельности: ликвидация переуглубления 
проектных отметок дна.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: устройство 
послойной каменной наброски до проектной отметки с заклинивани-
ем каждого слоя камнем меньшей фракции.

Заказчик работ: ГУП РК «Крымские морские порты», 298312, 
РК, г. Керчь, ул. Кирова, д. 28, Е-mail: crimeaport@mail.ru, 
т. 8 (36561) 39516.

Ген. проектировщик: ООО «НПК Проектводстрой», 195220, 
г. Санкт-Петербург, пр. Непокоренных, д.  47, лит. А,  
т. (812) 458-56-62, Е-mail: pvs@proektvodstroi.ru

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация г. Керчь.

В период с 29.12.2017 г. по 29.01.2018 г. с материалами «Ликвида-
ция переуглубления проектных отметок дна акватории у Служебно-
вспомогательного причала (сооружение №7) в порту Крым», включая 
ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду можно ознакомиться 
в помещении Администрации г. Керчь по адресу: 298300, РК, г. Керчь, 
ул. Кирова, д. 5, каб. 352, т. 2-50-52, Е-mail: ughkerch@mail.ru.

Общественные обсуждения (слушания) состояться 
30.01.2018 г. в 13.00, в городском культурном центре им. Ю. Богати-
кова по адресу: г. Керчь, ул. Свердлова, д.6.

Замечания и предложения по проекту, в письменном виде, с по-
меткой «к общественным обсуждениям (слушаниям)» просим на-
правлять в ООО «НПК Проектводстрой» по адресу: 195220, г. Санкт-
Петербург, пр. Непокоренных, д. 47, лит. А, т. (812) 458-56-62,  
Е-mail: pvs@proektvodstroi.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 Информационное сообщение 
об общественных обсуждениях 

 Общество с ограниченной ответственностью «Петровский Аль-
янс» (ООО «Петровский Альянс») сообщает о начале процедуры 
проведения общественных обсуждений объекта государственной 
экологической экспертизы  проектной документации: Капиталь-
ный ремонт объекта «Набережные реки Малая Нева в районе Пет-
ровского стадиона, включая комплекс работ по сохранению набе-
режных». 2-й этап. Набережная реки Малая Нева. 

в форме общественных слушаний.
Краткие сведения о намечаемой деятельности: капитальный ре-

монт набережной правого берега р. Малая Нева вдоль Малой арены 
стадиона «Петровский» и строящихся гостиничных комплексов и 
яхт-клубов «Royal Park» на земельных участках по адресам: Санкт-
Петербург, Петроградский район, Петровский проспект, участки 1, 
2 (юго-западнее пересечения с р. Ждановкой).

Заказчик проектной документации и материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду (далее — «ОВОС»): ООО «Петров-
ский Альянс»  (191025, г. Санкт-Петербург, Графский переулок, д. 
4, контактное лицо Ротарь Евгений Сергеевич,  тел. 8(812) 380-84-
57, E.Rotar@kortros.ru).

Исполнитель проектной документации и материалов по ОВОС: 
ГУП «Ленгипроинжпроект» (196105, г. Санкт-Петербург, ул. Куз-
нецовская, д. 52, корпус 1, литера А, контактное лицо:  ГИП   Горбу-
нов С.В.,  тел.  8(812) 373-58-78, most@lgip.spb.ru).

Организатор проведения общественного обсуждения проектной 
документации и материалов по ОВОС: муниципальное образование 
округ «Петровский», расположенный по адресу: 197198, Санкт-Пе-
тербург, улица Гатчинская, дом 16,  mo-62@yandex.ru.

Ознакомиться с проектной документацией, предварительным 
вариантом материалов по ОВОС и техническим заданием на выпол-
нение оценки воздействия на окружающую среду, а также оставить 
свои замечания и предложения можно с 22.12.2017 г. по адресу: 
197198, Санкт-Петербург, улица Гатчинская, дом 16, 3-й этаж, в ра-
бочие дни с 10.00 до 16.00 в помещении муниципального образова-
ния округ «Петровский».

Общественные слушания по проектной документации и матери-
алам ОВОС состоятся  22.01.2018 г. в 15.00 в помещении муници-
пального образования округ «Петровский» по адресу: 197198, 
Санкт-Петербург, улица Гатчинская, дом 16, 3-й этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Россети» сообщает о проведении открытого аук-
циона на право заключения Договора купли-продажи при-
надлежащих на праве собственности 1 796 873 шт. акций 
ОАО «ИЦЭ Поволжья» (25%+1 акция доли в уставном капи-
тале) единым пакетом.

Место нахождения эмитента: г. Самара, ул. Красноармей-
ская, д.1., ОГРН 1026300964425.

Аукцион состоится 15.02.2018 г. в 15-00 по московскому 
времени по адресу: 121353, г. Москва, ул. Беловежская, д. 4. 

Начальная цена аукциона — 51 061 000 руб., НДС не об-
лагается.

Шаг аукциона — 255 305 руб. Сумма задатка — 5 106 100 
руб.

Прием заявок на участия в аукционе — с 20.12.2017 по 
09.02.2018 г.

Информация об аукционе также размещена на сайте про-
давца — www.rosseti.ru в разделе «Закупки», подразделе «Из-
вещение о продаже активов ПАО «Россети» и ДЗО».

Более подробные сведения об эмитенте и условиях  
проведения аукциона можно получить по телефонам:  
8 (495) 995-53-33 доб. 37-84, e-mail: kiv@rosseti.ru (контакт-
ное лицо: Кочеровская И.В.) или 8 (495) 995-53-33 доб. 35-
03, e-mail: Shilnikov-RV@rosseti.ru (контактное лицо: Шиль-
ников Р.В.)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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ПРОБЛЕМА Светлана 
Дружинина хочет снять 
кино с помощью 
краудфандинга

Не вешать нос, 
«Гардемарины»!

Татьяна Владыкина 

ФОНД кино отказал режиссеру и актриса Светлане Дру-
жининой в финансировании съемок «Гардемаринов-4». 
Как она собирает средства на новые серии киноприклю-
чений, в том числе  с помощью краудфандинга,  режиссер 
рассказала «РГ».

Светлана Сергеевна, недавно в своем Инстаграме вы со-
общили, что Фонд кино отказался финансировать про-
должение легендарных «Гардемаринов». О чем будет 
четвертая часть?
СВЕТЛАНА ДРУЖИНИНА: Когда мы с Ниной Соротокиной и 
Юрием Нагибиным заканчивали «Гардемарины-3», у 
нас шел разговор о том, как все-таки спустить гардема-
ринов на палубу, чтобы они занялись своим делом. И в 
новом фильме это, наконец, произойдет. Это время вто-
рой Русско-турецкой войны, после провозглашения ма-
нифеста Екатерины о присоединении Крыма к России. В 
день Покрова Богородицы турки напали на Крым в райо-
не Кинбурга...

Какую-то часть фи-
нансирования вы 
уже получили?
СВЕТЛАНА ДРУЖИНИНА: 
Пять миллионов на 
подготовительный 
период, необходи-
мый для сложно-постановочных фильмов. И очень бе-
режно, скупердяйски потратили их на выбор натуры, 
подписали договоры о намерениях с актерами Кристи-
ной Орбакайте, Михаилом Боярским, Александром До-
могаровым, Анной Семенович, Димой Биланом. Провели 
переговоры с Царским Селом и Петергофом о съемках. 
Сшили более 30 дорогих комплектов. Провели перегово-
ры с руководством Севастополя. Мы уверены в будущем 
зрительском успехе, потому что на творческих встречах 
нас постоянно спрашивают: «Когда будет продолже-
ние?».  И вот в этом году мы подали заявку и стали прео-
долевать все положенные сложности.

А качественное историческое кино сегодня интересно?
СВЕТЛАНА ДРУЖИНИНА: Историческое кино будет востребова-
но всегда. Особенно романтическое. Однажды на про-
грамме «На ночь глядя» мне сказали, что я последний ро-
мантик в нашем кино. Я рассмеялась и ответила, что ро-
мантика никогда не умрет ни в кинематографе, ни в теа-
тре, ни в литературе. Романтика — это признак молодо-
сти. А все молодые хотят быть любимыми и любить, и 
быть победителями во всех ситуациях. Именно об этом я 
всегда рассказываю в своих фильмах. 

В вашем сценарии нет исторических перекосов или оче-
видных несостыковок?
СВЕТЛАНА ДРУЖИНИНА: Исторически все тщательно выдержа-
но. Все мои работы, начиная с «Гардемаринов», сделаны 
со скрупулезным и уважительным отношением к исто-
рическим фактам. И наш последний сценарий основан на 
исторических документах. Я считаю, что художествен-
ный фильм — это хорошее пособие для школьников. Я 
прошла экспертный совет. Оставался только попечи-
тельский, и он нас отверг. Я забила в колокола, нам раз-
решили пройти вторую защиту — в исключительном по-
рядке. Мне задали несколько доброжелательных вопро-
сов, я спокойно ответила. Кто-то уточнил, какую сумму 
мы просим. Я сказала — 100 миллионов рублей, 60 невоз-
вратных и 40 возвратных.  Мне удалось выяснить, что го-

лосование на совете было равнозначным, но один из чле-
нов попечительского совета утверждал, что картина не 
кассовая и никогда не оправдает 60 миллионов. И если 
дать денег нашему фильму, то нарушатся принципы фон-
да. Все задумались. Результат вам известен.

 Не хотите попросить помощи у любящих зрителей? Что 
мешает вам использовать краудфандинг? 
ДРУЖИНИНА: Я обязательно буду обращаться к людям. Тем 
более, что после моего последнего поста в Инстаграм и 
ретвита Кристины Орбакайте, большое количество зри-
телей пишут, что возмущены решением фонда и готовы 
помочь. Я недаром люблю повторять: возьмемся за руки 
друзья, чтоб не пропасть по одиночке. Когда-то мой люби-
мый Ролан Быков, сказал: «Света, давай бросим клич, нас 
двести миллионов, пусть каждый даст тебе по рублю, и 
мы снимем «Гардемаринов». Это были жуткие 90-е, когда 
ничего не было. И он был вынужден создать для этого 
фонд, а меня заставил сделать свою продюсерскую ком-
панию. И мы сняли фильм. И сегодня нельзя лишать над-
ежды миллионы кинозрителей, которые хотят смотреть 
этот фильм. У нас ведь нет точных методик вычисления 
зрительского успеха. Фильм «28 памфиловцев», который 
был награжден Союзом кинематографистов, тоже ведь 
считался некассовым. Его также не финансировал фонд, и 
авторы также обращались к народу. Но он дважды прошел 
по кинопрокатной сети. Никита Михалков называет 
фильмы, которые зритель готов смотреть два-три раза, 
классикой. Мне кажется, новые «Гардемарины» будут 
иметь кассовый успех. Именно поэтому я сейчас буду по-
давать заявку на субсидии в департамент кино.  

Исторические огрехи в художественных фильмах — неиз-
бежность?
СВЕТЛАНА ДРУЖИНИНА: Конечно. Это же не документальное 
кино и не хроника. Я следую совету русского историка и 
философа Владимира Сергеевича Соловьева, который го-
ворил, что историю нужно изучать по документам. И 
очень внимательно! Потому что каждый господарь остав-
ляет некое «подчищенное место». А ваша задача узнать, 
почему этот господарь подчистил это место и почему ему 
захотелось выглядеть лучше в глазах потомков. И именно 
это «подчищенное место» и интересно художникам.

НОВЫЙ ГОД Вместо бесполезных презентов положите под елочку... добрый поступок

Счастье. Только для тебя
Татьяна Владыкина

В
место развязных корпора-
тивов и бесполезных пре-
зентов сегодня пришла 

мода на милосердие. И хотя соци-
ологи (ВЦИОМ) по-прежнему 
фиксируют бесконечную любовь 
большинства россиян к сувени-
рам (30 процентов), конфетам, 
алкоголю (по 26 процентов) и иг-
рушкам, количество желаний и 
возможностей поделиться не-
равнодушием увеличилось в 
разы. Что если вместо очередно-
го ненужного сувенирчика пода-
рить настоящую радость и само-
му стать чуть-чуть счастливым? 
К примеру, в новогодние канику-
лы можно сделать дорогой пода-
рок, откликнувшись на объявле-
н и е  д о н о р с к о го  отд ел е н и я 
НМИЦ гематологии: «Друзья, 
даже во время каникул нашим 
больным нужны переливания 
компонентов крови. Особенно 
важны тромбоциты — их нельзя 
заготовить впрок». Запись по 
электронной почте donors@
blood.ru.

Еще один шанс стать Дедом 
Морозом — помочь бездомному. 
Знаете ли вы, что у 4,5 миллиона 
человек в нашей стране нет 
дома? Только представьте, что 36 
процентов бездомных остались 
без дома из-за семейных обстоя-
тельств и конфликтов с родны-
ми, 22 процента потеряли жилье 
после переезда в другой город, 
17 процентов стали жертвами 
мошенничества с недвижимо-
стью, 10 процентов вышли из 
мест заключения, но идти им 
было некуда (это данные фонда 
«Ночлежка», Санкт-Петербург). 
Отдайте им ненужные теплые 
вещи или просто подарите тер-
мос с горячим чаем и батон бело-
го хлеба.

Благотворительный фонд 
«Арифметика добра» расспро-
сил детей-детдомовцев, о каких 
подарках они мечтают, и пригла-
шает желающих подарить ребя-
там… урок математики. Или рус-
ского.

— Каждый год дети получают 
от 5 до 20 разных подарков, гад-
жеты, конфеты, игрушки, — гово-
рит пиар-менеджер фонда Юлия 
Вяткина. — Но это минутные ра-
дости. А дети просили чего-то ин-
дивидуального, «только для 
себя». Нам кажется, что таким 
подарком, да еще и на всю жизнь, 
будет образование. Дети сами 
пишут, какие предметы хотели 
бы подтянуть. Занятия будут 
проходит в режиме онлайн. У нас 
есть специальная образователь-

ная программа, в рамках кото-
рой мы проводим нашу акцию. 
Можно оплатить ребенку любой 
из 11 предметов обязательной 
школьной программы.

 Фонд помощи хосписам 
«ВЕРА» тоже выяснил у своих по-
допечных, что они мечтают уви-
деть под елкой. В списках неизле-
чимо больных детей из самых 
разных городов нашей страны 
оказались конструкторы «Лего», 
железная дорога, теплое одеяло 
и тигр. Зайдите на сайт фонда и 
станьте настоящим волшебни-
ком.

Стать Дедом Морозом для 
стариков может каждый, под-
тверждают в фонде «Старость в 
радость»: «и тот, кому по карма-
ну лишь зефир и носочки, и тот, 

кто может одарить целый интер-
нат». И предлагает собрать по-
дарки для одиноких бабушек и 
дедушек, которые живут в домах 
престарелых. В прошлом году 
только в Москве фонд собрал 35 
тысяч подарков, которые отпра-
вились в регионы. «Чтобы пора-
довать бабушку или дедушку на 
Новый год, нужно не так уж мно-
го: календарь и подписанная от-
крытка с теплыми пожеланиями, 
пачка зефира или пастилы, ноч-
ная рубашка или футболка, мяг-
кие тапочки или маленькая мяг-
кая игрушка», — советуют орга-
низаторы.

УТРАТА Умер
основатель
«Мемориала»
Арсений
Рогинский

ЧЕЛОВЕК-
ПАМЯТЬ

Владимир Емельяненко

НА 72-м году жизни скончался 
правозащитник, глава междуна-
родного центра «Мемориал» Ар-
сений Рогинский. О нем «РГ» 
рассказали друзья и коллеги.

«Мы все знали, что Арсений 
Борисович давно и тяжело боле-
ет, но все равно я думал, вот за-
втра он явится, и мы снова за 
чашкой кофе будем планировать 
кучу дел, — скорбит Роман Рома-
нов, директор Государственного 
музея истории ГУЛАГа. — Не 
явится… Без него составление 
полной базы имен жертв ГУЛАГа, 
акция «Возвращение имен» и от-
крытие 30 октября 2017 года 
первого общенационального па-
мятника жертвам политических 
репрессий «Стена скорби», от-
крытого в Москве 30 октября 
2017 года, немыслимы. Он был 
мотором и центром Вселенной 
правозащитного движения. Для 
меня он был человеком-плане-
той, способным одновременно 
делать десятки дел, и человеком-
наставником. Его нет, и испыты-
ваешь опустошение».

Александр Аузан, декан эко-
номического факультета МГУ, 
считает уход своего друга Арсе-
ния Рогинского личной потерей: 
«Настоящий русский интелли-
гент, он был учеником одного из 
лучших ученых ХХ века Юрия 
Лотмана. Арсений Рогинский — 
исследователь блокады Ленинг-
рада. В 1981 году был осужден за 
попытку восстановить историю 
через интервью блокадников». 

Ситуация Как на родине относятся к женщинам, вернувшимся из Сирии?

Побег из дома невест
Марина Бровкина, 
Ростов-на-Дону 

В
ахид вытащил из воюю-
щей Сирии 23-летнюю 
дочь вместе с двухлет-
ним ребенком. Она уе-
хала туда вслед за му-

жем весной 2014-го. 
— Стал белый, а раньше, до Си-

рии, седины не было, — рассказы-
вает Вахид. — Когда привез дочку 
домой, люди говорили: «Моло-
дец». Но как-то встретил товари-
ща, у которого сына убили. Па-
рень служил в полиции и нарвал-
ся на бандитов. Товарищ недобро 
глянул: «Ты дочку и внука домой 
вернул, а у меня внука никогда не 
будет». Но уехали из Дагестана 
мы все-таки не поэтому. 

Адина — старшая дочь в семье. 
Выросла, вышла замуж... «Жили 
они с Асланом недалеко, когда хо-
тел, мог ее видеть, — продолжает 
Вахид. — И они к нам в гости при-
езжали, все как у цивилизован-
ных людей. Что произошло с Ас-
ланом? Большая часть тех, кто бе-
жал в Сирию, бездельники, у ко-
торых дома ничего не получа-
лось. Заработать ума нет, вот и 
хватаются за автомат. Считают, 
что им много заплатят. Но ведь у 
Аслана была совсем другая ситуа-
ция. Им с Адиной всего хватало». 

Аслан увлекся религиозными 
книгами, у него появились новые 
друзья. Обе семьи были верующи-
ми, это никого не насторожило. 

— Тут вижу: Аслан отрастил бо-
роду до пояса, Адина нацепила 
черные тряпки, — говорит Вахид. — 
Не думал, что до такого дойдет. В 
Дагестане никогда с ног до головы 
не закутывались. Не наш обычай.  
Отвечает: «Аслан так хочет». 

Однажды Вахиду позвонила 
младшая дочь Сафият. «У Адины 
что-то случилось». Он сел за руль 
и поехал к дочери. 

 Оказалось, Аслан уехал в Си-
рию. Какая Сирия? Почему Си-
рия? 

Вахид рассвирепел: «Если ты 
ему не нужна, собирай вещи, и 
домой.  Матери приказал: «Ты все 
должна знать. С кем говорит по 
телефону, о чем. Пошла она куда-
то, ты с ней». Боялся, Адина что-
нибудь сделает с собой, так ей 
обидно было. А потом она оттая-
ла, повеселела, сняла свои тряп-
ки. Я подумал, все наладится. И 
тут дочери мне признались: «Ас-
лан стал ей звонить на мобиль-
ный. Он там учится». Я Адину 
вызвал. «Из него пушечное мясо 
делают, вот чему его учат». 

У Адины был загранпаспорт, 
они с Асланом собирались отды-
хать в Анталии. Как-то раз, когда 
я был на работе, к нам явились го-
сти из новых друзей Аслана. 
Жена сразу мне позвонила, но я 
не успел. Адина ушла вместе с 
ними. 

До первого ее звонка оттуда 
мы были, как сумасшедшие. А по-
том она сообщила, что у нее ро-
дился сын. Прислала фото. 

Аслан уходил надолго, возвра-
щался с деньгими и продуктами. 
Однажды он не пришел. Адину 
переселили в общежитие, кото-
рое называли «дом невест». Это 
значило, что Аслана убили.

— Она мне никогда не звонила, 
только матери и сестрам, — с го-
речью говорит Вахид.— А тут зво-
нок: «Папа, забери меня отсюда». 

Вахид собрал деньги и уехал в 
Турцию. Через границу прошел с 
проводником. Нашел этот «дом 
невест»  — большой сарай, туалет 
— будка рядом. На крыше баки с 

водой, а вокруг один песок. 
«Меня остановил один с автома-
том, — рассказывает Вахид, — но 
мне на все было наплевать, я был 
бешеный: «Там моя дочь, я вас 

всех задушу, но ее заберу». А он 
мне по-русски отвечает: «Чего 
бушуешь, отец? Иди». Захожу в 
комнату. Сидят женщины. На 
полу матрасы, воняет все, дети 
ползают. Вижу дочь - моя люби-
мица высохшая, как бабка, глаза 
только торчат. Рядом мальчик. 
«Чтобы женщину забрать, надо 
получить разрешение у амира. 
Ребенка забрать вообще нельзя, 
он принадлежит халифату. Надо 
было искать другие пути». Помо-
гла война, бомбить стали совсем 
близко. Все спуталось, где амир, 
где кто — не поймешь. Дом броси-
ли. «Ночью, — продолжает Вахид, 
— подъехала машина, как наша 

маршрутка. Вижу, кто-то тащит в 
нее женщину и детей. Я сую день-
ги, говорю: «Возьми моих!» Во-
дитель посмотрел на сумму, кив-
нул. Дочь вцепилась в меня. Води-
тель махнул рукой — садитесь все 
трое. 

 Вахиду не нужны вопросы: где 
был, как переходил границу. 

Уже прощаемся, когда он 
вдруг говорит: «Сирийцы, кото-
рые женились на русских, как 
только началась война, отправи-
ли жен и детей к родителям, в 
Россию. Туда, где не бомбят. По-
чему наши мужчины, наоборот, 
зовут своих под бомбежки? Та-
кой вере их научили?»

Сложно понять, что заставляет 
женщин вместе с детьми ехать 
вслед за мужьями на войну. 

Откажитесь от ненужных сувени-
ров и дежурных конфет, лучший 
подарок на Новый год — это доброе 
дело.

Светлана Дружинина в своих фильмах рассказывает о насто-
ящей любви,  романтике и победителях.

Акцент

 Мне на все было наплевать, 
я был бешеный: «Там моя дочь, 
я вас всех руками задушу, 
но ее заберу»

Романтика никогда 
не умрет.  Ни в кино, 
ни в литературе

ДРУГОЙ ВЗГЛЯД

После встречи с Вахидом мы погово-

рили с представителем официальной 

организации, которая попросила не 

называть ее имени. 

— Не делайте мучениц из всех этих 

женщин. Не каждую выручают отцы. 

Некоторых доставляют домой на са-

молетах. За ними   - шлейф противо-

правных действий. И вы бы видели их 

трехэтажные чемоданы, когда они 

спускались с трапа. Если у них было 

время собрать такие баулы, то не под 

бомбежкой же они это делали.  А как 

они относятся к своим детям! Мла-

денцам по три-четыре месяца, а они 

их поят колой. Одна из них отсидела 

три года, освободилась и на следую-

щий день уехала в Сирию. Замуж вы-

ходила пять раз. Несколько лет жила 

в Сирии, и только когда бандитов раз-

били, вдруг раскаялась. Хотя была из 

Сирии беженка с открытой формой 

туберкулеза, исхудалая — 42 килог-

рамма.  У нее в глазах действительно 

было понимание, что сотворила не-

возвратное. Надо пристально разби-

раться в каждой ситуации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Шаргунов,
писатель и депутат Госдумы

— Я сейчас пытаюсь сделать все, чтобы 

в селе Сростки, на родине Василия 

Шукшина, наконец появилась детская 

площадка. Полтора миллиона рублей, 

которые полагаются мне как лауреату 

премии «Большая книга» , я потрачу 

именно так.П онять, что такое настоя-

щий подарок, мне помогла депутат-

ская работа. Подарок — это добиться 

того, чтобы женщину с детьми, выгнан-

ную из единственного дома, вернуть и 

оставить там жить. Подарок — вернуть 

детей матери, у которой их отобрала 

не в меру прыткая ювенальная юсти-

ция. Подарок — это и хворост для ста-

рушки, у которой в доме нет газа. Дру-

гое дело, что государство не должно 

уходить в сторону. То, что у нас называ-

ют волонтерством, — очень интере-

сное явление в нашей стране. За по-

следние годы резко выросло количе-

ство людей, которые занялись само-

организацией и проявляют потрясаю-

щую солидарность. И это так здорово 

— одаривать друг друга. Это и делает 

народ народом. Потому, что это позво-

ляет вглядеться друг в друга и увидеть, 

что радует людей на самом деле. Для 

меня самого лучший подарок — книга. 

Я буду рад любой хорошей, еще не 

прочитанной книге. Было бы здорово 

получить в подарок свежий и ориги-

нальный образ (смеется). В свое время 

Маяковский был готов купить у Юрия 

Олеши хорошую рифму. А Пушкин дал 

Гоголю два бессмертных сюжета: «Ре-

визора» и «Мертвых душ». Так что для 

писателя стреляющий, яркий сюжет — 

это бесценный подарок (смеется).
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Безопасный Новый год: Как 
правильно использовать 
гирлянды и пиротехнику — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1485455

КОММЕНТАРИЙ

Шафи Акушали 
уроженец Сирии, вице-президент Ассоциации по 
связям  с соотечественниками за рубежом «Ватан», 
член экспертного совета при Антитеррористической 
комиссии Дагестана:

— Почему молодежь из Дагестана едет воевать на чужби-

ну за «чистый» ислам?  Еще в начале 90-х, в условиях вы-

сокого уровня безработицы и  наплыва в Дагестан боль-

шого количества проповедников из-за рубежа, появи-

лись призывы к «социальной справедливости». Местная 

власть должныа была вести диалог с молодежью и спра-

шивать: вы мусульмане и хотите изучать ислам?  А она на-

чала рассматривать исламское возрождение как воз-

можную угрозу.  Но и с другой стороны никто не искал ди-

алога.   Они говорили на разных языках:  языком религии,  

и языком чиновников. Отсутствие взаимопонимания по-

степенно привело к радикализации определенной части 

общества. Плоды этого процесса приходится пожинать 

до сих пор. 

Подготовил Тимур Алиев
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БАСКЕТБОЛ Курянки довели
победную серию сезона
до 22 официальных матчей

«Динамо» 
на полном ходу

Илья Трисвятский

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ матч первого круга первенства жен-
ской Премьер-лиги завершился победой действующего 
обладателя титула Евролиги курского «Динамо» над 
многократным чемпионом страны УГМК (Екатерин-
бург) — 77:68. «Бело-голубые» стали единоличными ли-
дерами в турнирной таблице.

В середине третьей четверти курянки, принимавшие 
соперниц на своей площадке, где они совсем недавно вы-
играли Кубок России, оторвались на девять очков. Это 
произошло после результативного прохода центровой 
сборной России Марии Вадеевой. В оставшееся время ди-
намовки ни разу не упускали лидерства, хотя уралочки 
дважды сокращали отставание до минимума. В итоге 
«Динамо» зачеркнуло «ноль» в графе «поражения у ека-
теринбурженок и продлило свою победную серию в офи-
циальных матчах этого сезона до 22 игр (в том числе де-
вять в Премьер-лиге и восемь в Евролиге).

Лучшим бомбардиром у Курска стала двукратная 
олимпийская чемпионка американка Энджел Макко-
три — 21 очко. В рядах УГМК отличилась чемпионка Ев-
ропы-2013 испанка Альба Торренс (17) и триумфатор 
летних Игр-2016 в Рио-де-Жанейро Бриттни Грайнер из 
сборной США (16).

В преддверии этого матча БК УГМК по взаимной до-
говоренности сторон расстался с самым звездным ле-
гионером в истории женского чемпионата России. 
Из столицы Урала на родину в США отправилась четы-
рехкратная (!) чемпионка Олимпиад 34-летняя Дайана 
Таурази. В нашей лиге она выступала с 2005 года (с не-
большим перерывом на турецкий вояж), до УГМК за-
щищая цвета столичного «Динамо» и подмосковной 
«Спарты энд К».

Заметим, что в мае этого года в личной жизни Таура-
зи произошла серьезная перемена. Великая баскетбо-
листка, никогда особо не скрывавшая своей нетрадици-
онной ориентации, официально бракосочеталась с быв-
шим игроком клуба женской НБА «Финикс Меркури» 
австралийкой Пенни Тэйлор.

Руководство УГМК тепло поблагодарило Таурази за 
шесть сезонов в клубе, ведь с помощью Дайаны уралоч-
ки дважды побеждали в Евролиге и никому не отдавали 
титул чемпионок российского первенства.

ТРИУМФ Наша команда
завоевала рекордное
количество медалей на ЧЕ

Далеко заплыли

Анна Козина

СБОРНАЯ России выиграла общекомандный зачет 
на чемпионате Европы по плаванию в 25-метровом бас-
сейне, который прошел в Копенгагене. Причем наши 
спортсмены еще никогда не завоевывали столько меда-
лей на зимних ЧЕ — 18 (девять золотых, пять серебряных 
и четыре бронзовых).

Остальные цифры тоже впечатляют: 12 рекордов Рос-
сии, семь рекордов соревнований, три рекорда Европы 
и, наконец, рекорд мира в мужской комбинированной 
эстафете 4х50 м в последнем финале турнира. Красивую 
точку в выступлении сборной поставили Климент Коле-
сников, Кирилл Пригода, Александр Попков и Владимир 
Морозов. 

Как сказал Кирилл Пригода, секрет успеха в том, что 
в команде сильные индивидуальности. Тут не поспо-
ришь. Каждый в этой четверке — чемпион или призер на 
личном «полтиннике». 

Климента Колесникова вообще можно назвать глав-
ной сенсацией чемпионата Европы. Наш 17-летний спи-
нист завоевал четыре «золота» и одно «серебро», устано-
вил семь юношеских рекордов мира, а на стометровке на 
спине очень близко подобрался к взрослому мировому 
достижению (48,99 против 48,92 секунды). Именно 
в этом заплыве Колесников набрал наибольшее количе-
ство очков ФИНА — 995, возглавив рейтинг сильнейших 
пловцов турнира.

На втором месте — Владимир Морозов (992 очка, 50 м 
вольный стиль, 20,31), которому впору вручать отдель-
ный приз «За волю к победе». Несмотря на плохое само-
чувствие и высокую температуру, Морозов и личное «зо-
лото» взял, и команде помог.

— Это был очень удачный чемпионат Европы для нас, 
самый лучший в истории российского плавания, — при-
водит слова Морозова пресс-служба Всероссийской фе-
дерации плавания. — Учитывая, что у нас не было в ко-
манде многих сильнейших пловцов — Юлии Ефимовой, 
ребят, которые уехали на чемпионат мира среди военно-
служащих, и то, что половина ребят в команде заболели, 
то выступили мы очень даже неплохо. И, конечно, прият-
но было закончить чемпионат Европы победой с рекор-
дом мира и под гимн России.

ОЛИМПИАДА-2018 На Играх в Пхенчхане болельщики и журналисты, в отличие
от спортсменов, смогут использовать российскую символику и петь гимн РФ

Болеть не запрещается
Илья Зубко

Р
оссийским спортсменам, 
собирающимся участво-
вать в зимней Олимпиа-

де-2018, а также национальным 
федерациям по зимним видам 
спорта, в преддверии Игр доба-
вилось головной боли. В сроч-
ном порядке нужно менять ди-
зайн формы, убирая попавшие 
под запрет Международного 
олимпийского комитета (МОК) 
символы. К счастью, хотя бы бо-
лельщиков эти ограничения 
не коснулись. 

Надежды на то, что довольно 
обезличенное «Olympic Athlete 
from Russia», то есть «Олимпий-
ский атлет из России» — именно 
под этим «брендом», по требова-
нию МОК, будут выступать 
в Пхенчхане наши спортсмены — 
можно будет компенсировать на-
циональной символикой, увы, не 
оправдались. Федерации получи-
ли от МОК письмо с требования-
ми к экипировке атлетов. Пере-
чень символов, попавших под за-
прет, впечатляет. Касается он, что 
принципиально, не только собст-
венно спортсменов, но и на всех 

членов официальной делегации — 
тренеров, обслуживающего пер-
сонала, официальных лиц и руко-
водителей. На олимпийских объ-
ектах — а к ним относятся как ста-
дионы, так и тренировочные пло-
щадки, а также олимпийская де-
ревня и олимпийский парк — не 
сможет появиться с российской 
символикой на одежде.

Итак, под запрет, детали кото-
рого выяснил Р-Спорт, попали 
следующие вещи: герб России 
и эмблема Олимпийского коми-
тета России (ОКР). Их следует за-
менить пятью олимпийскими 

кольцами. Вместо узнаваемых во 
всем мире RUS и Russia следует 
изобразить соответственно OAR 
и Olympic Athlete from Russia, 
причем в случае с последней над-
писью важен еще и шрифт. Все 
слова должны быть одинаковые — 
чтобы не было возможности сде-
лать «Russia» более заметной. На-
именования на английском мы 
приводим здесь не случайно — ки-
риллица тоже «вне закона», и все 
надписи будут латинскими бук-
вами. Также есть жесткие требо-
вания по цветовой гамме. Из бе-
лого, синего и красного, которые 
составляют российский трико-
лор, можно использовать только 
один или два оттенка, а в ком-
плексе форма не может составить 
национальный флаг. Дизайн эки-
пировки по каждому виду спорта 
необходимо отправить для согла-
сования в профильную междуна-
родную федерацию и МОК.

Остается только гадать, сколь-
ко времени, труда, да и финансо-
вых затрат займет этот процесс. 
Как заявил журналистам глава 
ОКР Александр Жуков, «до Ново-
го года, думаю, мы точно закроем 
этот вопрос по форме». Федера-
ции же в спешном порядке изуча-
ют дизайн экипировки и вносят 
коррективы. Хоккеистам, напри-
мер, точно придется отказаться 
от двуглавого герба, который был 
центральным элементом уже 
представленной производителем 
экипировки. Скорее всего, его за-
менит силуэт хоккеиста. Впро-
чем, к расцветке свитеров вопро-
сов точно быть не должно — ос-
новной комплект у команды Оле-
га Знарка красный, а второй — бе-
лого цвета. Так что узнать «кра-
сную машину» можно будет не 
только по игровому стилю.

В перечне тех, кто не может 
использовать российскую сим-
волику, нет еще одних важных 
участников соревнований — бо-
лельщиков. Оно и понятно — не-
возможно запретить человеку, 
купившему билет, прийти на три-
буну с флагом бело-сине-красно-
го цвета и в одежде с двуглавым 
гербом. Равно как и никто не за-
претит, если наш спортсмен по-
бедит, а из динамиков на награ-
ждении будет звучать нейтраль-
ная музыка, спеть, как можно 
громче, наш национальный гимн. 
Так что силами тех, кто поедет 
в Пхенчхан поддержать россий-
ских атлетов, можно хотя бы от-
части компенсировать спортсме-
нам отсутствие символики на их 
форме.

Осталось только прояснить, 
к какой категории будут отно-
ситься еще одни будущие олим-
пийцы — журналисты. На многих 
крупных соревнованиях — тех же 
чемпионатах мира по хоккею — 
любая болельщицкая атрибути-
ка прессе запрещена под угро-
зой лишения аккредитации. 
Впрочем, за соблюдением этого 
требования следят не то чтобы 
очень пристально, да и сами ре-
портеры редко позволяют себе 
приходить на рабочее место 
с флагом или шарфом. На Олим-
пиадах обычно нет и этого, 
и журналисты из многих стран 
спокойно носят форму с симво-
лами своей страны — почти та-
кую же, как у спортсменов. На-
деть на лацкан значок или спеть 
гимн при награждении точно ни-
когда не мешали. А вот будут ли 
преследовать российскую прес-
су за герб и триколор — прове-
рим на себе в Пхенчхане и обяза-
тельно расскажем. 

Волейбол «Зенит» впервые в своей истории выиграл клубный
чемпионат мира и собрал полную коллекцию трофеев

Все кубки у Казани
Илья Трисвятский 

К
а за н с к и й  « З е н и т » 
с шестой попытки все-
таки выиграл клубный 
чемпионат мира! В ре-
шающем матче завер-

шившегося в Польше турнира 
команда Владимира Алекно взя-
ла верх над итальянской «Маче-
ратой»  — 3:0 (27:25,  25:22, 
25:22).

Сразу три волейболиста из 
состава триумфаторов вошли 
в символическую сборную со-
ревнований — олимпийский чем-
пион Лондона-2012 связующий 
Александр Бутько, блокирую-
щий Алексей Самойленко и ку-
бинский доигровщик с польским 
паспортом Вильфредо Леон. Ти-
тул самого ценного игрока 
(MVP) получил другой уроженец 
Острова свободы Османи Хуан-
торена, выступающий за «Маче-
рату».

 Именно кубинцы и стали луч-
шими бомбардирами финала 
в своих клубах. Леон принес «Зе-
ниту» 19 очков, Хуанторена по-
ложил в командную копилку 
22 выигранных мяча.

Помимо Леона  и   Бутько 
в стартовом составе на площадку 
вышли диагональный Максим 
Михайлов, блокирующие Алек-
сандр Гуцалюк и Артем Вольвич, 
американский доигровщик 
Мэтью Андерсон, на позиции ли-
беро действовали Алексей Вер-
бов и Валентин Кротков. В пер-
вой партии Самойленко поменял 
Гуцалюка, также на площадку 
выходил Никита Алексеев. Чем-
пионский список нужно допол-
нить фамилиями тех волейболи-
стов, кто не сыграл в финале, но 
помог в предыдущих встречах. 
Это Максим Пантелеймоненко, 
Алексей Кононов, Игорь Юдин 
и сын главного тренера второй 
связующий Лоран Алекно.

— Я даже не могу вспомнить 
момента в своей спортивной 
жизни, когда бы я был так счаст-
лив, как сейчас, — признался по-
сле церемонии награждения ве-
теран казанского клуба Алексей 
Вербов. — Лигу чемпионов мы 
выигрывали неоднократно, а ми-
ровой турнир был для нас кам-
нем преткновения. Поэтому та-
кая большая радость! Это просто 
космос — в 2017 году мы победи-
ли абсолютно во всех официаль-
ных турнирах. Финал получился 
боевым, но очень важным для 
нас был и предыдущий матч про-
тив бразильского «Сада Крузей-
ро». Ведь мы два года подряд 
уступали этой команде в битве 
за титул. 

Вильфредо Леон объяснил 
философию своей игры: «Земля-
ка Хуанторену поздравляю со 

званием MVP, но сам я никогда 
не озабочен личными достиже-
ниями и цифрами в статистике. 
Я работаю на команду, впрочем, 
то же самое можно сказать 

о всех моих партнерах. Самое 
главное, мы добились того, чего 
очень давно хотели — стали луч-
шими на клубном чемпионате 
мира». 

Теперь казанский «Зенит» яв-
ляется обладателем своеобразно-
го волейбольного «Большого 
Шлема», одновременно владея 
всеми пятью главными клубными 
трофеями. В конце апреля коман-
да Алекно в третий раз подряд 
стала лучшей в европейской Лиге 
чемпионов, в мае защитила зва-
ние чемпиона России, в ноябре 
завоевала Суперкубок страны, 
в начале декабря добилась успеха 
на белгородском «Финале четы-
рех» Кубка России имени Конс-
тантина Ревы и вот теперь в поль-
ском Кракове покорила еще одну 
вершину. Достижение, которое 
можно только повторить.

Болельщики своим внешним видом смогут компенсировать атлетам отсутствие символики на форме.

Акцент

 В символическую сборную 
турнира вошли сразу три 
игрока казанского «Зенита» — 
Бутько, Самойленко и Леон

Центровая курского «Динамо» Мария Вадеева почти в каждом 
матче набирает двузначное количество очков.

НОВОСТИ

Месси снова
стал лучшим
бомбардиром
Примеры

ПРОДОЛЖАЕТ 
ЗАБИВАТЬ 

Анна Бекетова

НАПАДАЮЩИЙ «Барселоны» 
Лионель Месси продолжает со-
бирать трофеи по итогам прош-
лого сезона.

Аргентинец в рекордный пя-
тый раз получил приз имени 
Альфредо Ди Стефано как луч-
ший игрок чемпионата Испании. 
У вечного соперника за звание 
самого успешного футболиста, 
нападающего «Реала» Криштиа-
ну Роналду всего четыре таких 
награды.

Этот приз присуждается 
на основании опроса читателей 
испанской спортивной газеты 
Marca. Они выбирают несколь-
ких кандидатов, а ведущие фут-
больные эксперты страны опре-
деляют победителя.

Marca также назвала Месси 
лучшим бомбардиром сезона 
Примеры (37 мячей) и в четвер-
тый раз вручила ему приз Пичи-
чи, названный в честь известно-
го игрока клуба «Атлетик Биль-
бао» Рафаэля Морено Арансади.

Напомним, что в ноябре Лио-
нель Месси стал обладателем 
четвертой «Золотой бутсы» в ка-
рьере. 

Сборная
Египта
выбрала базу
на время
ЧМ-2018

«ФАРАОНЫ»
В ГРОЗНОМ

Сергей Литвинов

СОПЕРНИК сборной России 
по групповому этапу ЧМ-2018 
Египет во время турнира будет 
базироваться в Грозном. Об этом 
сообщается на официальном 
сайте ассоциации футбола афри-
канской страны. 

Также «фараоны» договори-
лись о проведении двух товари-
щеских матчей перед стартом 
чемпионата мира. Обе встречи 
пройдут в марте в швейцарском 
Цюрихе: 23-го числа команда 
Эктора Купера сыграет с дейст-
вующим чемпионом Европы 
Португалией, а спустя четыре 
дня — с Болгарией. 

Вчера же стало известно, что 
лидер египтян Мохамед Салах 
номинирован на звание игрока 
года в Африке. В конкурентах 
у форварда английского «Ливер-
пуля» его одноклубник сенега-
лец Садио Мане и Пьер-Эмерик 
Обамейянг из дортмундской 
«Боруссии».

Добавим, что матч Россия — 
Египет в рамках второго тура 
группового этапа ЧМ пройдет 
19 июня в Санкт-Петербурге.

Футболист
шумно
отметил
свадьбу друга

КОКОРИН 
СНОВА ЧУДИТ

Артур Нанян

НАПАДАЮЩИЙ «Зенита» 
и сборной России Александр 
Кокорин посетил свадьбу свое-
го друга полузащитника самар-
ских «Крыльев Советов» Алана 
Чочиева в Северной Осетии.

Во время торжества Кокорин 
поздравил Чочиева несколькими 
выстрелами из пистолета в воз-
дух. Александр опубликовал на 
своей странице в Instagram фо-
тографию, в которой он прило-
жил пистолет к лицу. 

— Ничего особенного, свадьба 
в Осетии, — таким сообщением 
сопроводил зенитовец свою пу-
бликацию. Чуть позже, начитав-
шись гневных комментариев 
пользователей, Александр уда-
лил эту запись.

Летом 2016 года Кокорин по-
пал в схожую ситуацию. Тогда 
он, после вылета сборной с чем-
пионата Европы, был замечен 
в одном из ресторанов Монте-
Карло вместе с Павлом Мамае-
вым. Футболисты потратили на 
вечеринке 250 тысяч долларов 
за шампанское. Из-за скандала 
Кокорин был переведен в моло-
дежную команду «Зенита», но 
чуть позже вернулся в основу. 

МЕЖДУ ТЕМ 
Сильнейшие российские пловцы, а также титулованные 
иностранцы по традиции закроют соревновательный год 
в Санкт-Петербурге, где 22—23 декабря пройдет междуна-
родный турнир «Кубок Сальникова». Участники будут бо-
роться за главную награду — «Серебряную акулу». А за ми-
ровой рекорд предусмотрен специальный приз — гидроцикл. 
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КСТАТИ
Всероссийская федерация волейбо-
ла оперативно подвела итоги 
2017 года. Во всех трех разновид-
ностях игры (классический, 
пляжный и снежный волейбол) 
наши сборные, клубы и отдельные 
дуэты на официальных междуна-
родных соревнованиях различного 
уровня суммарно выиграли 64 (!) 
призовых места, в том числе 
одержано 35 побед. Главная из 
них — «золото» мужской сборной 
на чемпионате Европы все в той 
же Польше.

Олимпийские чемпионы Алексей Вербов и Максим Михайлов поздравляют друг друга с победой.
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